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МОБИЛИЗОВАНЫ НА ОПЕРЕЖЕНИЕ
ОПЫТ ПО ПОДДЕРЖКЕ УЧАСТНИКОВ СВО 
ОТМЕЧЕН ПРЕЗИДЕНТОМ РФ

Государственная дума Федерального 
собрания РФ 
(самарские представители)

Совет Федерации Федерального 
собрания РФ  
(самарские представители)

Правительство  
Самарской области

Самарская  
губернская дума

Администрации  
городских округов  
Самарской области:
Самара
Тольятти
Сызрань
Жигулевск
Кинель
Новокуйбышевск
Октябрьск
Отрадный
Похвистнево
Чапаевск

Администрации муниципальных 
районов Самарской области:
Алексеевский район
Безенчукский район
Богатовский район
Большеглушицкий район
Большечерниговский район
Борский район
Волжский район
Елховский район
Исаклинский район
Камышлинский район
Кинельский район
Кинель-Черкасский район
Клявлинский район
Кошкинский район
Красноармейский район
Красноярский район
Нефтегорский район
Пестравский район
Похвистневский район
Приволжский район
Сергиевский район
Ставропольский район
Сызранский район
Хворостянский район
Челно-Вершинский район
Шенталинский район
Шигонский район

Руководителям крупнейших 
предприятий и организаций, от развития 
и деятельности которых зависят 
основные макроэкономические  
показатели всего региона:
Нефтяная промышленность
Газовая промышленность
Космическо-авиационная промышленность
Энергокомплекс
Банки и финансы
Телекоммуникации
Дорожное строительство
Жилищное строительство
Автомобильный кластер
Туристический кластер
Сфера образования
Сфера здравоохранения

Торгово-промышленная палата 
Самарской области

Общественная палата  
Самарской области

VIP-зал и бизнес-терминал аэровокзала, 
аэропорт Курумоч

Распространяется  
на профильных мероприятиях  
и выставках

АДРЕСНАЯ ДОСТАВКА

ПЛАНЫ РАСТУТ
РЕГИОН – В ЛИДЕРАХ ПО РЕАЛИЗАЦИИ 
ПРОГРАММЫ
ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ

ОТКРЫТЫЕ СЕРДЦА
25 МАРТА – ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ 
ПРАЗДНИК РАБОТНИКОВ КУЛЬТУРЫ РФ

KERRANOVA – современный керамогранит, созданный специально для дизайнерских 
интерьеров квартир и частных домов. Он разработан для укладки в любом помещении –
в ванной комнате, кухне, прихожей, жилых комнатах или на крыльце.
На поверхности керамогранита представлены универсальные текстуры натуральных 
материалов – дерева, камня, мрамора, бетона. Графика неотличима от природного 
оригинала и дополнена высоким качеством, которое обеспечивают технологические 
инновации производства керамогранита. 

Полный ассортимент и коллекции этого года всегда в наличии в многофункциональных 
стильных шоурумах KERRANOVA в Москве и Самаре.

kerranova.ru             grasaro.ru

  г. Самара, ул. Красноармейская, 1, сек. 102
  г. Самара, ул. Ново-Садовая, 140        
  г. Москва, Ленинская Слобода, 26, 
    корпус С

 +7 (917) 011-06-36 
 +7 (917) 150-65-79
 +7 (917) 112-67-55

Реклама

Всегда в наличии в шоурумах KERRANOVA 
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XXI КОНКУРСА  
«ЗОЛОТОЕ ПЕРО 
ГУБЕРНИИ»
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ПЕРВЫЙ ЖУРНАЛ  
САМАРСКОЙ ГУБЕРНИИ  
В БИЗНЕСЕ И ВЛАСТИ

№2 (144) март 2023
Фото на обложке: 
Дмитрий Недыхалов

Зарегистрирован Управлением 
Федеральной службы по надзору 
в сфере связи, информационных 
технологий и массовых 
коммуникаций по Самарской 
области от 21 сентября 2018 года.  
Регистрационный номер ПИ  
№ТУ 63-00949

Стабильность  
и влияние
В марте Самара снова оказалась в эпицентре событий федерального мас-
штаба. Именно наш город (стоит отметить, вполне закономерно) был вы-
бран полномочным представителем президента России в ПФО Игорем 
Комаровым для проведения заседания Совета округа, посвященного во-
просам улучшения делового климата и поддержки инвестиционной ак-
тивности. Что особо примечательно – заседание прошло на следующий 
день после того, как президент РФ В.В.Путин принял участие в ежегодном 
съезде Российского союза промышленников и предпринимателей. Мно-
гие поручения, данные президентом РФ на съезде, практически сразу 
были взяты в работу окружным Советом. За последние годы региональная 
команда под руководством губернатора Самарской области Д.И.Азарова 
провела большую работу по улучшению инвестиционного климата и при-
влечению крупных инвесторов, есть ощутимые результаты и достижения. 
Игорь Комаров дал общую оценку экономического положения в регионах 
ПФО, отметив его стабильность, а также снижение влияния негативных 
факторов, вызванных введением антироссийских санкций. Полпред под-
черкнул, что в целом ситуация соответствует общероссийским тенденци-
ям, по ряду ключевых показателей округ демонстрирует заметный рост, что 
в конечном итоге влияет на развитие производств, создание новых рабо-
чих мест, а значит, на рост экономики. 

Также губернатор Самарской области Дмитрий Азаров и полномочный 
представитель президента РФ в Приволжском федеральном округе Игорь 
Комаров проинспектировали строительство станции метро «Театральная» 
и нового корпуса Самарской областной детской инфекционной больницы 
на ул. Шверника. 

В марте же Самару с рабочим визитом посетил заместитель председате-
ля правительства Российской Федерации – министр промышленности и 
торговли Российской Федерации Денис Мантуров. Вместе с губернатором 
Самарской области Дмитрием Азаровым они посетили завод «Пегас-Агро» 
и АО «АВТОВАЗ», где начался выпуск автомобилей LADA Vesta нового по-
коления. В 2022 году АВТОВАЗу удалось локализовать почти все ключе-
вые комплектующие для производства LADA Vesta – двигатель, коробку 
передач, кузовные детали… Глава региона подчеркнул, что достичь такого 
результата было бы невозможно без поддержки завода со стороны прези-
дента РФ В.В. Путина, что позволило флагманскому предприятию выдер-
жать испытания последних лет. Также  заместитель председателя прави-
тельства Российской Федерации – министр промышленности и торговли 
Российской Федерации Денис Мантуров и губернатор Самарской области 
Дмитрий Азаров во время двусторонней встречи обсудили ряд вопросов, 
касающихся промышленного и экономического развития нашего региона. 
Министр промышленности и торговли РФ подчеркнул, что Самарская гу-
берния – один из лидеров по реализации программы импортозамещения. 
В свою очередь, Д.И.Азаров отметил: «Мы понимаем задачи, которые нуж-
но решить. Не для того, чтобы улучшать позиции в рейтинге, а для того, 
чтобы действительно задавать темп опережающего развития промыш-
ленного производства на территории нашего региона».

Алевтина Лукьянова

P.S. Роль культуры в создании качественной жизни трудно переоценить. 
Именно поэтому наш губернатор Д.И.Азаров так много внимания уделяет 
этой сфере деятельности. Действительно, культура становится важней-
шим фактором экономического развития в постиндустриальную эпоху. 
Инвестиционно привлекательный бренд города можно построить только 
на культурном ресурсе. В марте работники сферы культуры традицион-
но отмечают свой профессиональный праздник. От души поздравляем! 
И представляем интервью министра культуры Самарской области Ирины 
Калягиной. 
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Экспертный совет
журнала «ПЕРВЫЙ»
Общественная палата
Самарской области

Редакция 
Главный редактор
Елена Золотых 

Людмила Круглова
Оксана Тихомирова
Светлана Минаева
Елена Андреева

Директор ООО «Самарский 
Регион Ньюс»
Алевтина Лукьянова 

Заместитель директора 
Ольга Каноныкина
 
И.о. директора по рекламе
Светлана Павлова
svetpavlova1968@mail.ru
тел. 8-927-201-72-96

Руководитель службы 
маркетинга
Ульяна Уколова
u.ukolova_firstsamara@bk.ru
тел. 8-927-007-44-99

Руководители проектов  
и направлений:

Светлана Бузулукская
sbuzulukskaya@yandex.ru
тел. 8-902-374-51-06

Мария Зорина
marizo77@mail.ru
тел. 8-9276-500-506

Дизайн-макет
ZGDизайн
Елена Золотых
Алексей Губарев

Дизайн и верстка
Алексей Губарев
Ульяна Уколова

Корректура
Галина Ильясова

Отдел иллюстраций
Дмитрий Недыхалов
Екатерина Жевак
Андрей Савельев
Дмитрий Бурлаков
Юлия Рубцова

1 марта

Дмитрий Бажуткин, 
руководитель Территориального органа 
Федеральной службы государственной 
статистики по Самарской области 

3 марта

Анатолий Лукиенко, 
глава городского округа Сызрань

5 марта

Александр Фетисов, 
заместитель председателя правительства 
Самарской области

6 марта

Леонид Пак, 
руководитель Самарского управления 
Федеральной антимонопольной  
службы России  

10 марта

Вадим Маликов, 
руководитель управления Росреестра 
по Самарской области 

12 марта

Николай Ренц, 
глава городского округа Тольятти

13 марта

Сергей Романов, 
директор ООО «ИНТЕРСТРОЙ»

14 марта

Виктор Шамрай, 
президент Торгово-промышленной  
палаты Тольятти 

15 марта

Ирина Цветкова, 
председатель Самарской областной 
организации Союза журналистов России

16 марта

Илья Сухих, 
глава городского округа Жигулевск

20 марта

Рафаэль Багаутдинов, 
глава Камышлинского района Самарской 
области  

21 марта

Андрей Шамин, 
министр промышленности  
и торговли Самарской области 

24 марта

Ирина Коковина, 
руководитель департамента образования 
администрации городского округа Самара

29 марта

Сергей Андреев, 
генеральный директор особой 
экономической зоны «Тольятти» 

30 марта

Алексей Бородин, 
вице-президент Палаты адвокатов 
Самарской области 
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Работа АВТОВАЗа и одного из крупнейших 
трудовых коллективов всегда находится в фо-
кусе внимания главы государства. Благодаря 
его прямой поддержке предприятию уже не 
раз удавалось преодолеть кризисные явления. 
Беспрецедентные санкции затронули и авто-
гигант, что отразилось на загрузке производ-
ственных линий, выпуске продукции. Именно 
поэтому Владимир Путин в начале встречи 
поинтересовался тем, как обстоят дела на АВ-
ТОВАЗе.

«Дмитрий Игоревич, у нас вопросов, конечно, 
очень много, в том числе весьма чувствитель-
ных и острых в соответствии с сегодняшней 
ситуацией. Тем не менее хотел бы начать с того, 
что сейчас происходит в Тольятти. Как себя 
АВТОВАЗ чувствует?» – поинтересовался пре-
зидент РФ.

Благодаря эффективным решениям
Президент РФ Владимир Путин и губернатор Самарской области Дмитрий Азаров 
обсудили вопросы социально-экономического развития региона
28 марта состоялась встреча президента РФ Владимира Путина с губернатором Дмитрием Азаровым, 
где обсуждались ситуация в регионе, реализация национальных проектов, работа промышленных 
предприятий. Эта встреча стала второй за последние шесть месяцев.
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ. ФОТО: правительство Самарской области

Губернатор отметил, что по итогам прошлого 
года завод выпустил 220 тысяч машиноком-
плектов. «Это, к сожалению, заметно ниже, чем 
показатель 2021 года, который составлял 431 
тысячу машинокомплектов. Самой сложной 
ситуация была во II квартале, и прогнозы были 
еще гораздо более пессимистическими. Хочу 
сказать, что 8 июня, на мой взгляд, благодаря 
очень эффективным решениям новой управ-
ленческой команды АВТОВАЗа, мерам под-
держки, которые вновь появились благодаря 
вашим, Владимир Владимирович, поручениям 
в рамках Петербургского международного 
экономического форума АВТОВАЗ запустился. 
Второе полугодие отработали на уровне 2021 
года. Планы предприятия на текущий год – вы-
пуск не менее 400 тысяч автомобилей и маши-
нокомплектов», – подчеркнул Дмитрий Азаров.

В ходе встречи рассмоатривались вопросы раз-
вития транспортной инфраструктуры Самар-
ской области и реализации проектов, имеющих 
важнейшее значение для региона и страны. Гу-
бернатор доложил главе государства о темпах 
строительства новой трассы и моста через Вол-
гу в составе транспортного маршрута Европа – 
Западный Китай. Это самый крупный проект в 
России, который реализуется на принципах го-
сударственно-частного партнерства. Сегодня 
общая готовность Климовского моста и трассы 
«Обход Тольятти» составляет более 75%. 

Еще один важнейший проект транспортной 
инфраструктуры, реализуемый в Самаре при 
поддержке президента страны и правитель-
ства РФ, – новая станция метро «Театральная». 
Строительство станции стало возможным по-
сле получения Самарской областью бюджетно-
го инфраструктурного кредита в объеме почти 
10,4 млрд рублей. 

Президент и губернатор обсудили также во-
просы строительства жилья, переселения 
граждан из аварийного фонда, восстановле-
ния прав обманутых дольщиков. Президент 
России поинтересовался, сколько еще доль-
щиков осталось в Самарской области. Глава 
региона отметил, что в планах этого года – вос-
становить права 1781 человека. Без внимания 
не остался и вопрос обеспечения жильем де-
тей-сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей. Напомним, с 2018 по 2021 годы в Са-
марской области в новые квартиры переехали 
2706 человек. 

Вместе со строительством нового жилья соз-
дается и вся необходимая социальная инфра-
структура: детские сады, школы, спортивные 
объекты. Меняется облик городов и сельских 
территорий.

В КАЖДОМ ГОРОДЕ 
САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ, 
РАСПОЛОЖЕННОМ  
НА БЕРЕГУ ВОЛГИ,  
ЗА ЭТИ ГОДЫ ПОЯВИЛАСЬ 
СВОЯ НАБЕРЕЖНАЯ
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Самарская область существенно улучшила позиции  
в Национальном рейтинге
17 марта полномочный представитель президента России в ПФО Игорь Комаров 
провел в Самаре заседание Совета округа, посвященное вопросам улучшения 
делового  климата и поддержки инвестиционной активности. 
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ. ФОТО: Андрей САВЕЛЬЕВ, «Волжская коммуна»

ГУБЕРНАТОР ДМИТРИЙ АЗАРОВ И ПОЛНОМОЧНЫЙ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ  
В ПРИВОЛЖСКОМ ФЕДЕРАЛЬНОМ ОКРУГЕ ИГОРЬ КОМАРОВ 
ПРОКОНТРОЛИРОВАЛИ ХОД СТРОИТЕЛЬСТВА НОВОЙ 
СТАНЦИИ МЕТРО «ТЕАТРАЛЬНАЯ». ЗАВЕРШИТЬ РАБОТЫ 
ПЛАНИРУЕТСЯ В 2024 ГОДУ
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Приоритет – инновации
Участие в совещании приняли ге-

неральный директор АНО «Агентство 
стратегических инициатив» Светлана 
Чупшева, руководство профильных фе-
деральных министерств, главы субъектов 
ПФО, представители силовых и контроль-
ных ведомств, деловых сообществ.

Важно, что заседание прошло бук-
вально на следующий день после того, 
как президент РФ Владимир Путин при-
нял участие в ежегодном съезде Россий-
ского союза промышленников и предпри-
нимателей. Многие поручения, данные 
президентом на съезде, уже сегодня были 
взяты в работу в ходе окружного Совета.

Самарская область закономерно вы-
брана полномочным представителем для 
проведения совета ПФО по инвестици-
онному развитию. За последние годы ре-
гиональной командой под руководством 
губернатора Дмитрия Азарова проведена 

большая работа по улучшению инвестици-
онного климата и привлечению крупных ин-
весторов, есть ощутимые результаты и до-
стижения.

Открывая заседание, Игорь Комаров дал 
общую оценку экономического положения 
в регионах ПФО, отметив его стабильность, 
а также снижение негативных эффектов, 
вызванных введением антироссийских 
санкций. Полпред подчеркнул, что в целом 
ситуация соответствует общероссийским 
тенденциям, по ряду ключевых показателей 
округ демонстрирует заметный рост. В 2022 
году отмечаются рост индекса промыш-
ленного производства (100,4% к 2021 году;  
РФ – 99,4%); рост индекса производства про-
дукции сельского хозяйства (120,1% к 2021 
году; РФ – 110,2%); рост объема ввода жилья 
(106,5% к 2021 году; РФ – 111,0%). Темп ро-
ста объема инвестиций в основной капитал 
103,5% по сравнению с 2021 годом.

Глава государства обозначил важную 
задачу – укрепление технологического 
суверенитета и опережающий рост об-
рабатывающей промышленности, при-
оритет – бережливые технологии и ин-
новации. Президент в ходе съезда РСПП 
отметил, что современные, в том числе 
так называемые бережливые технологии 
нужно внедрять повсеместно, во всех от-
раслях экономики и социальной сферы.

Губернатор Дмитрий Азаров в своем 
докладе отметил, что ПФО обладает ди-
версифицированной структурой экономи-
ки и это является одним из преимуществ, 
которое способствует устойчивому и сба-
лансированному развитию. В прошлом 
году на крупных и средних предприятиях 
в совокупности создано 96,5 тысячи рабо-
чих мест, что на 13700 больше, чем в пре-
дыдущем. А уровень зарегистрированной 
безработицы снизился до 0,62%.

Шаги к улучшению
12 из 14 регионов ПФО входят в 

первую двадцатку в Национальном 
рейтинге АСИ. Лидер ПФО – Респу-
блика Татарстан. Значительную по-
ложительную динамику показали 
Самарская, Нижегородская области, 
Пермский край, Марий Эл и Оренбург-
ская область. Главным источником ин-
вестиций для большинства регионов 
служат собственные средства орга-
низаций. Для большинства регионов 
доля бюджетных средств в объеме 
инвестиций составляет не более 30%. 
Основными направлениями для ин-
вестиций остаются обрабатывающие 
производства. Это, а также и ряд дру-
гих факторов, связанных с созданием 
комфортных условий для бизнеса, по-
влияли на результаты Национального 
рейтинга состояния инвестиционного 
климата.

Ключевым инструментом развития 
регионов, наряду с нацпроектами, служат 
инвестиции. Регионы активно используют 
обширный перечень созданных инстру-
ментов и механизмов стимулирования 
экономического роста, которые позволи-
ли активно развивать технологическую 
независимость экономики.

Самарская область существенно 
улучшила свои позиции в рейтинге. 
Еще в 2017 году губерния занимала 
65 позицию, а сейчас входит в десятку 
лидеров. Дмитрий Азаров отметил, что 
одним из шагов к улучшению инве-
стиционного климата субъектов стал 
запуск механизма поддержки инвест-
проектов и нового регионального ин-
вестиционного стандарта. Ключевыми 
точками роста для развития экономи-
ки в субъектах выступают особые эко-
номические зоны, территории опере-
жающего развития, индустриальные и 
логистические парки. 

Игорь Комаров, 
полпред президента РФ в ПФО: 

- Если говорить об экономическом 
развитии регионов в Приволжском 
федеральном округе за 2022 год, 
мы видим рост и по показателям в 
промышленном производстве, и по 
развитию сельского хозяйства. По-
казатели выше среднероссийских. 
И действительно цифры роста в 
нынешних условиях внушают опти-
мизм.

Сегодня вся страна и регионы про-
живают непростое время, но под 
санкционным давлением решаются 
многие вопросы: поддержка и вы-
страивание новых логистических 
цепочек, выбор партнеров для 
дальнейшей работы и сотрудниче-
ства. Главный вопрос – инвестиции. 
Все регионы округа демонстрируют 
стабильный рост, что в конечном 
итоге влияет на развитие произ-
водств, создание новых рабочих 
мест, а значит и рост экономики.

Мурат Керефов, 
заместитель министра экономического 
развития РФ:

- Регионы ПФО часто выступают в 
роли площадок для пилотирования 
новых перспективных инструмен-
тов, которые реализуются в стране. 
Здесь также формируются передо-
вые практики по работе с инвесто-
рами. Прошлый год мы закончили 
в целом по стране с положительной 
динамикой инвестиций в основ-
ной капитал. В текущем году наша 
совместная задача – сохранить 
этот тренд и даже его усилить. Со 
стороны государства мы должны 
обеспечить комфортные, понятные 
условия для инвестиций. Важно не 
просто внедрить региональный ин-
вестиционный стандарт и принять 
необходимые нормативные акты, но 
и выстроить эффективную работу с 
бизнес-структурами.

ПФО ЗАНИМАЕТ 
ВТОРОЕ МЕСТО СРЕДИ 
ФЕДЕРАЛЬНЫХ 
ОКРУГОВ  
ПО КОЛИЧЕСТВУ 
ИНДУСТРИАЛЬНЫХ 
ПАРКОВ – 65, В ТОМ 
ЧИСЛЕ 47 СОЗДАНО 
И 18 В ПРОЦЕССЕ 
СОЗДАНИЯ
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Алексей Репик, 
председатель Общероссийской общественной организации «Деловая Россия»:

- В рамках мониторинга реализации инвестиционного стандарта в 
регионах следует повысить уровень цифровизации, чтобы видеть 
полноценную картину во всех субъектах в режиме реального вре-
мени. Мы стараемся пилотно сформировать цифровую систему мо-
ниторинга, единую платформу, и я попрошу наших коллег в штабах 
обсудить ее с профильными представителями региональных органов 
исполнительной власти и связать с той работой, которую ведет тер-
риториальное управление казначейства в части реестра проектов. 
Крайне важно, чтобы отношение к реализации регионального инве-
стиционного стандарта и вообще в целом к инвестиционному климату 
в субъектах максимально основывалось на широкой выборке мнений 
тех компаний, предпринимателей, инвесторов, которые уже знакомы с 
ситуацией в субъекте или пытаются сейчас принять для себя решение, 
где реализовывать свои предпринимательские амбиции и где делать 
новый шаг к  созданию новых предприятий, новых рабочих мест.

За последние три года ОЭЗ округа де-
монстрируют высокие темпы развития: объ-
ем инвестиций резидентов вырос c 167,5 млрд 
рублей в 2019 году до 274 млрд рублей в 2022 
году, а количество созданных рабочих мест 
увеличилось с 13 тысяч до 20200.

«По результатам оценки эффективности, 
ежегодно проводимой Министерством эко-
номического развития РФ, ряд предприятий 
стабильно занимают лидирующие позиции. 
Среди промышленно-производственных осо-
бых экономических зон это ОЭЗ «Алабуга» и 
ОЭЗ «Тольятти», среди технико-внедренче-
ских ОЭЗ «Иннополис» и среди портовых –  
ОЭЗ ПОЭЗ «Ульяновск», – отметил Дмитрий 
Азаров.

Субсидирование дальнейшего развития 
ОЭЗ сегодня осуществляется за счет средств 
региональных бюджетов. В целях снижения 
финансовой нагрузки и обеспечения плано-
мерного развития особых экономических зон 
Дмитрий Азаров от лица всех глав регионов 
ПФО вышел с предложением к правительству 
страны рассмотреть возможность формирова-
ния специального механизма прямого феде-
рального софинансирования, например, через 
федеральную госпрограмму, или через феде-
ральную адресную инвестиционную програм-
му, либо через специальное квотирование в 
рамках инвестиционных бюджетных креди-
тов на развитие масштабной инженерной ин-
фраструктуры.

Предложения губернатора
Эффективным инструментом стал режим тер-

риторий опережающего развития в моногородах. 
Сегодня в ПФО – 30 ТОР в 13 регионах, зарегистри-
ровано 566 резидентов, с 2016 года инвестировано 
более 124 млрд рублей, создано более 50 тыс. рабо-
чих мест. Тем не менее сформулированы и предло-
жения по повышению эффективности ТОР. Одно из 
них, как обозначил губернатор Самарской области, 
касается возможности автоматического продления 
режимов для всех эффективно функционирующих 
ТОР. 

Вторая инициатива – отменить ограничения 
трехлетнего периода, в течение которого новые ре-
зиденты могут получить льготы в виде пониженных 
тарифов страховых взносов. 

И третье предложение – быстрее принять поста-
новление правительства РФ, предусматривающее 
распространение утвержденного в 2020 году единого 
перечня запрещенных видов экономической деятель-
ности, по принципу «что не запрещено – то разреше-
но», на ранее созданные территории опережающего 
развития.

ПФО занимает второе место среди федеральных 
округов по количеству индустриальных парков – 65, 
в том числе 47 создано и 18 в процессе создания. Они 
пользуются большим спросом у инвесторов, которые 
развивают как промышленное производство, так и 
иные отрасли. Поэтому регионы отмечают необходи-
мость совершенствования федеральных инструмен-
тов поддержки направления инфраструктурного раз-
вития.

«Предлагается снять ограничения по обя-
зательному предоставлению не менее 50% 
полезной площади индустриальных парков 
под промышленное производство при их ак-
кредитации в Минпромторге России, а также 
расширить перечень предприятий, показате-
ли которых учитываются при оценке деятель-
ности парков и ОЭЗ при реализации постанов-
ления правительства РФ №1119», – озвучил 
инициативу регионов округа Дмитрий Азаров.

Регионы активно применяют иные феде-
ральные механизмы поддержки инвестици-
онной активности. Здесь и государственно-
частное партнерство, и соглашения о защите 
и поощрении капиталовложений, специаль-
ный инвестиционный контракт и инвести-
ционный налоговый вычет. За 2020-2021 гг. 
инструментом налогового вычета воспользо-
вались 45 компаний ПФО, а общая сумма ИНВ 
превысила 8 млрд рублей.

Огромное значение для регионов имеют 
проекты сферы образования, ЖКХ, транспор-
та, социального обеспечения и спорта, реали-
зуемые с использованием механизма концес-
сии. Источниками финансирования служат 
не только частные инвестиции, но и средства 
федерального и регионального бюджетов. 
Важнейший элемент инвестиционного раз-
вития регионов – развитие малого и средне-
го предпринимательства. Более 505 млрд 
рублей предприниматели ПФО получили по 
федеральным программам льготного креди-
тования. Более 130 тыс. предпринимателей 
воспользовались мерами поддержки в рам-
ках национального проекта МСП в центрах 
«Мой бизнес».

«Регионы округа предлагают продлить на-
циональный проект МСП за границы 2024 года, 
возобновить федеральное финансирование по 
созданию индустриальных и промышленных 
парков, технопарков, в том числе в сфере высоких 
технологий и агропромышленного производ-
ства, поддержать увеличение финансирования 
центров «Мой бизнес» и региональных Центров 
поддержки экспорта, рассмотреть возможность 
докапитализации региональных микрофинан-
совых организаций на цели предоставления 
льготных микрозаймов для предприятий, осу-
ществляющих деятельность на территории 
моногородов», – озвучил инициативы Дмитрий 
Азаров.

По итогам заседания Совета полпред пре-
зидента РФ в ПФО Игорь Комаров позитивно 
оценил работу глав регионов округа по развитию 
экономики, привлечению инвестиций.

Александр Калинин, 
президент Общероссийской об-
щественной организации малого 
и среднего предпринимательства 
«Опора России»:

- Четыре крупных субъекта 
ПФО – Татарстан, Башкорто-
стан, Самарская и Нижегород-
ская области – вошли в ТОП-10 
рейтинга в прошлом году. Поч-
ти все субъекты ПФО, кроме 
двух (Марий Эл и Кировской 
области), входят в ТОП-20 по 
состоянию инвестиционного 
климата. Лучшую динамику за 
пять лет продемонстрировали 
Нижегородская область, Са-
марская область и Пермский 
край.

В РЕГИОНАХ ПФО СОСРЕДОТОЧЕНА 
ПЯТАЯ ЧАСТЬ ПРОМЫШЛЕННОГО 
ПРОИЗВОДСТВА РОССИИ
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По мнению министра промышленности и торговли РФ, 
регион входит в число лидеров по реализации программы 
импортозамещения
3 марта в Самарской области с рабочим визитом находился заместитель 
председателя правительства Российской Федерации – министр промышленности 
и торговли Российской Федерации Денис Мантуров. Министр и губернатор 
Самарской области Дмитрий Азаров обсудили промышленное и экономическое 
развитие региона, посетили самарский завод «Пегас-Агро» и прибыли в Тольятти 
на АО «АВТОВАЗ», где начался выпуск автомобилей LADA Vesta нового поколения. 
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ. ФОТО: Андрей САВЕЛЬЕВ, «Волжская коммуна»
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Проекты и решения
Первым пунктом программы визита 

Дениса Мантурова в Самарскую область 
стало посещение самарского завода «Пе-
гас-Агро», одного из ведущих произво-
дителей сельскохозяйственной техники в 
России. Заместитель председателя пра-
вительства РФ – министр промышленно-
сти и торговли РФ оценил новую произ-
водственную площадку предприятия. За 
счет федеральных субсидий завод провел 
научно-исследовательские и опытно-кон-
структорские работы для создания новой 
инновационной сельхозмашины «Ту-
ман-3». Сотрудничество оказалось крайне 
успешным. Изначально планировалось 
реализовать 50 новых машин, а по итогам 
проекта было реализовано 1650 единиц 
техники.

Отдельно стороны обсудили вопро-
сы поддержки предприятий химического 
комплекса, которые работают в Тольятти, 
в частности, Тольяттиазота. Правитель-
ством РФ подписан план строительства 
перевалочного комплекса аммиака и ми-
неральных удобрений в Темрюкском рай-
оне Краснодарского края. Он необходим 
для обеспечения бесперебойности экс-
портных поставок химической продукции 
Тольяттиазота. Первую очередь, рассчи-
танную на грузооборот до 2 млн тонн ам-
миака в год, введут в эксплуатацию в де-
кабре 2023 года. За два следующих года 
будет построена вторая очередь, что в со-
вокупности увеличит грузооборот объек-
та до 3,5 млн тонн аммиака и 1,5 млн тонн 
карбамида в год.

Поднимались и вопросы проведения в 
Самарской области, в том числе в Тольят-
ти, мероприятий всероссийского масшта-
ба. «Мы хотели бы провести в Тольятти 
соревнования профессионалов в отрасли 
производства автомобилей. Надеюсь, 
при поддержке Минпромторга РФ нам 
это удастся», – высказался губернатор. 
Кроме того, получена предварительная 
поддержка форума по вопросам развития 
беспилотной авиации. Уже в этом году в 
регионе планируется открыть производ-
ство современных БПЛА для различных 
отраслей экономики. «Кластером бес-
пилотной авиации мы занимаемся очень 
серьезно. Все свои шаги, действия син-
хронизируем с усилиями Минпромторга», –  
добавил глава региона.

Возрождение АВТОВАЗа
В день рождения первого директора 

волжского автозавода Виктора Николае-
вича Полякова состоялся серийный запуск 
обновленной Lada Vesta. «Это хорошее на-
чало для возрождения АВТОВАЗа, – отме-
тил вице-премьер – глава Минпромторга. –  
Сегодня на совете директоров мы приня-
ли за основу стратегические направле-
ния, программы развития предприятия, 
рассчитанные до 2030 года. Это очень 
амбициозные планы, воплощение кото-
рых будет зависеть от общей экономиче-
ской ситуации, потребительского рынка. 
АВТОВАЗ может занять освободившиеся 
ниши».

Дмитрий Азаров добавил, что запуск серийного 
производства новых автомобилей на заводе в день 
рождения первого директора может стать традици-
ей. «Есть основания предполагать, что через год мы 
запустим производство новой модели», – подчеркнул 
губернатор. Он отметил важность принятых решений 
на заседании совета директоров АВТОВАЗа. «Круп-
нейший трудовой коллектив региона всегда в фокусе 
моего внимания. И мы, со своей стороны, всегда го-
товы подставить плечо, защищать интересы коллек-
тива и в московских кабинетах, и на международных 
площадках», – отметил Дмитрий Азаров.

Также на встрече поднимался вопрос обновления всей необходимой 
инфраструктуры речного судоходства.

«Сегодня действительно знаменательный день не 
только для многотысячного коллектива АВТОВАЗа, но и 
для Самарской области, для всего российского автопро-
ма – выпуск обновленной «Лады Весты». Многие скепти-
ки говорили о том, что вряд ли это получится. Коллектив  
АВТОВАЗа смог сделать, и в очень короткие сроки, при 
всех тех ограничениях, с которыми столкнулись в прошлом 
году. Я хочу поблагодарить коллектив АВТОВАЗа, руко-
водство, инженеров, конструкторов, всех тех, кто участво-
вал в этом проекте. Желаю вам всем успехов в реализации 
намеченных планов, а планы действительно масштабные, 
и государство всегда будет рядом, всегда, в любой момент 
подключится, собственно, как это и было всегда. Вместе 
будем преодолевать все трудности и совместно добивать-
ся результатов», – отметил Денис Мантуров.

Министр отметил, что в планах предприятия на 2023 
год – выйти на объем порядка 400 тысяч автомобилей. 
«Уверен, что коллектив с этим справится. Мы сегодня по-
смотрели, как работает сварочный цех, как его модернизи-
ровали, какие новые решения применили», – подчеркнул 
он. Денис Мантуров также анонсировал планы по выпуску 
обновленной «Гранты»: «И по интерьеру, и по экстерьеру, и 
по начинке она будет существенно обновлена по отноше-
нию к текущим версиям «Гранты». Я думаю, что она займет 
достойное место в модельном ряду АВТОВАЗа». 

РУКОВОДСТВУ АВТОВАЗА В ПРОШЛОМ ГОДУ 
УДАЛОСЬ ЗАМЕСТИТЬ 200 НАИМЕНОВАНИЙ 
АВТОКОМПОНЕНТОВ ПО МОДЕЛЯМ,  
КОТОРЫЕ СЕГОДНЯ СХОДЯТ С КОНВЕЙЕРА

В 2022 ГОДУ АВТОВАЗУ 
УДАЛОСЬ ЛОКАЛИЗОВАТЬ 
ПОЧТИ ВСЕ КЛЮЧЕВЫЕ 
КОМПЛЕКТУЮЩИЕ  
ДЛЯ ПРОИЗВОДСТВА  
LADA VESTA
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«Для меня очень радостное событие, когда обнов-
ленная VESTA собрана здесь, на Самарской земле, в 
Тольятти, на АВТОВАЗе. Конечно, это большой успех. 
Я знаю, что путь к нему был сложным. И искренне 
благодарю управленческую команду, весь трудовой 
коллектив за то, что в кратчайшие сроки (практически 
вдвое быстрее расчетных) сюда перенесена и откры-
та вновь линия производства VESTA. Уверен, что этот 
новый продукт, продукт нового поколения автолюби-
тели примут и спрос на него будет велик», – отметил 
губернатор.

Глава региона подчеркнул, что достичь такого ре-
зультата было бы невозможно без поддержки завода 
со стороны президента России Владимира Путина, 
его личного внимания, которое позволило флагман-
скому предприятию пройти испытания последних лет.

«Конечно, очень важное решение принял прези-
дент страны Владимир  Владимирович Путин. Специ-
альное совещание по развитию автопрома в рамках 
проведения Санкт-Петербургского экономического 
форума вдохнуло жизнь в производство на второе по-
лугодие прошлого года. Но и коллектив постарался, 
работа конвейера была возобновлена. Благодаря ва-
шему таланту, профессионализму вы преодолели все 
скептические ожидания и наветы наших недругов. 
Доказали еще раз, в том числе и главе государства, 
что готовы в кратчайшие сроки решать очень и очень 
сложные задачи», – обратился Дмитрий Азаров к со-
трудникам завода.

В сопровождении президента АО «АВТОВАЗ» 
Максима Соколова участники мероприятия осмотре-
ли производственные цеха сварки и сборки кузова 
нового автомобиля. В 2022 году АВТОВАЗу удалось 
локализовать почти все ключевые комплектующие 
для производства LADA Vesta – двигатель, коробку 
передач, кузовные детали и другие.

Несмотря на новые вызовы, с которыми предпри-
ятие столкнулось в прошлом году, АВТОВАЗ активно 
инвестирует в развитие собственного технологичного 
производства. Например, в цеху сварки флагманской 
модели используются отечественные программируе-
мые беспилотники, курсирующие по магнитной ленте 
и перемещающие грузы весом до 1200 кг.

Новая модель оснащена фронтальными подушка-
ми безопасности, системой АБС, кондиционером, на 
автомобиль установлены светодиодная оптика (фары, 
противотуманные огни, задние фонари), обогрев ве-
трового стекла, зеркал и передних сидений, парктро-
ник, мультимедийная система с управлением на руле 
и на сенсорном экране, 17-дюймовые легкосплавные 
диски колес.

Денису Мантурову также были представлены но-
вые перспективные проекты – вице-премьер ознако-
мился с автомобилем LADA е-Largus, запуск опытного 
производства которого намечен на вторую половину 
2023 года, а также предсерийным спортивным внедо-
рожником LADA NivaSport.

Особая ответственность
Вице-премьер – глава Минпромторга добавил, что в про-

шлом году, невзирая на вызовы и снижение объемов произ-
водства автомобилей в целом, АВТОВАЗ нарастил объемы. Со-
вет директоров предприятия утвердил основные положения 
стратегии развития завода, рассчитанной до 2030 года. «В ней 
заложены основные принципы, которые дают возможность 
расширять модельный ряд, в том числе за счет площадок в 
Тольятти, Ижевске и Санкт-Петербурге – она недавно пере-
шла «под крыло» АВТОВАЗа. Компания становится крупным 
холдингом, состоящим из трех базовых производственных 
площадок. АВТОВАЗ рассчитывает с сегодняшним объемом 
рынка занять лидирующую позицию. Будем всячески этому 
способствовать, уверен, что коллектив с этим справится. Есть 
поддержка со стороны региона, мы с Дмитрием Игоревичем 
проговорили ряд перспективных направлений, которые будут 
регион развивать, – рассчитываем на продолжение совмест-
ной активной работы», – подчеркнул Денис Мантуров.

Дмитрий Азаров отметил, что в период сложностей каж-
дый член коллектива АВТОВАЗа почувствовал особую ответ-
ственность. «Сплоченность, мобилизованность команды по-
зволила достигать таких результатов, как сегодня, – запуск 
обновленной Lada Vesta, – подчеркнул губернатор и поблаго-
дарил сотрудников завода за ударный труд. – Это именно так, 
потому что в кратчайшие сроки (фактически они были сокра-
щены в два раза от расчетных) удалось запустить серийное 
производство. Это было бы невозможно без государственной 
поддержки, без прямых решений президента страны, на-
правленных не только на поддержку автопрома в целом, но и 
АВТОВАЗа. Отдельная благодарность Денису Валентиновичу 
Мантурову, который уделяет постоянное внимание развитию 
завода».

Глава региона выразил уверенность в том, что АВТОВАЗ 
продолжит свое опережающее развитие на основе принятых 
сегодня решений: «Много чего  предстоит сделать, даже пере-
делать, потому что время диктует новые вызовы. Но нет сомне-
ний, что команде под руководством Дениса Валентиновича 
Мантурова, Максима Юрьевича Соколова все задачи по плечу».

Улучшать позиции
Подводя итоги рабочей поездки в 

Самарскую область, заместитель предсе-
дателя правительства РФ – министр про-
мышленности и торговли РФ подчеркнул, 
что регион является одним из лидеров 
по реализации программы импортоза-
мещения. «Сегодня мы в этом лишний 
раз убедились, посетив предприятие 
«Пегас-Агро», где реализуется масштаб-
ная программа создания новой линейки 
опрыскивателей, применяются самые 
инновационные и производственные мо-
менты, а главное – расширяется линейка, 
это процесс импортозамещения», – отме-
тил Денис Мантуров.

Губернатор отметил поддержку про-
мышленности Самарской области со сто-
роны Министерства промышленности и 
торговли РФ: «Уважаемый Денис Валенти-
нович! Я хочу искренне вас поблагодарить 
за внимание к АВТОВАЗу, к промышлен-
ности Самарской области в целом. Целый 
ряд вопросов мы и сегодня уже обсуди-
ли. Ваша поддержка позволяет решать 
сложнейшие задачи». Губернатор доба-
вил, что оценка Министерством промыш-
ленности и торговли РФ инновационно-
го, технологического развития регионов 
способствует движению вперед. «Мы по-
нимаем задачи, которые нужно решить –  
не для того, чтобы улучшать позиции в 
рейтинге, а для того, чтобы действительно 
задавать темп опережающего развития 
промышленного производства на терри-
тории нашего региона», – резюмировал 
Дмитрий Азаров.

Денис Мантуров, 
заместитель председателя правительства РФ –  
министр промышленности и торговли Российской Федерации:

- Мы довольным результатом сотрудничества с компанией 
«Пегас-Агро» в рамках НИОКР. И в целом сегодня приятно 
порадовала эта компания. Всячески будем поддерживать 
и помогать коллективу. Обязательно реализуем проект с 
ТОАЗом. У России должен быть собственный терминал по 
аммиаку, чтобы была максимальная загрузка и расширялись 
возможности поставки и на экспорт. 

Знаменательный день не только для многотысячного кол-
лектива АВТОВАЗа, но и для Самарской области, для всего 
российского автопрома – выпуск обновленной «Лады Ве-
сты». Скептики говорили о том, что вряд ли это получится. 
Коллектив АВТОВАЗа смог сделать, и в очень короткие сро-
ки – при всех тех ограничениях, с которыми столкнулись в 
прошлом году. В планах предприятия на 2023 год выйти на 
объем 400 тысяч автомобилей. Уверен, что коллектив с этим 
справится. Мы сегодня посмотрели, как работает сварочный 
цех, как его модернизировали, какие новые решения приме-
нили. Обновленная «Гранта» и по интерьеру, и по экстерьеру, 
и по начинке будет существенно обновлена по сравнению с 
текущими версиями «Гранты». Я думаю, что она займет до-
стойное место в модельном ряду АВТОВАЗа. 

Дмитрий Азаров, 
губернатор Самарской области:

- Достижения «Пегас-Агро» служат хорошим примером 
для начинающих предприятий. Очень рад, что предприятие 
развивается. Спасибо за решения,  принятые по поддерж-
ке предприятий химического комплекса, в первую очередь  
ТОАЗа. Очень многое зависит сегодня от важнейшего ин-
фраструктурного проекта, и очень надеюсь, что совместны-
ми усилиями, благодаря поручениям президента, проект 
будет реализован. Это важно для коллектива ТОАЗа и всего 
Тольятти, потому что предприятие интегрировано в город-
скую экономику и социальные проекты. Рассчитываем, что 
новая жизнь завода станет подспорьем для развития всего 
городского сообщества и региона в целом, не забывая о том, 
что это важнейшая задача для всей страны. Очень надеюсь, 
что наши усилия по обновлению флота речных перевозок 
также будут поддержаны федеральными программами. Мы 
проявим настойчивость, и уверен, что самарские произво-
дители судов будут включены в эти программы и будут ра-
довать не только жителей Самарской области, но и других 
регионов.

Максим Соколов, 
президент АО «АВТОВАЗ»:

- Мы открываем новый проект, даем новую жизнь флагма-
ну нашей продуктовой линейки – автомобилю Lada Vesta 
NG. Выполняем задачи, поставленные правительством в 
утвержденной стратегии развития автопрома, и поручения 
президента Российской Федерации по укреплению техно-
логического суверенитета. Уверен, что вместе мы успешно 
справимся с этими задачами.
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стоянно развивается, обучает сотрудников и отвечает за вы-
сокое качество продукции. «Самарский Стройфарфор» держит 
курс на открытость и всегда готов к сотрудничеству. Все это 
работает на единую цель – вывести предприятие в лидеры по 
качеству и объемам производства изделий из керамики и со-
ставить серьезную конкуренцию продукции ведущих мировых 
компаний. 

«Самарский Стройфарфор» является членом Союза рабо-
тодателей Самарской области почти со дня его создания. Его 
деятельность, объединяющая усилия работодателей, профсо-
юзов, органов местного самоуправления, очень важна: ассо-
циация представляет и защищает интересы работодателей, 
предпринимателей и промышленников, объединяет предста-
вителей ведущих отраслей региональной экономики, решает 
задачи модернизации производств, повышения конкуренто-
способности предприятий губернии, укрепления их позиций 
на внутреннем и международном рынках. Сегодня в ее состав 
входят 116 предприятий губернии.

После экскурсии в ходе заседания обсуждались вопросы 
повестки: об оспаривании предприятиями – членами Ассоци-
ации результатов определения кадастровой стоимости объек-
тов недвижимости и совершенствовании действующего реги-
онального законодательства, регламентирующего включение 
объектов в перечень объектов недвижимого имущества, в от-
ношении которых налоговая база определяется как их када-
стровая стоимость для целей налогообложения. Важными для 
обсуждения были запланированы вопросы о внедрении еди-
ного порядка сопровождения и поддержки инвестиционных 
проектов – регионального инвестиционного стандарта на тер-
ритории Самарской области и кадровом обеспечении потреб-
ностей предприятий – членов Ассоциации. Кроме того, в тече-
ние заседания участники прослушали и обсудили послание 
президента РФ Владимира Путина Федеральному собранию.

Конструктивный 
диалог

«САМАРСКИЙ 
СТРОЙФАРФОР» 
ОСУЩЕСТВЛЯЕТ 
ПОСТАВКУ 
ПРОДУКЦИИ 
В 81 СУБЪЕКТ РФ 
И 15 СТРАН МИРА

«САМАРСКИЙ СТРОЙФАРФОР» 
ВХОДИТ В АССОЦИАЦИЮ «СОЮЗ 
РАБОТОДАТЕЛЕЙ САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ»  
С 2004 ГОДА

Дмитрий Богданов, 
министр экономического развития и инвестиций 
Самарской области:
- Мы не только работаем над привлечением новых инвес-
торов в регион, но и активно поддерживаем действующие 
предприятия. С особым вниманием следим за реализацией 
инвестиционных программ и модернизацией системообра-
зующих производств, крупных региональных компаний. 
Поддерживая постоянный диалог с бизнес-сообществом, 
мы проводим регулярные встречи, выезжаем на предпри-
ятия, где общаемся с руководством и сотрудниками, рас-
сказываем о действующих мерах поддержки и о возмож-
ностях, которые бизнес может использовать для развития.

Конечно, сегодняшние вызовы влияют на экономику пред-
приятий страны и региона, и «Самарский Стройфарфор» – 
не исключение. Руководителям приходится думать о воз-
можной смене экспортных направлений и омологации 
поставок комплектующих изделий, сырья. «Самарский 
Стройфарфор» достойно справляется с вызовами: на пред-
приятии работает многотысячный коллектив, здесь вы-
пускают продукт, востребованный на рынке. Безусловно, 
за этим стоит большой труд команды, которая постоянно 
развивается, инвестирует, вкладывает, пользуется регио-
нальными и федеральными инструментами поддержки. Со 
своей стороны, мы продолжим делать все, чтобы предпри-
ятие стабильно и успешно работало.

Владимир Братчиков, 
председатель Совета, исполнительный директор 
Ассоциации «Союз работодателей Самарской 
области»:
- Под руководством Павла Мисюли одно из старейших 
строительных предприятий области «Самарский Строй-
фарфор» вышло в лидеры по производству сантехники и 
керамогранита. ООО «Самарский Стройфарфор» уже 80 
лет уверенно держит курс на развитие, чутко реагирует 
на меняющиеся внешний и внутренний рынки, внедряет 
новые технологии. Все это дает основания полагать, что 
в скором времени завод сможет достичь одной из своих 
стратегических целей – расширить географию продаж, 
выйти на международные рынки.

Если говорить о повестке проведенного выездного засе-
дания, мы обсудили внедрение регионального инвести-
ционного стандарта на территории губернии, действу-
ющие и новые меры господдержки бизнеса. Вновь был 
поднят вопрос расчета размера кадастровой стоимости 
земельных участков, находящихся на территории пром-
предприятий региона. Мы настаиваем на включении 
объектов недвижимого имущества, находящихся на 
участках для непроизводственных целей, в особый пе-
речень – для справедливого расчета итогового налого-
обложения. Эта тема находится на постоянном контроле 
Союза работодателей.

Павел Мисюля, 
генеральный директор ООО «Самарский 
Стройфарфор»:
- Мы активно и планомерно наращиваем мощности – с опо-
рой на государство. Еще несколько лет назад сделали ставку 
на импортозамещение и в сегодняшних условиях санкцион-
ного давления и разрыва кооперационных цепочек не ис-
пытываем сложностей с поставкой сырья и комплектующих. 
Хотя в свое время мы сталкивались с серьезными вызовами 
по сырью, которое ранее импортировали. Но нам удалось 
еще в 2014 году заменить импорт на российские материалы, 
которые закупаем на Урале, в Оренбурге. Не потеряли и по 
качеству, производим по семь тысяч сантехнических изде-
лий в сутки, а в год – более двух миллионов единиц продук-
ции. По итогам 2022 года доля самарского предприятия на 
рынке отечественных производителей сантехники состави-
ла 12%, среди производителей керамического гранита – 5%. 
Сегодня в связи с расширением санкций тренд на глобаль-
ное импортозамещение для большинства самарских пред-
приятий более чем актуален, поэтому мы с удовольствием 
предоставляем площадку нашего завода для обмена опы-
том и делового общения.

Участники выездного расширенного заседания Совета Ассоциации 
«Союз работодателей Самарской области» обозначили проблемы бизнеса 
и договорились о взаимодействии в их решении  
В конце февраля на площадке завода «Самарский Стройфарфор» состоялось выездное расширенное 
заседание Совета Ассоциации «Союз работодателей Самарской области» под председательством 
президента Ассоциации Алексея Гусева. Площадка завода «Самарский Стройфарфор» стала местом 
конструктивного диалога между бизнес-сообществом, органами государственной власти и общественными 
организациями для содействия формированию благоприятных условий промышленного развития 
 и повышения конкурентоспособности предприятий губернии на федеральном уровне.
Оксана ФЕДОРОВА

В заседании Совета приняли участие представи-
тели министерств Самарской области: промышлен-
ности и торговли, экономического развития и инве-
стиций, труда, занятости и миграционной политики, 
образования и науки, имущественных отношений, а 
также Центра кадастровой оценки. 

В начале встречи для участников заседания про-
вели экскурсию по цехам завода. Генеральный ди-
ректор «Самарского Стройфарфора» Павел Мисюля 
познакомил всех приглашенных с историей, дости-
жениями и перспективами развития предприятия. 
Представители регионального индустриального биз-
неса и власти получили возможность непосредствен-

но на промплощадках узнать о современных 
технологиях, применяемых на заводе при вы-
пуске сантехники и керамогранитной плитки.

Площадка «Самарского Стройфарфора» 
для такого форума была выбрана не случайно: 
за более чем 80-летнюю историю «Самарский 
Стройфарфор» вырос до ведущего в своей от-
расли в стране производителя сантехники и 
керамогранита, социально ответственного 
работодателя, что не раз отмечалось на самом 
высоком уровне. Сегодня здесь используют-
ся инновационные технологии с бережным 
отношением к окружающей среде, завод по-
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Фантастика?  
Нет, реальность
Успех предприятия – консолидация усилий,  
качественные коммуникации и системная планомерная работа  
Будущее – за агропромышленным комплексом, это один из мощнейших драйверов экономического 
развития. Яркий пример – ООО «Победа-Агро», молодое растениеводческое предприятие  
из Ставропольского района, организованное в селе Ташла на базе земель бывших колхозов «Заря»  
и «Победа». В 2013 году деятельность компании началась с возврата заброшенных земель в севооборот. 
За эти годы «Победа-Агро» выросла и активно наращивает производственный потенциал.  
О том, на что сегодня нацелена компания, какие задачи ставят перед ней новое время и новая 
экономическая реальность, «Первому» рассказал директор ООО «Победа-Агро» Дмитрий Николаев.   
Оксана ФЕДОРОВА

вариант: недавно администрация Став-
ропольского района приглашала специ-
алистов по сопровождению экспортных 
сделок из Экспортного центра Самарской 
области. Они могут научить. Нам, сельхоз-
производителям, на встрече дали полный 
расклад, как сейчас организации себя ве-
сти на рынке, каковы пути развития, дали 
варианты поставок за рубеж. Есть партне-
ры, которые перестали у нас покупать, но 
есть другие! Дали методическую помощь, 
объяснили, как получить финансовую. На 
случай, если сделки эти будут соверше-
ны, оставили контактные телефоны. Так 
что государство и здесь нас своей под-
держкой не оставляет. Но, повторю, успех 
организации зависит в первую очередь от 
нее самой. Можно, конечно, сложить руки 
и сказать: «Предлагайте мне варианты!», 
но это не путь развития.

Рыба или удочка
- Вы сделали акцент на экономиче-
ской активности субъектов бизнеса 
в конкретной ситуации. А если по-
смотреть шире: нужны ли новые 
форматы госпомощи в новой эконо-
мической реальности? 
- Мне всегда сложно отвечать на этот 

вопрос, потому что помощь можно по-
просить любую. Но вот что лучше – рыба 
или удочка – извечный вопрос! Наверное, 
нужно больше информации, информаци-
онного сопровождения, коммуникаци-
онных площадок, которые позволили бы 
общаться производителям и конечным 
потребителям их продукции. Это важно, 
ведь многие знают сценарии, когда поку-
пателем является не конечный потреби-
тель. Собрать урожай – большое дело, но 
не менее важно его сохранить. Полезным 
было бы госучреждение, расположенное 
в центре удобных для производителя 
локаций, сотрудничало бы с производи-
телями – собирало зерно, доводило до 
определенного качества, помогало сохра-
нять. Конечно, не бесплатно, за разумные 
деньги. На это пошли бы даже небольшие 
хозяйства, считаю.

Предлагайте варианты
- Импортозамещение для сельско-
го хозяйства особенно важно, по-
скольку от аграриев зависит продо-
вольственная безопасность страны. 
А в чем, по вашему мнению, она за-
ключается?
- Я думаю, что это возможность обе-

спечить страну сельскохозяйственной 
продукцией, свободным ее приобретени-
ем без дефицита. В идеале этот процесс 
должен быть обеспечен собственными 
разработками и достижениями. Когда 
все зависит от тебя. Ты свободен в вы-
боре и свободен в направлениях своего 
движения, ничто тебя не ограничивает. Я 
бы поставил знак равенства между само-
достаточностью и продовольственной бе-
зопасностью.

- Сейчас санкции стали еще жестче. 
Сможет ли страна сейчас прокор-
мить себя? Есть ли риск продукто-
вого дефицита? 
- Думаю, что нет. Несмотря на санкции. 

И даже наоборот: с каждым днем, меся-
цем, годом негативный эффект от вве-
денных санкций сглаживается. Не знаю 
ни одного хозяйства, в котором приоста-
новилась бы деятельность. Нет проблем 
с удобрениями, которые помогают росту 
растений. С техникой импортного про-
изводства были небольшие проблемы (с 
комплектующими), есть они и до сих пор, 
но они решаемы. В любом случае на место 
ушедших компаний-дилеров приходят 
другие, не менее качественные. Поэтому 
я здесь не вижу угрозы даже потенци-
ально. Урожай в прошлом году собрали 
отличный. Правда, с учетом проблем с экс-

портом цены нас, производителей этого 
урожая, далеко не радуют, но на продо-
вольственную безопасность страны это не 
влияет.

Если говорить о нашем хозяйстве, мы 
изначально делали ставку на отечествен-
ного производителя техники, на произ-
водителей из Белоруссии. Поэтому мы 
вообще не ощутили на себе этих санкций.

- Действительно, в прошлом году 
мы собрали небывалый урожай. А 
вот девать его было некуда. Какие 
действия властей необходимы для 
коррекции ситуации, чтобы поддер-
жать сельское хозяйство?
- Ситуацию с реализацией урожая я 

бы не завязывал так жестко с действиями 
власти. Ведь успешное хозяйствование 
и жизнедеятельность организации – это 
работа самой организации. Работа над 
успехами. Помощь государства есть. Она, 
собственно, никогда и не пропадала: суб-
сидии, льготное кредитование – все это 
доступно и работает.

- Но с введением санкций рынок 
продовольствия сжался до границ 
РФ, возможности заработать у сель-
хозпроизводителей тоже уменьши-
лись.
- В какой-то мере соглашусь, но это 

не значит, что других путей для реализа-
ции нет. Пути существуют, и на них надо 
просто перейти. Да, верно, по некоторым 
позициям цены упали в 2,5 раза. Но госу-
дарство старается помочь: есть прямой 
финансовый путь, например, продолжает 
действовать такая мера поддержки, как 
компенсация за снижение цены. Второй 

Большинство хозяйствующих субъ-
ектов в агропроме знают крестьянскую 
работу – как вспахать, засеять, собрать… 
А часть работы, связанную с администри-
рованием процессов, документацией, 
знанием законодательства, маркетинга, 
цифровых технологий, – как правило, не 
очень хорошо. А информация здесь очень 
быстро меняется, технологии усложняют-
ся: на это нужны специально обученные 
люди, специалисты. Многие хозяйства не 
могут себе позволить взять в штат даже 
юриста! 

- Нужна такая структура под эгидой 
государства?
- Да, некий региональный центр, кото-

рый обслуживал бы сельхозпроизводите-
лей по этим вопросам, плюс бухгалтерское 
ведение, упрощение процесса получения 
субсидий. Важный вопрос, потому что суб-
сидии – государственные деньги, и отчет-
ность за них немалая.

- Я знаю, что в сельских районах 
такую помощь предпринимателям 
оказывают в администрациях.
- Вот именно что одноразовая помощь. 

А нужна система! Вот наш Ставрополь-
ский район – немаленький, сельхозпро-
изводителей много, а специалистов – 
один-два человека. А вот такой единый 
центр, в котором и юристы, и бухгалтеры, 
и другие важные специалисты, плюс мощ-
ности по переработке и хранению зерна – 
это было бы мощно!

Либо госпрограммы, нацеленные на 
инфраструктурное развитие. Чтобы сохра-
нить урожай, его надо довести до ГОСТа, 
до тех показателей по влажности, при 
которых он хранился бы долго без потери 
качества. И тогда оперативный простор 
ведения бизнеса будет доступен всем, а 
не только крупным хозяйствам, которые 
могут себе позволить глобальные инве-
стиции в складские помещения и спец-
технику. Хотелось бы, чтобы все были в 
равных условиях и развивались.

- В одном из интервью вы говорили, 
что будущее страны – за агропро-
мышленным комплексом. А разви-
тие – это новые технологии, науко-
емкие исследования. Видите ли вы 
в будущем проблемы с внедрением 
новых технологий?
- Особых проблем не вижу. Отече-

ственные компании двигаются в этом на-
правлении. Весь процесс растениевод-
ства практически полностью оцифрован. 
Везде присутствует искусственный ин-
теллект, который помогает. Почти пять 
лет мы используем программы и уже не 
понимаем, как могли без них обходиться 
раньше. Научный прогресс идет, он не-
остановим, и мы это чувствуем. Напри-
мер, 2022 год стал для нас пилотным: мы 
два года просчитывали с организацией, 
которая разрабатывает программы бес-
пилотного управления сельхозтехникой, 
возможность запуска такой техники, и на-
конец дело дошло до тест-драйва. Наш 
комбайн-беспилотник с системой контро-
ля отработал уборочную на отлично. Роль 
человека – наблюдение и контроль.

- Механизаторы станут не нужны?
- Ничего подобного! Они еще долго 

будут нужны, особенно штурвальные во-
дители. Но теперь люди меньше будут 
уставать.

- Фантастика!
- Да нет, это реальность. Эта органи-

зация уверенно чувствует себя на рынке, 
у нее есть и господдержка, и поддержка 
Сбербанка, они развиваются. Кроме того, в 
2022 году мы стали практиковать исполь-
зование дронов вместо малой авиации 
для фото- и видеофиксации посевов, для 
внесения удобрений. Поля бывают очень 
большие. Опыт нам понравился, экономит 
расходы. Заряди аккумуляторы, залей 
рабочую смесь и отправь его на маршрут. 
Все, дело сделано!

НЕ ЗНАЮ НИ ОДНОГО 
ХОЗЯЙСТВА, В КОТОРОМ 
ПРИОСТАНОВИЛАСЬ БЫ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

ВЕСЬ ПРОЦЕСС 
РАСТЕНИЕВОДСТВА 
ПРАКТИЧЕСКИ 
ПОЛНОСТЬЮ ОЦИФРОВАН. 
ВЕЗДЕ ПРИСУТСТВУЕТ 
ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ. 
НАУЧНЫЙ ПРОГРЕСС ИДЕТ, 
ОН НЕОСТАНОВИМ,  
И МЫ ЭТО ЧУВСТВУЕМ
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ПОЛНОМОЧНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
ПРЕЗИДЕНТА РФ В ПФО ИГОРЬ КОМАРОВ 
И ГУБЕРНАТОР ДМИТРИЙ АЗАРОВ 
ПРОИНСПЕКТИРОВАЛИ НОВЫЙ КОРПУС 
САМАРСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДЕТСКОЙ 
ИНФЕКЦИОННОЙ БОЛЬНИЦЫ

Русская смекалка в помощь
- Какие самые слабые и болезненные 
места вы видите в сфере сельского хо-
зяйства? В каких сферах россияне не 
могут обойтись без импорта?
- Есть вопросы с семенной поддержкой 

по некоторым культурам (подсолнечнику, 
отчасти по кукурузе), ведь некоторые запад-
ные производители закрыли офисы и ушли с 
рынка. Но, если судить по посевам, посевные 
площади не уменьшились, от этих культур 
никто не отказывается. Определенный де-
фицит был, но он перекрывался и будет пе-
рекрываться альтернативными вариантами. 
Не знаю я такой сферы отрасли, где была бы 
беда-беда без привычного импорта.

- Насколько мы зависим от санкций 
по технике? Какова сегодня доля им-
портной техники в хозяйствах реги-
она? Какова доля отечественной?
- Повторюсь: доля импортной техники в 

нашем хозяйстве несущественна, потому что 
мы в свое время сделали ставку на свобод-
ный доступ к запчастям, на ремонтопригод-
ность, на меньшую зависимость. Мощные 
трактора у нас тяглового класса – это пи-
терский «Кировец». Уборочная техника – со-
вместное производство Белоруссии и Рос-

сии или чисто белорусская. Понятно, 
что с братским государством никаких 
проблем у нас нет. Поэтому больших 
проблем никто, кого я знаю, не испы-
тывает. Русская смекалка, хозяйствен-
ность тоже в помощь: если деталь нель-
зя купить, ее всегда можно изготовить.

- Еще одна проблема, с которой 
сталкиваются хозяйства, – зави-
симость от поставок импортных 
семян. Много ли культур мы за-
купаем? Вот у вас в хозяйстве не 
монокультура…
- Да, у нас, скорее, мульти-стерео! 

Семь культур: пшеница мягких сортов, 
твердых сортов, ячмень, подсолнечник, 
кукуруза, лен, горох, гречка. В этом году 
будем пробовать сою. Все семена отече-
ственные, качество устраивает. К по-
севной готовы!

Не закрыли ни одной своей инве-
стиционной программы, продолжаем 
наращивать мощности, которые позво-
лят нам самим подготавливать для себя 
семенной материал. Продолжаем ис-
кать пути развития, которые позволят 
меньше зависеть от санкций и больше 
полагаться на самих себя.

Государственная задача
- Как частичная мобилизация вли-
яет на агропромышленный сектор? 
Возникает ли у предприятий не-
хватка кадров?
- Сложный вопрос. С одной стороны, 

в агропроме каждая пара рук на счету. С 
другой – государство надо защищать, это 
серьезная задача, ее выполнить нужно. 
Конечно, и некоторых наших сотрудников 
мобилизовали, но на подавляющую мас-
су специалистов мы подали документы и 
сделали им бронь, чтобы наше предприя-
тие смогло выполнять свои задачи без по-
тери и в количестве, и в качестве урожая. 
Продовольственная безопасность – тоже 
важная государственная задача. Так что и 
на поле боя, и на пашне мы в строю.

- Губернатор во время визита в Бе-
ларусь много внимания уделил теме 
сельскохозяйственной интеграции. 
Какие партнеры сегодня существу-
ют у аграриев региона? С кем, вы 
считаете, необходимо развивать со-
трудничество? 
- Мы давно опосредованно, через по-

ставщиков сотрудничаем с Белорусской 
Республикой по технике и по запчастям. 
Знаем, умеем, нам нравится использовать 
эту технику. Есть варианты сотрудниче-
ства с товарной биржей Республики Бе-
ларусь. И да, такое сотрудничество нам 
интересно. Следующий шаг – выход на 
товарно-денежные отношения в плане 
нашей продукции, проработка поставок. 
Это перспективный рынок!

- Что сегодня больше всего беспо-
коит людей? Чем в сложной ситу-
ации может помочь людям власть? 
Бизнес?
- Первоначально у людей был шок, 

всевозможные страхи, непонимание, что 
происходит и как самим в этой ситуации 
действовать. Но прошло время. Страхи 
ушли, государство и бизнес стараются 
обеспечить людям ровно те же условия, 
что были и до СВО. Все выстраивается. 
Конечно, есть какие-то отклонения, но не-
большие. А людям важнее всего стабиль-
ность, в том числе и работодателя, и лич-
ная финансовая стабильность. С семьями, 
откуда наши сотрудники были мобилизо-
ваны, поддерживаем связь и помогаем 
чем нужно. Очень надеемся и верим, что 
все закончится и наши ребята вернутся 
домой.

- Что, по вашему мнению, обеспечит 
движение отрасли вперед?
- Консолидация усилий, качественные 

коммуникации и системная планомерная 
работа.

НАШ КОМБАЙН-БЕСПИЛОТНИК С СИСТЕМОЙ КОНТРОЛЯ 
ОТРАБОТАЛ УБОРОЧНУЮ ОТЛИЧНО. РОЛЬ ЧЕЛОВЕКА – 
НАБЛЮДЕНИЕ И КОНТРОЛЬ

30

м а р т  2 0 2 3

Б
И

З
Н

Е
С

 П
Е

Р
В

Ы
Й

 В
 Б

И
З

Н
Е

С
Е

 И
 В

Л
А

С
Т

И
   



- Сегодня все чаще можно услы-
шать термин «мобилизационное 
здравоохранение». Произошли ли 
изменения в здравоохранении Са-
марской области?
- Разумеется. Мобилизация нашей си-

стемы началась три года назад, когда мы 
вошли в пандемию новой коронавирусной 
инфекции, и с той поры мы ни на минуту, 
ни на секунду не расслаблялись, не теряли 
бдительности, система работала в режиме 
максимального напряжения. То же самое 
и внутри учреждений системы здравоох-
ранения. И когда началась специальная 
военная операция и последовавшие за 
ней санкции, мы были готовы. Мы пони-
мали, что нас может ожидать. И, главное, 
надо было сохранить режим опережения, 
как и в борьбе с пандемией, когда главным 
оружием была профилактика, вакцинация. 
Мы начали ощущать воздействие санкций: 
появился риск либо непоставки, либо от-
сроченной поставки оборудования, лекар-
ственных препаратов, которые традицион-
но закупались из-за рубежа. Но медицина 
всегда, во все времена не воюет, а спасает. 
И уже тогда у нас было несколько планов 
по встречным и альтернативным мерам. За-
рубежные компании, взяв некую паузу, все-
таки возобновили поставки. Это касается и 
лекарств, и высокотехнологичного тяже-
лого медицинского оборудования. К концу 
2022 года мы реализовали все без исклю-
чения мероприятия нацпроекта «Здраво-
охранение», и количество закупленного 
оборудования было беспрецедентным – 
более 1850 единиц. За прошлый год доля 
отечественного продукта возросла на 15%. 
Сейчас в стране бум промышленного роста, 
локализация технологий, комплектующих, 
и многое начинает производиться в нашей 
стране. 

Для Самарской области, как и для всей страны, 2022 год имел решающее значение. 
События 2022 года выходят за рамки привычных представлений о переменах. 
Турбулентность проникла в политику, экономику, социальные практики, финансы 
и образ жизни. За три пандемийных года экономика и социальные институты 
региона прошли проверку, которая выявила и сильные, и слабые стороны нашей 
жизни, заставила общество, власть и бизнес консолидировать усилия в борьбе 
против COVID-19 и его последствий. Однако сегодня, в условиях санкций, требуется 
принципиальное обновление всей повестки. Как это происходит в системе 
здравоохранения Самарской области, «Первому» в эксклюзивном интервью 
рассказал министр здравоохранения Самарской области Армен Бенян.
Оксана ФЕДОРОВА. Фото: министерство здравоохранения Самарской области

Опыт по поддержке участников СВО и членов их семей 
Самарской области отмечен президентом РФ  
Владимиром Путиным и тиражируется в других регионах

- Получается, кризис – окно воз-
можностей?
- Да! Мы рассматриваем ситуацию с 

санкционным давлением как точку раз-
вития для системы здравоохранения 
Самарской области, развития собствен-
ных компетенций. Мы в очередной раз (а 
в истории это уже было) поняли, сколько 
возможностей есть у нас самих. Конечно, 
для этого надо приложить усилия, но это 
будет работать на многие десятилетия и 
века вперед.

- Медицинское оборудование и пре-
параты формально не подпали под 
антироссийские санкции, но их ввоз 
в страну усложнился. Время от вре-
мени возникает дефицит лекарств 
какой-то группы, медицинского 
оборудования... Как вы видите раз-
витие ситуации?
- Я бы назвал сегодня эту ситуацию 

управляемой. Мы сейчас отчетливо по-
нимаем, что, где, откуда нужно закупить 
и обеспечить наличие в системе здраво-
охранения региона. По мере появления 
отечественных продуктов на российском 
рынке, безусловно, пересматриваем пла-
ны работы. Производство по всем направ-
лениям в стране увеличивается. Напри-
мер, завод ОЗОН, который располагается 
в Жигулевске, за прошлый год нарастил 
свой ассортимент на 10-12%. Производ-
ственная площадка в Самарском госу-
дарственном медицинском университете 
тоже увеличивает ассортимент выпуска-
емой продукции. В прошлом году они за-
пустили собственные производственные 
мощности в Преображенке и начинают 
делать эндопротезы для операций на 
крупных и мелких суставах. 

Продолжают развивать линейку ре-
абилитационного оборудования, начали 
производить высокотехнологичные рас-
ходные материалы, доработали анатоми-
ческие «столы Пирогова» и к ним создали 
мобильное приложение. Все это уже есть! 
Является частью импортозамещения и 
работает не только на территории наше-
го региона, но и распространяется на всю 
страну.

Мы продолжаем реализовывать на-
циональный проект «Здравоохранение», 
по трем крупным проектам закупаем обо-
рудование: это борьба с сердечно-сосуди-
стыми заболеваниями, борьба с онкологи-
ческими заболеваниями и модернизация 
первичного звена. Ультразвуковые аппа-
раты, рентгеновское оборудование заку-
паем у отечественных производителей. 

Что касается высокотехнологичного 
оборудования, например, компьютерных 
томографов, то здесь российского про-
изводителя пока нет. Поэтому закупаем с 
лучшим соотношением «цена/качество» у 
зарубежных производителей. Но все по-
ставщики у нас – российские! На сегод-
няшний день есть подтверждения от них, 
что намеченные нами планы будут реали-
зованы. 

Более того, президент поставил за-
дачу опережающей реализации нац-
проектов. В частности, мы оцениваем 
возможность выполнения исполнения 
мероприятий 2024 года уже в 2023 году. 
Это принципиальный подход, ранее ни-
когда такого не было! То есть, несмотря на 
санкции, несмотря на все риски, мы гото-
вы за счет выделенного финансирования 
реализовать данные мероприятия в этом 
году. 

32 33

м а р т  2 0 2 3 м а р т  2 0 2 3

З
Д

Р
А

В
О

О
Х

Р
А

Н
Е

Н
И

Е
 П

Е
Р

В
Ы

Й
 В

 Б
И

З
Н

Е
С

Е
 И

 В
Л

А
С

Т
И

   



- Что это означает? 
- Это означает необходимость уд-

воить, утроить наши усилия. Но мы к 
этому уже готовы. Это касается возве-
дения ФАПов, проведения ремонтных 
работ, закупок автомобилей, поставок 
оборудования. Обычно сроки сдвига-
ются на будущее, а в этом году – на-
оборот. Наверное, это лучшая демон-
страция того, как мобилизована наша 
отрасль, наша страна. Как, несмотря 
на существующие и потенциальные 
риски, мы можем интенсифицировать 
усилия и опережающими темпами 
выполнять поставленные задачи. На-
глядный пример: в ближайший месяц 
мы уже введем в эксплуатацию  новый 
корпус детской инфекционной боль-
ницы в Самаре. Он должен был быть 
сдан к декабрю 2023 года, но губер-
натор Дмитрий Игоревич Азаров по-
ставил задачу, чтобы это произошло 
в первой половине года. И мы справи-
лись. Тренд на то, чтобы в начале года 
завершать мероприятия, ранее за-
планированные на конец, – установка 
главы региона, чтобы эффективность 
работы почувствовать уже в текущем 
году! Раньше, к примеру, мы закупали 
те же рентгеновские аппараты, аппа-
раты УЗИ, ставили их в ноябре-дека-
бре, а эффективность этого мероприя-
тия можно было оценить только потом, 
значительно позже. Сегодня перед 
нами стоит задача как можно раньше 
закупать, устанавливать, строить, вво-
дить в эксплуатацию. Чтобы уже в этом 
году мы могли дать нашим гражданам 
почувствовать позитивный результат 
от нацпроектов, от нашей работы.

- Пандемия сдвинула сроки мо-
дернизации первичного звена. 
Только перестроились, переза-
грузились, продолжили эту ра-
боту – спецоперация на Украине. 
Новая реальность, новые вызо-
вы. Запрос на качественно но-
вую ресурсность для всех систем 
государства. Как вы в целом 
оцениваете состояние регио-
нальной системы здравоохране-
ния после трех форс-мажорных 
лет?
- Устойчивое и развивающееся.

- Лучшие технологии медицины 
и здравоохранения России, пере-
довые отечественные разработки 
инновационной медицины, осно-
ванные на персонифицированной 
медицине, молекулярной генетике, 
молекулярной биологии, биоинфор-
матике – что из этого успешно ис-
пользуется в системе здравоохра-
нения Самарской области?
- Рассказывая об инновациях, я бы их 

сгруппировал по заболеваниям. Первая 
группа – имеющие самый большой вклад 
в показатели смертности онкологические 
и сердечно-сосудистые заболевания. Мы 
развиваем лучевую терапию, в онкоцентр 
и больницу №5 Тольятти поставлены новые 
линейные ускорители. В этом году в форма-
те государственно-частного партнерства 
в больнице имени В.Д.Середавина будет 
установлен гамма-нож. Это тоже лучевая 
технология, которая позволяет лечить 
труднодоступные опухоли головного моз-
га. Мы ежегодно расширяем спектр хими-
отерапии и увеличиваем финансирование 
на химиотерапевтическое лечение. Более 
того, с этого года мы начинаем более ак-
тивно лечить пациентов в центрах амбула-
торной онкологической помощи. Сегодня 
у нас работают восемь таких центров. В 
этом году вводим в эксплуатацию еще два  
ЦАОПа. Если в предыдущие годы их роль 
и задачи касались в основном дообследо-
вания на этапе диспансеризации и наблю-
дения уже после комбинированного лече-
ния, то сейчас задача – расширить спектр 
химиотерапевтических препаратов до 40. 
Почти половину онкологических заболева-
ний в результате этой работы можно будет 
лечить в данных центрах амбулаторной 
онкологической помощи. Рядом, близко, 
удобно и с тем же качеством лечения, что 
и в Самарском областном онкодиспансере.

Что касается борьбы с сердечно-со-
судистыми заболеваниями, здесь два 
жизненно угрожающих заболевания –  
инфаркт и инсульт. Мы завершаем орга-
низацию центра сердечно-сосудистой 
хирургии в Сызрани. Отремонтировали 
две операционные, установили ангиограф 
для проведения коронарографии, при-
влекли сердечно-сосудистых хирургов. А 
в этом году закупаем для центра компью-
терный томограф. Так жителям Правобе-
режья Волги уже не нужно будет ехать в 
Самару или Тольятти для проведения вы-
сокотехнологичных операций на сердце и 
сосудах.

В этом году мы продолжаем доосна-
щать кардиоцентр. За год мы обновили 
парк оборудования, закупили новые ан-
гиограф, УЗИ-аппараты, аппараты искус-
ственного кровообращения. В этом году 
будут продолжены и ремонтные работы 
в кардиодиспансере. Более того, в этом 
году мы внедрим новую технологию – ро-
тационную атерэктомию. 

- Это новая технология?
- Да, она позволяет восстанавливать 

просвет в коронарных артериях у тех па-
циентов, которым ранее невозможно 
было помочь ввиду практически полного 
закрытия просвета сосудов на большом 
протяжении. При атерэктомии бляшка из-
мельчается до микроструктур, при этом 
восстанавливается просвет артериально-
го сосуда, и в него устанавливается стент. 
Это абсолютно новая технология, которой 
до того не было в нашем регионе, и даже 
в нашей стране это пока единичный опыт! 

- А где ее делают?
- В Тольяттинской городской клинической больнице №5 и в 

областной больнице им. В.Д.Середавина. Иные технологии (на-
пример, бионические протезы) я уже упомянул. Они изготавли-
ваются по индивидуальным заказам. Восстанавливаются лю-
бые суставы организма человека, эта технология продолжает 
развиваться, и я ожидаю, что она будет масштабироваться на 
всю страну.

Еще одно важное направление – реабилитация. Реабилита-
ции мы традиционно уделяли большое внимание, но с началом 
пандемии эта отрасль медицины стала приоритетной. Реабили-
тационные программы могут дать сильное ускорение любому 
направлению лечения. С прошлого года в стране появился фе-
деральный проект «Оптимальная для восстановления здоровья 
медицинская реабилитация». Мы вошли в этот проект, включа-
ющий закупку нового оборудования и создание отделений ме-
дицинской реабилитации. Два таких отделения были созданы в 
больнице им. Середавина в Самаре и в Тольяттинской больнице 
№5. Для этого мы на федеральные и региональные средства за-
купили оборудование, сделали ремонт, создали доступную сре-
ду. Также по решению губернатора в Самарской области будет 
создаваться площадка для восстановления наших бойцов. 

Другая технология, которая уже ра-
ботает, – тромбоэкстракция при ишеми-
ческом инсульте: тромбы перекрывают 
артерии, питающие головной мозг, новая 
технология позволяет эти тромбы удалять, 
растворять и восстанавливать кровоток. 
Если в 2021 году таких операций было 
пять, то в 2022-м – уже 40. Соответственно, 
на этот год мы ставим перед собой задачу 
в два или три раза увеличить это число. 
Эта дорогостоящая операция выполняет-
ся в течение «золотого часа».

Мы сделали необходимые обоснования, площадка будет 
открыта в областном госпитале для ветеранов войн, который 
был выбран как наиболее компетентная профильная органи-
зация. 120 млн рублей сегодня направлены на финансирование 
создания двух реабилитационных подразделений в госпита-
ле. Там же 1 марта создан специальный Центр «Возвращение», 
который взял на себя координацию, сопровождение бойцов,  
демобилизованных с СВО. В его компетенции входит органи-
зация процессов лекарственного обеспечения, диспансери-
зации, реабилитации, а также решение вопросов межведом-
ственного взаимодействия – оформление инвалидности и т.д.

- То есть это пульт управления для комплексности медицин-
ского сопровождения, для последующей маршрутизации па-
циента?
- Да! Это такая управленческая команда медиков – 12 человек, – 

решения которой будут сопровождать наших бойцов, нуждающихся 
в лечении и реабилитации. У каждого будет свой функционал, работа 
в единой информационной системе, объединенной с другими ведом-
ствами: министерством социально-демографической и семейной по-
литики, министерством труда, с военкоматами. Кстати, по поручению 
президента этот опыт Самарского региона перенимают другие реги-
оны. Уже более 40 пациентов прошли в Центре, созданном на базе 
госпиталя, диспансеризацию и около 12 – реабилитацию по показа-
ниям.

- Региональная система здравоохранения и врачи участвуют 
в СВО?
- 47 сотрудников медучреждений, являясь военнослужащими, 

находятся в зоне СВО. Кто-то сам вызвался, кого-то мобилизовали. С 
мая 2022 года по поручению губернатора министерство здравоохра-
нения Самарской области начало оказывать помощь городу Снежное 
в ДНР. Мы работали там весь прошлый год, и в этом году туда тоже 
отправлена бригада – хирурги, травматологи, неврологи. Работаем 
в больницах города Снежное, оказываем помощь в первичном зве-
не, в стационаре. Делаем все необходимое. Кроме того, с конца ок-
тября 2022 года три педиатрические бригады всего в количестве 39 
человек выезжали в ДНР на два с половиной месяца для проведения 
профилактических осмотров детей. В настоящее время очередная 
бригада врачей-педиатров также работает в ДНР.

- А за теми детьми, которых оттуда вывезли и устроили в на-
шем регионе, вы присматриваете?
- Разумеется. Все они закреплены за детскими лечебными уч-

реждениями, поликлиниками. Проводим профосмотры и вакцина-
цию согласно национальному календарю прививок. Дальнейшее 
сопровождение – так же, как и со всеми детьми Самарской области.

- На что вы сейчас «заточены» в соответствии с установками 
губернатора?
- Первое: бороться за каждую жизнь. Основная задача – сни-

жение смертности и увеличение продолжительности жизни всех 
категорий населения: детей, граждан трудоспособного возраста, 
пожилых. Она достигается всем комплексом мероприятий, которые 
министерство разработало и выполняет.

Непрерывно улучшаем качество и доступность врачебной по-
мощи. Важно не просто заниматься лечением, но проявлять заботу –  
заботу друг о друге, заботу о здоровых. И, безусловно, уделять мак-
симальное внимание тем, кто уже заболел. Собственно, в этом и есть 
суть нашей работы.

Второе: Дмитрий Игоревич акцентировал, что система здра-
воохранения, несмотря на то что это отрасль с четко очерченными 
границами, сегодня максимально пересекается с деятельностью 
других ведомств. Это тоже новая реальность. И на примере сопрово-
ждения бойцов, вернувшихся с СВО, мы начинаем плотнее работать 
с министерством социально-демографической и семейной политики. 
С министерством транспорта и автомобильных дорог – чтобы умень-
шить смертность на дорогах. С министерством строительства – чтобы 
быстрее шло капитальное строительство учреждений здравоохра-
нения. Задача, которую в этом году поставил перед правительством 
Самарской области губернатор, – более тесное межведомственное 
взаимодействие, проникновение в задачи и проблемы друг друга.

СЕГОДНЯ ПЕРЕД НАМИ СТОИТ ЗАДАЧА –  
КАК МОЖНО РАНЬШЕ ЗАКУПАТЬ, 
УСТАНАВЛИВАТЬ, СТРОИТЬ, ВВОДИТЬ  
В ЭКСПЛУАТАЦИЮ

НОВАЯ РЕАЛЬНОСТЬ – ЭТО И БОЛЕЕ ТЕСНОЕ 
МЕЖВЕДОМСТВЕННОЕ ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ, 
ПРОНИКНОВЕНИЕ В ЗАДАЧИ И ПРОБЛЕМЫ ДРУГ ДРУГА

ОПЫТ САМАРСКОГО РЕГИОНА  
В СОЗДАНИИ ПРОЕКТА СОПРОВОЖДЕНИЯ 
БОЙЦОВ СВО ПО ПОРУЧЕНИЮ ПРЕЗИДЕНТА 
ПЕРЕНИМАЮТ ДРУГИЕ РЕГИОНЫ
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Не только в России, но и за ее 
пределами широко известны самар-
ские научно-педагогические школы, 
сформированные в стенах Самарско-
го государственного медицинского 
университета и получившие свое раз-
витие в Медицинском университете 
«Реавиз»: академиков А.Ф.Краснова, 
Г.П.Котельникова, И.Б.Солдатова, 
профессоров, заслуженных деяте-
лей науки РФ, хирургов А.М.Аминева, 
Г.Л.Ратнера и Б.Н.Жукова, терапевтов 
С.В.Шестакова и А.И.Германова и дру-
гих выдающихся отечественных уче-
ных. Память об этих великих именах 
сохраняется в традициях университе-
та «Реавиз». 

Без преувеличения можно ска-
зать, что многие выдающиеся стра-
ницы отечественной травматологии 
и ортопедии написаны мощной на-

Медицинский университет «Реавиз» гордится учеными 
и педагогами, внесшими огромный вклад в развитие вуза: 
профессорами С.М.Бабкиным, И.П.Балмасовой, А.Е.Билевым, 
С.И.Булановым, В.И.Варгузиной, П.А.Гелашвили, В.В.Горячевым, 
М.С.Громовым, Б.Н.Жуковым, М.Ю.Засыпкиным, В.Д.Ивановой, 
М.А.Качковским, И.Г. Лещенко, Н.А.Лысовым, Ю.Л.Минаевым, 
М.А.Осадчуком, Ю.С.Пименовым, Н.Ф.Поляруш, В.С.Поповым, 
И.О.Прохоренко, Н.В.Русаковой, С.А.Столяровым, В.Г. Тактаровым, 
Н.В.Тарасовой, И.В.Шешуновым, Р.М.Хайрулиным, О.Г.Яковлевым, 
доцентами Н.К.Елиной, Т.В.Моисеевой, А.Г.Старостенко, 
А.А.Супильниковым, К.М.Перхуровым, С.В.Полкововым,  
Е.К. Прждецкой, М.Д.Цейтлиным, Т.В.Шубиной и многими другими. 

В ВУЗЕ ВЕДУТСЯ НАУЧНЫЕ ИССЛЕДОВАНИЯ 
В ОБЛАСТИ IT-МЕДИЦИНЫ, ЛАЗЕРНОЙ 
МЕДИЦИНЫ, СОСУДИСТОЙ ХИРУРГИИ, 
ЭНДОКРИНОЛОГИИ, АКУШЕРСТВА  
И ГИНЕКОЛОГИИ

ОГРОМНОЕ ЗНАЧЕНИЕ 
В НАУЧНОМ РАЗВИТИИ 
ВУЗА ИМЕЮТ НАУЧНО-
ПЕДАГОГИЧЕСКИЕ 
ШКОЛЫ САМАРСКОГО 
МЕДИЦИНСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА  
«РЕАВИЗ»

Научная школа В.Н.Шабалина, президента Медицинского универси-
тета «Реавиз», почетного президента Российской ассоциации герон-
тологов и гериатров, академика РАН, заслуженного деятеля науки 
РФ, доктора медицинских наук, профессора. 
Академик Владимир Шабалин – советский и российский ученый-медик, 
гематолог и иммунолог, геронтолог. Область его научных интересов – фи-
зиологические и биохимических процессы инволюции организма и раз-
работка мер их стабилизации и профилактики, иммунологические и им-
муногенетические проблемы старения человека. Важное направление 
его научных исследований – терапевтические волновые воздействия на 
инволюционные процессы организма. Под руководством В.Н.Шабалина 
защищены 21 докторская и 29 кандидатских диссертаций. В.Н.Шабалин – 
автор нескольких сотен научных публикаций, девяти монографий и 57 
патентов. Награжден орденами «За заслуги перед Отечеством» IV сте-
пени Трудового Красного Знамени, Знаком Почета, медалями. Лауреат 
Государственной премии СССР за разработку и внедрение в практику 
методов аутогемотрансфузии. 

Научная школа И.И.Маркова, профессора кафедры клинической ме-
дицины последипломного образования Медицинского университета 
«Реавиз», доктора медицинских наук, профессора. 
Игорь Марков – ученик профессора Федора Маркизова, основателя куйбы-
шевской-самарской школы анатомов. Научное направление, развиваемое 
профессором И.И.Марковым, – структурная организация внутриорганного 
кровеносного и лимфатического русла различных органов и тканей и их 
морфофункциональные изменения при воздействии экстремальных фак-
торов. По этой проблеме опубликовано более 300 печатных работ, изда-
но семь монографий, зарегистрировано 17 авторских свидетельств СССР 
и патентов РФ. Подготовлено три доктора и 20 кандидатов наук. Марков 
является руководителем научно-исследовательской лаборатории по про-
блемам морфологии медицинского университет «Реавиз», а также глав-
ным редактором научного журнала «Морфологические ведомости».

Научная школа Е.Г.Зарубиной, заведующей кафедрой медико-био-
логических дисциплин Медицинского университета «Реавиз», ла-
уреата премии министра обороны РФ за успехи в научной и педа-
гогической деятельности, доктора медицинских наук, профессора; 
члена Европейского общества кардиологов. 
Профессор Елена Зарубина – ученица заслуженного врача РФ, профес-
сора В.Н.Фатенкова, заведующего кафедрой пропедевтики внутренних 
болезней Куйбышевского медицинского Университета им. Д.И.Ульянова 
и заслуженного врача РФ, главного терапевта группы войск в Афгани-
стане, полковника медицинской службы в отставке. Основным научным 
направлением ее научно-педагогической школы является изучение уни-
версальных патогенетических механизмов, лежащих в основе прогрес-
сирования соматической патологии и синдрома взаимного утяжеления 
при ассоциированных заболеваниях. Приоритетными являются направ-
ления в изучении патологии сердечно-сосудистой, дыхательной и пище-
варительной систем. Ею подготовлено два доктора медицинских наук и 
10 кандидатов медицинских наук. Результаты научной деятельности и 
учеников отражены в пяти монографиях, двух учебниках и в 15 учебных 
пособиях, более чем 180 научных публикациях, четырех патентах. 

Инга Прохоренко, 
ректор медицинского университета «Реавиз», доктор медицинских наук, профессор: 
- Сегодня в университете обучается более 5000 студентов и около 1000 ординаторов. За 30 лет работы около де-
вяти тысяч специалистов получили дипломы врача и провизора. Обучение ведется на кафедрах, расположенных 
в современных учебных корпусах, клиниках университета и на базе 87 крупных лечебных учреждений Самарской 
области, оснащенных высокотехнологичным медицинским оборудованием. Ежегодный контингент слушателей 
факультета последипломного образования – более 8000 человек. 
В подразделениях медицинского университета «Реавиз» ведутся международные многоцентровые клинические 
исследования. В вузе функционирует патентный отдел. Научные исследования ведутся в области IT-медицины, 
лазерной медицины, сосудистой хирургии, эндокринологии, акушерства и гинекологии. Большое внимание уде-
ляется разработке нанокомпозитных материалов для применения в разных областях медицины. В структуру уни-
верситета входят лечебный, стоматологический, фармацевтический, медико-социальный факультеты, факультет 
последипломного образования, 39 кафедр, собственные клиники, Академия стоматологии, полноценные фили-
алы в городах Москве, Саратове и Санкт-Петербурге. 
В юбилейный год начинают свою деятельность медицинские колледжи на базе девяти классов в Самаре, Москве 
и Саратове, Московская академия стоматологии «Реавиз», реабилитационный центр. 
Коллектив медицинского университета «Реавиз», понимая и воспринимая главную цель майского указа прези-
дента РФ В.В.Путина как обеспечение «прорывного научно-технологического и социально-экономического раз-
вития Российской Федерации…», приложит все свои творческие, научные и организационные усилия в сложном 
и ответственном деле – качественной подготовке современного врача!

Научная школа А.В.Шумского, профессора кафедры стоматологии 
Медицинского университета «Реавиз», заместителя директора по 
научной работе Академии стоматологии, доктора медицинских наук, 
почетного работника высшего профессионального образования РФ.  
Профессор Александр Шумский – ученик профессоров В.П.Бережной, 
М.М.Пажарицкой, В.С.Иванова, академика РАМН, профессора 
Ю.Е.Выренкова. В центре интересов его научно-педагогической школы 
находятся вопросы, связанные с патологией слизистой оболочки поло-
сти рта и губ, пародонтологией, активно изучаются вопросы клиниче-
ской иммунологии полости рта. Под его руководством защищены две 
докторские и 16 кандидатских диссертаций. Теоретические разработки 
Шумского нашли отражение в 15 монографиях и более чем в 100 учеб-
но-методических пособиях. Он автор и соавтор 200 научных публикаций. 
Является членом Ассоциации пародонтологов России, внештатным экс-
пертом Высшей аттестационной комиссии, членом СТАР, академиком 
РАМТН. 

Научная школа М.С.Громова, ректора Саратовского филиала Меди-
цинского университета «Реавиз», профессора, доктора медицинских 
наук, генерал-майора медицинской службы. 
Основные направления его научно-педагогической деятельности лежат 
в области онкологии, общей военно-полевой хирургии. Теоретические 
исследования и разработки профессора М.С.Громова нашли отражение 
в многочисленных научных статьях, монографиях и учебных пособиях. 
Он является автором 109 научных публикаций в отечественных и зару-
бежных изданиях, общее количество цитирований составляет 463. Под 
его руководством диссертационные исследования на соискание ученой 
степени кандидата медицинских наук защитили шесть человек.

Медицинскому университету «Реавиз» – 30 лет.  
Несколько поколений врачей и ученых создали уникальный самарский вуз  
За 30 лет развития вуз прошел большой, во многом новаторский путь. Из одного медицинского факультета 
он вырос в многофакультетный университетский комплекс с разветвленной структурой и сплоченным 
коллективом сотрудников и студентов, современный научно-образовательный медицинский центр, 
отвечающий запросам государства, общества и человека. До сих пор сохраняются замечательные традиции, 
которые были заложены предшественниками и которые чтит и приумножает сегодняшнее поколение 
педагогов и ученых Самарского медицинского университета «Реавиз».   
Оксана ФЕДОРОВА

учно-педагогической школой академика 
РАН, заслуженного деятеля науки РФ, По-
четного ректора СамГМУ Александра Фе-
доровича Краснова – основателя Меди-
цинского университета «Реавиз». В 2012-м 
А.Ф.Краснов дал согласие на использова-
ние своего имени для присуждения еже-
годной премии вуза – «Премии Академика 
Краснова» – за научные достижения в ме-
дицинских и смежных дисциплинах.

В вузе уверены, что университетская 
наука – основа качественного образова-
ния. Высокий научный потенциал вуза во 
многом определяется работой научно-
исследовательских институтов: Первый 
НИИ клинической геронтологии и реаби-
литации ветеранов войн, НИИ лазерной 
медицины, НИИ атеросклероза и дисли-
пидемий, НИИ морфологии неклеточных 
тканей живых систем. Университет яв-
ляется издателем двух научных журна-

лов, которые входят в Перечень ВАК РФ: 
«Вестник Медицинского института «Реа-
виз» и «Морфологические ведомости».

В 2016 году в жизни медицинского 
университета «Реавиз» произошло важ-
ное событие: открыта научно-исследо-
вательская лаборатория по проблемам 
морфологии. Лаборатория сегодня явля-
ется важной составляющей научной базы 
университета. Здесь проводится целый 
ряд важных комплексных научных иссле-
дований, проводимых под руководством 
президента медицинского университета 
«Реавиз» академика РАН В.Н.Шабалина и 
профессора И.И.Маркова. 

Огромную роль в научном развитии 
вуза, подготовке высококвалифициро-
ванных кадров и совершенствовании 
медицинской помощи играют также науч-
но-педагогические школы медицинского 
университета «Реавиз».

Люди, которые сделали «Реавиз»
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Территория 
здоровья

Правильно выстроить диалог с пациентом – главное в профессии врача  
Одной из лучших самарских поликлиник – Самарской городской клинической поликлинике 
№15 Промышленного района – 75 лет. За эти годы из трехкомнатной деревянной амбулатории 
лечебное учреждение разрослось до семиэтажного здания с несколькими подразделениями. 
Поликлиника обслуживает более 74 тысяч жителей, и каждый год к ней прикрепляются 
новые пациенты. Какие факторы определяют успешность работы медицинского учреждения 
первичного звена, что движет его прогресс и почему важно разговаривать с больными, 
«Первому» рассказала главный врач поликлиники, кандидат медицинских наук, доцент 
кафедры госпитальной терапии СамГМУ Анна Дзюбайло.
Алена ПАВИЧЕВА; Дмитрий НЕДЫХАЛОВ, из архива СГКП №15 (фото)

О связке и наставниках
- Каким был ваш путь в медицину и 
в науку?
- Поликлиника №15 для меня – родная. 

Здесь на 19 участке двадцать три года ра-
ботала моя мама Валентина Семеновна 
Дзюбайло, врач общей практики, и я по-
шла по ее стопам. В 2001 году окончила 
Самарский государственный медицинский 
университет по специальности «Лечебное 
дело», спустя год пришла сюда же, на со-
седний 18 участок, и попала в число врачей, 
которым было предложено провести среди 
пациентов исследование по пульмоно-
логии. Специализацию я имела только по 
общей врачебной практике. Но мне стало 
интересно не просто получать, но и изучать, 
сравнивать данные, заниматься именно 
аналитикой. Так появилось желание вну-
треннего роста: мне было мало работы на 
участке, я поняла, что нужно двигаться 
дальше. В 2004 году поступила в аспи-
рантуру, в 2007 защитила кандидатскую 
диссертацию по специальности «Пульмо-
нология», затем освоила второе высшее 
образование по специальности «Управле-
ние персоналом». Прежде чем возглавить 
это лечебное учреждение, на протяжении 
девяти лет я была заместителем главного 
врача по медицинской части Самарской 
городской поликлиники №13 Железнодо-
рожного района. С 2015 года веду в альма-
матер курс поликлинической терапии на 
кафедре госпитальной терапии с курсом 
поликлинической терапии и гемотрансфу-
зиологии, сейчас готовлюсь к защите док-
торской диссертации.

- Однако ваша научная деятель-
ность выходит далеко за преде-
лы специализации: 70 работ, в том 
числе не только научные статьи, 
монография, учебные пособия и 
программы: вы – автор десяти па-
тентов! Развитие – для вас главная 
жизненная и профессиональная не-
обходимость, или это «генетика» 
стен?
- Да, мне всегда есть чему и у кого 

учиться. Когда я впервые пришла сюда на 
работу, поликлинику возглавляла Лидия 
Сергеевна Федосеева. Она вкладывала 
в свое дело всю душу, именно под ее на-
чалом развивался институт врачей общей 
практики. Моя мама была уверена, что хо-
роший терапевт может лечить любые за-
болевания. Для этого просто нужно стать 
универсалом, то есть больше читать, на-
блюдать, слушать.

Для меня быть руководителем – не 
значит сидеть в кабинете и подписывать 
документы, для меня это значит быть на-
ставником. Если я чему-то научилась сама, 
имею какой-то опыт, я обязана поделиться 
им, не прятать, не замалчивать. На лекци-
ях старшекурсникам я всегда говорю, что 
наша система не производит ни шин, ни 
крыльев самолетов, не оказывает услуги, 
как парикмахерская... Мы работаем в уди-
вительно тонкой, уникальной профессии, 
где, оказывая медицинскую помощь и на-
рабатывая опыт, не имеем такой роскоши, 
как возможность учиться на своих ошиб-
ках. Поэтому мы должны рассказывать 
коллегам, включая будущих, о том, с каки-
ми трудностями сталкиваемся, как лечим 
редкие заболевания. Студенты не узнают 
о такой практике из учебников, как и не 
вычитают о тонкостях работы участковой 
службы или стационара. Мы должны гово-
рить им о трудностях, чтобы они их не боя-
лись и знали, что есть мы, мы поддержим, 
не бросим и будем помогать и защищать. 
Это, считаю, очень важно, если мы хотим 
не просто укомплектовать штат молодыми 
специалистами, а вырастить высококлас-
сных профессионалов.

У нас в поликлинике уже давно нала-
жена система наставничества как некий 
инструмент, с помощью которого моло-
дежь продолжает обучение и проходит 
адаптацию в профессии уже не в теории, а 
на практике. Находясь на рабочем месте и 
принимая пациентов, врач или медсестра 
имеют возможность опираться на опыт 
старших и опытных сотрудников. Напри-
мер, как только молодой доктор встречает-
ся с коморбидным пациентом с нескольки-
ми хроническими заболеваниями – может 
проконсультироваться, подискутировать с 
заведующим отделением, чтобы получить 
компетентное мнение и более объективное 
понимание ситуации. А наставник таким 
образом контролирует наблюдение слож-
ного больного, подключает свой анализ. 
Подстраховываем молодого специалиста, 
тем самым даже снимая с него часть ответ-
ственности – это очень сильно успокаивает 
только что пришедших к нам из универси-
тета врачей и, конечно, влияет на их само-
оценку, исключая переживания о том, что 
что-то недоделано и что-то может случить-
ся. Эта система, если правильно ее интер-
претировать, очень выгодна для лечебных 
учреждений, особенно первичного звена, 

ДЛЯ МЕНЯ БЫТЬ РУКОВОДИТЕЛЕМ –  
НЕ ЗНАЧИТ СИДЕТЬ В КАБИНЕТЕ И ПОДПИСЫВАТЬ 
ДОКУМЕНТЫ, ДЛЯ МЕНЯ ЭТО ЗНАЧИТ БЫТЬ 
НАСТАВНИКОМ
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ведь пласт наших направлений работы 
огромен: если в стационаре пациент 
находится 10-14 дней, то остальное 
время – у нас, с рождения и всю жизнь. 
И наша первейшая обязанность, наш 
главный интерес – качественное его 
наблюдение. 

- Вы помогаете молодым спе-
циалистам и финансово. Какая 
поддержка им оказывается?
- Чтобы их и привлечь, и удержать, 

мы используем различные способы, в 
том числе мотивацию. Действуют такие 
меры социальной поддержки, как ча-
стичная оплата аренды жилья и част-
ных детских садов, выплаты на проезд, 
бесплатная помощь юриста, социаль-
ного работника и, конечно, психолога. 

С чем мы сегодня постоянно стал-
киваемся? С постоянным переме-

водятся и индивидуальные, и групповые 
встречи с психологом, вовлекаем их и в 
разные массовые мероприятия, проводим 
анкетирование, чтобы показать, что нам не 
все равно, что с ними происходит. Эффек-
тивность подобных мер уже доказана: про-
цесс адаптации проходит легче и быстрее 
минимум на 35%. Соответственно, мы более 
сохранны для оттока кадров. Сегодня у нас 
штат укомплектован на сто процентов и на-
считывает почти 600 человек. 

Кроме того, наш психолог обучен ока-
зывать и экстренную поддержку. Это очень 
пригодилось в условиях пандемии, когда 
мы столкнулись с массовыми выраженны-
ми стрессами и депрессиями. Перегрузка у 
сотрудников была колоссальная. 

- На сайте поликлиники указано, что 
на поддержку могут рассчитывать и 
прикрепленные пациенты, участни-
ки специальной военной операции 
и их родственники. Это более чем 
актуально.
- Да, это новый виток развития пси-

хологической службы. Военнослужащий,  
возвратившись из мест боевых действий, 
проходит первый этап диспансеризации, в 
рамках которого в обязательном порядке 
получает и консультацию психолога. Если 
наш специалист в процессе работы пони-
мает, что помощь  должна быть более глу-
бокой, то направляет пациента, например, в 
специализированный центр «Семья», центр 
социального обслуживания населения или 
в госпиталь ветеранов войн. Знаю, что эта 
работа имеет свои плоды: наш специалист 
помог вдове погибшего самарца вернуться 
в социум, вернуться к жизни. 

О критериях 
и благодарности 
- По каким критериям оценивается 
работа врачей и медсестер в систе-
ме здравоохранения и по каким – с 
точки зрения самих пациентов? На 
их отзывах и мнении основывались 
специалисты НИИ социальной ста-
тистики Санкт-Петербурга, учре-
дившего Национальный конкурс 
«Лучшие учреждения здравоохра-
нения РФ». Ваша поликлиника по 
итогам прошлого года стала един-
ственным учреждением региона, 
вошедшим в число лауреатов, а вы 
были признаны лучшим директо-
ром. В чем секрет?
- У нас есть индикативные показатели. 

Мы ежемесячно оцениваем выполнение 
работы по охвату профилактическими 
мероприятиями: диспансеризация, про-
филактический медицинский осмотр, 
качество диспансерного наблюдения, вы-
явление на ранних этапах онкологических 
заболеваний, заболеваний, связанных с 
рисками развития сосудистых катастроф. 
Помимо достижения учреждениями 
практически полной укомплектованности 
врачами и медсестрами, охвата профи-
лактическими осмотрами, ключевые цели 
нацпроектов «Здравоохранение» и «Де-
мография» – снижение смертности насе-
ления и повышение продолжительности 
жизни. С ними коррелируют направления 
работы каждого участкового, его целевые 
показатели, выраженные в цифрах.

Пациенты же оценивают нас со-
вершенно по другим шкалам. Первый 
критерий – доступность медицинской 
помощи, то есть оценка возможности 
записаться и попасть на прием, време-
ни ожидания в очереди. В территори-
альной программе ОМС указано время 
отклонения – 30 минут, которое врач 
может потратить на прием льготника, 
внеочередника-инвалида или почетно-
го донора, соцработника, который при-
шел, чтобы выписать рецепт для подо-
печного. В конце концов, если кому-то 
стало плохо, доктор также может быть 
занят оказанием экстренной помощи. 
Однако мы стараемся сокращать оче-
реди до минимума. Второй и, пожалуй, 
главный критерий – доброжелатель-
ность, заинтересованность и пациент-
ориентированность врача. 

щением молодых кадров по самарским 
учреждениям. Если врачи старше 40 лет 
уже задерживаются на одном месте, адап-
тировавшись, приспособившись, то их не-
опытные коллеги не чувствуют себя так 
комфортно, они не уверены в себе, бывает, 
и напуганы объемом и характером рабо-
ты. По статистике, профессиональное вы-
горание наблюдается как раз у молодых 
врачей. С 2020 года у нас задействован 
клинический психолог для нестандартной, 
казалось бы, в стенах государственного 
бюджетного учреждения здравоохране-
ния помощи сотрудникам. Медики очень 
чувствительны к психологической обста-
новке на работе, и здесь очень важно соз-
дать благоприятный моральный климат, 
который будет привлекать врачей в по-
ликлинику даже при стандартном уровне 
заработной платы. Поэтому для них про-

На мой взгляд, в основе концепции 
лечебных учреждений должно лежать 
повышение удовлетворенности, лояль-
ности населения, то есть специалист 
должен уделять больше внимания непо-
средственно больному, а не документам 
и программе, по которым он работает. Мы 
читаем отзывы о поликлинике на сайтах и 
видим, что акцент пациенты делают на не-
равнодушии врача, на его готовности объ-
яснить состояние больному. 

Главное в нашей профессии – пра-
вильно выстраивать диалог с больными.  
Убеждена, что учить этому будущих вра-
чей нужно еще со студенческой скамьи, 
что обеспечит 50% успеха. Если доктор 
грамотный, но молчаливый, пациенты 
всегда будут недовольны. Сейчас, после 
пандемии, мы возобновляем у себя в по-
ликлинике программы по повышению 
коммуникативных навыков для врачеб-
но-сестринского персонала. Тренинги 
проводят психолог, специалисты отдела 
качества. 

- Какая благодарность для врача – 
самая желанная?
- Мы проводили анонимный онлайн-

опрос среди персонала, и оказалось, что 
денежную премию выбрали всего 7% 
опрошенных. Важны признание хоро-
шей работы, благодарность, публичная 
похвала. Большинство выбрали в виде 
награды направление на участие в об-
разовательных программах, конферен-
циях, приобретение рабочей техники 
или даже книжной полки в кабинет. Мы 
ценим мнение сотрудников и стараемся 
опираться на него.

 Выездное совещание председателей 
совета ветеранов - работников 

здравоохранения Самарской области 
под председательством В.И. Бровченко

Страховая компания Аскомед 
поздравляет медицинский персонал 
с днем медицинского работника

40 41

м а р т  2 0 2 3 м а р т  2 0 2 3

Г
Е

Р
О

И
 П

Е
Р

В
Ы

Й
 В

 Б
И

З
Н

Е
С

Е
 И

 В
Л

А
С

Т
И

   



- На повышение качества и доступности помощи 
и, как следствие, рост уровня здоровья населения 
нацелена и еще одна составляющая нацпроекта 
«Здравоохранение» – внедрение «бережливых 
технологий». Поликлиника №15 успешно осво-
ила новую модель медицинской организации, но, 
опять же, не ограничилась только этим. Вы вовле-
каете в улучшение процессов и свой персонал, и 
студентов, и даже ветеранов отрасли. Расскажи-
те, пожалуйста, подробнее об этих инициативах.
- Совсем недавно мы запустили проект, разрабо-

танный мной совместно со специалистами Центра ин-
клюзивного образования Самарского национального 
исследовательского университета имени академика Ко-
ролева. Программа направлена на работу с ветеранами 
здравоохранения, причем работавшими именно в нашей 
поликлинике, – это 102 человека. К ним на дом приходят 
студенты медуниверситета и медицинского колледжа 
имени Н.Ляпиной при прохождении практики в первич-
ном звене и из первых уст узнают, как работала медицина 
40-50 лет назад, как лечили, какими документами поль-
зовались врачи и медсестры. Старшее поколение де-
лится своим «боевым» опытом, и во многом он является 
откровением для молодежи, выросшей на интернет-ком-
муникации. Это живое общение обогащает обе стороны. 
Студенты получают уникальные знания, у пожилых же 
со снижением памяти, умственной работоспособности 
подключаются когнитивные процессы, усиливается жиз-
ненная позиция, повышается двигательная активность. 
Ментальное здоровье наших ветеранов очень важно 
для нас, так как это заявка на долголетие, а значит на 
достижение среднего показателя продолжительности 
жизни. Мне очень отрадно, что эта работа приносит всем 
удовольствие, и я горда, что выпущенное нами учебное 
пособие аспирант кафедры сестринского дела СамГМУ 
взял в качестве базиса для написания кандидатской 
диссертации. Надеюсь, эту практику возьмут на воору-
жение другие медучреждения города и области – мы 
уже презентовали проект.

Еще один пилотный проект, предложенный нами, – 
итог моей десятилетней научной деятельности. Иссле-
дования, которые я проводила на платформе поликлини-

ки, были связаны с рисками для здоровья 
у курящих пациентов. В начале работы 
я предполагала, что, получив результат, 
смогу его внедрить здесь же, на любом из 
участков, разработав программы по отказу 
от употребления табака. Это могут быть и 
программы для женских консультаций, 
поскольку основная часть данных у меня 
собрана именно по курящим беремен-
ным женщинам, и это большой пул (245 
человек). Мы с коллегами анализировали 
исходы беременности, смотрели, как про-
текают беременности, есть ли отклонения 
в этот период, сравнивали с группой кон-
троля и наблюдали за новорожденными 
детьми. Результаты получили довольно 
интересные, и по ним я запатентовала семь 
программ ЭВМ, в которые можно вводить 
критерии каждой пациентки и рассчиты-
вать прогнозы, вероятность того или иного 
патологического состояния и события в 
жизни этой женщины. На практике при-
менения этих программ большой процент 
женщин отказался от курения во время 
беременности, и это для нас очень хоро-
ший эффект, который можно тиражировать 
на базе других лечебных учреждений. 

Кстати, психологическая помощь у 
нас оказывается и в структуре женской 
консультации. Специалист помогает и бе-
ременным, и женщинам фертильного воз-
раста. Работает обучающая школа «Золо-
тая осень», в которой учат контролировать 
свои эмоции и иметь позитивный настрой 
на увядание гормонов в менопаузе. Наша 
задача – показать, что это состояние так 
же красиво, прелестно и чудесно, как и 
другие, и в нем можно пребывать комфор-
тно для себя, если наблюдаться у гинеко-
лога и эндокринолога. Для беременных 
также действует специальная школа «По-
зитивное материнство».

О добре и правде 
- Какие ценности как женщина, как 
мама и как руководитель исповеду-
ете вы?
- Для меня яркий показатель лич-

ности человека – его честность. Можно 
ошибаться, находиться под влиянием 
мнения окружающих, чего-то не пони-
мать, но надо уметь признавать ошибки, 
быть честным сначала с самим собой, а 
потом и со своими близкими, коллегами. 
Из честности вытекает следующая харак-
теристика личности – порядочность, это 
два взаимосвязанных, на мой взгляд, ка-
чества. Если я лично в чем-то сомневаюсь 
или была неправа, я всегда это говорю от-
крыто и честно, и, наверное, такая позиция 
располагает других людей. В медицине 
это важно, но важно и в других сферах. Я 
своим детям всегда говорю – если ты что-
то сделал не так, лучше честно все расска-
зать. Неправда все равно всплывет, рано 
или поздно, а вот потерянное доверие по-
вторно завоевать очень сложно. 

- Ваш коллектив – это такие же, как 
вы, горящие идеей люди? Поддер-
живают ли они те желания, которые 
диктуют сердце и душевные поры-
вы главврача?
- Мы единомышленники, иначе было 

бы трудно работать слаженно, одной ко-
мандой. Коллектив поддержал меня в 
2020 году в решении открыть здесь реги-
ональный координационный центр амбу-
латорной помощи больным пневмонией, 
ОРВИ и новой коронавирусной инфекци-
ей COVID-19. За это время его сотрудники 
приняли более 320 тысяч звонков и офор-
мили 124 тысячи вызовов на дом. Запуск 
«горячей линии» снял огромную нагрузку 
с локальных колл-центров поликлиник 
и подстанций скорой помощи. Сейчас 
центр работает в том же статусе, прини-
мает звонки пациентов с температурой, 
клиническими проявлениями вирусной 
инфекции. Принимаются обращения и 
по другим поводам, при возникновении 
индивидуальных вопросов к операторам 
подключается врач-координатор, чтобы 
проконсультировать пациента.

Благодаря тесному сотрудничеству 
с Медицинским лучевым центром у нас 
появился компьютерный томограф – 

единственный в региональной системе 
первичного звена. И это решение колле-
ги поддержали, а потом и оценили: мы 
«расчистили» коридоры поликлиники от 
температурящих, с признаками инфекци-
онного заболевания, больных раз и на-
всегда. В период пандемии этот поток был 
отграничен, и им занимались специали-
сты в отдельно стоящем здании, разгру-
зив участковых врачей. Сама возможность 
оперативно сделать КТ облегчила поста-
новку диагнозов, и сегодня эта схема ра-
боты тоже востребована. В выходные дни 
за подобной помощью обращается до 20 
человек, а в рабочие доходит до 70.

Отдельно хочу сказать о переходе на 
цифровизацию, на механизмы, которые 
появились у наших пациентов. Имею в 
виду запись на прием прямо из дома по 
телефону, через Госуслуги или Единую 
медицинскую информационно-аналити-
ческую систему. Но для того, чтобы это во-
шло в жизнь каждого, нужно вести разъ-
яснительную работу – люди не знают, что 
делать с уведомлениями, приходящими 
после визита в поликлинику, не умеют 
пользоваться сервисами на смартфоне. 
Мы таким просвещением занимаемся по-
стоянно.

На нашем вооружении – такой потря-
сающий инструмент, как телемедицинские 
консультации. Он позволяет общаться 
врачам из разных учреждений и городов, 
не привлекая пациента, освобождая его 
от траты времени, сил и средств на поезд-
ки в федеральные научные центры. Доста-
точно лишь представить данные, выписки, 
контрольные исследования, чтобы специ-
алист проанализировал их, пообщался 
с лечащим врачом и дал рекомендации. 
Протокол по факту будет занесен в амбу-
латорную карту пациента. В прошлом году 
мы провели 21 тысячу телемедицинских 
консультаций, связанных со случаями 
ковида, пневмонии, ОРВИ, обострения 
хронических состояний. Организовали 80 
консультаций с внешними организаци-
ями – СОКБ им. В.Д.Середавина, кардио-
диспансером, СПИД-центром, противоту-
беркулезным диспансером. Обращались 
и в Национальный медицинский исследо-
вательский центр имени В.А.Алмазова, в 

основном, по вопросам кардиологии. Все 
эти инструменты только в помощь докто-
рам, особенно в участковой службе. 

- Какие новые задачи вы ставите 
перед собой?
- Не буду говорить о таких банальных 

вещах, как ремонт или замена оборудова-
ния. Есть мечта, ставшая целью. В одном 
из наших детских отделений на ул. Стара 
Загора, 84а в прошлом году на благо-
творительные средства было выстроено 
полностью новое крыльцо, на него же был 
установлен лифт-подъемник для инвалид-
ных колясок. Там мы хотим создать Город-
ской амбулаторный реабилитационный 
центр для детей раннего возрастного пе-
риода с отставанием в речевом развитии 
и с расстройствами аутистического спек-
тра. Соответствующую дорожную карту мы 
разрабатываем с моей коллегой, замести-
телем главного врача по детству, кандида-
том медицинских наук, врачом-педиатром 
высшей квалификационной категории, 
доцентом кафедры госпитальной педиа-
трии СамГМУ, главным внештатным специ-
алистом министерства здравоохранения 
Самарской области по амбулаторной пе-
диатрии по городу Самара Светланой Пыр-
ковой. Хотим, чтобы специалисты Центра 
помогли им погрузиться в обычную среду, 
чтобы они постигали мир как обычные 
детки. На уровне первичного звена такой 
реабилитацией не занимаются, только в 
стационарных условиях и в условиях сана-
торно-курортного типа, и наше желание – 
сделать так, чтобы центр был доступен 
всем жителям Самары. Уже понятно, какое 
оборудование и аппаратуру нам нужно за-
купить, часть специалистов уже обучена – 
это логопеды, психологи, неврологи. С 
нами готовы делиться материалами в Цен-
тре инклюзивного образования Самар-
ского национального исследовательского 
университета, где открыт набор для бес-
платного обучения сотрудников, имеющих 
инвалидность, на тьюторов. Это будут спе-
циалисты с высшим профессиональным 
психолого-педагогическим образованием 
именно в инклюзивной сфере, способные 
работать с маленькими пациентами, что-
бы из тех вырастали здоровые, мыслящие 
взрослые люди.

ПРАВИЛЬНО 
ВЫСТРАИВАТЬ 
ДИАЛОГ  
С БОЛЬНЫМИ –  
ЭТО ГЛАВНОЕ  
В НАШЕЙ 
ПРОФЕССИИ

МЫ ПРОВОДИЛИ  
АНОНИМНЫЙ  
ОНЛАЙН-ОПРОС  
СРЕДИ ПЕРСОНАЛА,  
И ОКАЗАЛОСЬ,  
ЧТО ДЕНЕЖНУЮ ПРЕМИЮ 
ВЫБРАЛИ ВСЕГО 7% 
ОПРОШЕННЫХ. ВАЖНЫ 
ПРИЗНАНИЕ ХОРОШЕЙ 
РАБОТЫ, БЛАГОДАРНОСТЬ

Коллектив детского отделения 
поликлиники №15

Депутат В.А. Воропаев поздравляет сотрудников 
поликлиники с Днем медицинского работника
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ОТ ДУШИ ЖЕЛАЮ 
ВСЕМУ КОЛЛЕКТИВУ 
ПОЛИКЛИНИКИ 
НОВЫХ УСПЕХОВ  
В БЛАГОРОДНОМ ДЕЛЕ 
ОХРАНЫ ЗДОРОВЬЯ ЛЮДЕЙ. 
УВЕРЕН, ЧТО ВПЕРЕДИ 
У НЕГО ЕЩЕ НЕМАЛО 
НОВЫХ ЮБИЛЕЕВ  
И ДОСТИЖЕНИЙ!

Уважаемая Анна Владимировна! 
Дорогие коллеги! 
От имени коллектива Самарского медицинского 
колледжа им. Н.Ляпиной сердечно поздравляю 
Вас и коллектив Самарской городской 
клинической поликлиники №15 с 75-летним 
юбилеем со дня основания учреждения!

Мы гордимся многолетним устойчивым сотрудниче-
ством наших организаций, которое служит важным ресур-
сом, обеспечивающим качество подготовки наших выпуск-
ников. 

Крупнейшее лечебно-профилактическое учреждение 
города, предоставляющее широкий спектр медицинских 
услуг высокого качества, открытое к инновациям, всегда 
охотно принимает студентов колледжа для прохождения 
производственной практики. Здесь ежегодно приобретают 
необходимый опыт студенты колледжа различных меди-
цинских специальностей, и мы благодарим коллектив поли-
клиники за терпение, заботу, профессионализм, которые по-
могают им становиться настоящими специалистами своего 
дела. Наша взаимозаинтересованность выражается и в том, 
что нередко наши выпускники осознанно выбирают своим 
местом работы поликлинику №15, где их ждут и всегда гото-
вы оказать им помощь опытные и мудрые наставники.

Коллектив поликлиники является инициатором многих 
процессов, проводником новых форм работы и современных 
технологий.

Лучшие кадры поликлиники регулярно выступают в 
роли экспертов на площадках конкурсов профессиональ-
ного мастерства различного уровня, организуемых кол-
леджем, входят в состав комиссии по государственной 
итоговой аттестации выпускников, участвуют в процедуре 
государственной аккредитации специалистов со средним 
медицинским образованием, и в целом наша деятельность 
осуществляется в постоянном тесном контакте, что благо-
творно сказывается на общих результатах.

Мы от души желаем замечательной медицинской орга-
низации успехов, ярких побед и широких перспектив для 
дальнейшего развития на благо здравоохранения Самар-
ской области и жителей города Самары.

Глубокоуважаемая 
Анна Владимировна! 
Уважаемый коллектив поликлиники!
Примите искренние и сердечные поздравления  
по случаю весомой даты: государственному 
бюджетному учреждению здравоохранения  
Самарской области «Самарская городская клиническая 
поликлиника №15» – 75 лет.

Вы посвятили себя благородной миссии – заботе о здоровье и 
жизни человека. Ваша поликлиника – одно из крупных лечебно-
профилактических учреждений города, оказывающее первичную 
медико-санитарную помощь населению, вы обслуживаете почти 
100 тысяч населения – и делаете это с душой и качественно. У вас 
работают преданные своему делу специалисты, посвятившие свою 
жизнь самой благородной и гуманной профессии. Это профессиона-
лы высокого класса, труд которых пользуется огромным уважением 
в обществе, а профессиональные достижения неоднократно полу-
чали самую высокую оценку – за активное участие в реализации 
мероприятий приоритетного национального проекта «Здоровье», 
за высокое качество и конкурентоспособность продукции и услуг.

В настоящее время ваша поликлиника оказывает квалифици-
рованную медицинскую помощь в соответствии с высокими миро-
выми стандартами. Активно внедряются медицинские технологии, 
постоянно обновляется материально-техническая база.

Многолетний клинический опыт, высокий профессионализм со-
трудников позволили вам достичь высоких результатов в лечении и 
профилактике заболеваний и этим снискали благодарность и ува-
жение пациентов. Поэтому вместе с вами этот праздник отмечают 
ваши пациенты, которым вы помогли в трудную минуту и избавили 
от недугов!

Спасибо Вам за верность призванию, благородство и доброту, за 
то, что вы бережно храните величайшую ценность на свете – челове-
ческое здоровье и жизнь. Искренне желаю Вам и Вашему коллек-
тиву новых свершений во имя жизни и здоровья людей! Мудрости в 
принятии важных решений, успехов, благополучия и удачи!

Дорогие друзья! 
Горячо и сердечно поздравляю весь трудовой коллектив Самарской городской клинической поликлиники 
№15 во главе с Анной Владимировной Дзюбайло с 75-летним юбилеем лечебного учреждения!

Три важнейшие задачи
Профессионалы 
высокого класса

Надежда Ярочкина, 
директор ГБПОУ «Самарский медицинский колледж 
им.  Н.Ляпиной» 

Армен Бенян, 
министр здравоохранения Самарской области

Поликлиника прошла большой и 
славный путь, сегодня это образцо-
вое медицинское заведение с богатым 
клиническим опытом и активным вне-
дрением новейших технологий и мето-
дик в процессы лечения. Многие из них 
уникальны и эффективно используются 
медиками во многих других регионах 
страны.

Поликлиника служит учебной базой 
для пяти кафедр Самарского государ-
ственного медицинского университета. И 
уникальность поликлиники состоит в том, 
что здесь одновременно решаются три 
важнейшие задачи – лечение пациентов, 
обучение студентов, клинических орди-
наторов и аспирантов, а также ведется 
большая научная деятельность.

«Быть впереди» – девиз и миссия 
всего коллектива, насчитывающего око-
ло 600 сотрудников, преданных делу и 
влюбленных в свою профессию. Многие 
врачи, работающие в поликлинике №15, – 
настоящая гордость города и всего ре-
гиона. Для них в работе первостепеннны 
сам пациент и оказание медицинской по-
мощи самого высокого уровня.

Немаловажно также соблюдение пре-
емственности в первичном звене здравоох-
ранения – от детского уровня до взрослого. 
В конечном итоге оптимальное сочетание 
опыта и инноваций дает хорошие результа-
ты в лечебной деятельности. Благодарные 
отзывы пациентов – лучшее тому доказа-
тельство. Работа по совершенствованию 
лечебной базы, освоению современных ме-
тодов диагностики и лечения заболеваний, 
а также профилактики здоровья успешно 
продолжается.

Отрадно и то, что в поликлинике нала-
жена четкая система наставничества. Мо-
лодежь продолжает обучение и проходит 
адаптацию в профессии уже не в теории, а 
на практике. Находясь на своем рабочем 
месте, каждый врач и медсестра имеют воз-
можность опираться на опыт старших кол-
лег-сотрудников.

Закономерный итог большой проде-
ланной работы налицо – по итогам 2022 
года Самарская городская клиническая 
поликлиника №15 стала лауреатом Наци-
онального конкурса «Лучшие учреждения 
здравоохранения Российской Федерации», 
единственным из лечебных учреждений Са-
марской области.

Геннадий Котельников, 
председатель Самарской Губернской Думы,  
академик Российской академии наук
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СОЧЕТАНИЕ СОВРЕМЕННОГО 
ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНОГО 
ОБОРУДОВАНИЯ  
С ПРОФЕССИОНАЛИЗМОМ  
И ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫМ 
ПОТЕНЦИАЛОМ СОТРУДНИКОВ ВСЕГДА 
ДАЕТ ВЕЛИКОЛЕПНЫЙ РЕЗУЛЬТАТ

Самарская  поликлиника №15 может 
конкурировать не только с аналогичными 
городскими, но и с высокотехнологичными 
платными клиниками 
Самарская городская клиническая поликлиника №15 –  
одно из крупнейших лечебно-профилактических учреждений 
города, оказывающее первичную медико-санитарную помощь. 
Поликлиника обслуживает более 70 тысяч человек – только 
вдумайтесь в эти цифры!   
Олег ЖАДАЕВ, директор ФБУ «Государственный региональный центр стандартизации, метрологии и испытаний 
Самарской области»

Вклад врачей 
в будущее страны 
неоценим

Три года назад на первой линии за-
щиты населения от пандемии оказались 
именно вот такие городские лечебные уч-
реждения. Их самоотверженный труд, при-
обретенные знания и опыт помогли спра-
виться с этой бедой.

Сегодня поликлиника ставит перед со-
бой непростые задачи: коллектив делает 
все, чтобы способствовать улучшению здо-
ровья пациентов, обращающихся за меди-
цинской помощью, постоянно расширяет 
спектр медицинских услуг с неизменно вы-
соким качеством. 

Время не стоит на месте. Казалось 
бы, еще совсем недавно уровень клиники 
определяли здание, участок города, кото-
рый она обслуживает, и коллектив врачей. 
Сейчас уровень любой клиники определя-
ется не только по этим параметрам, но и по 
наличию высокоэффективной сложной ме-
дицинской техники, различных устройств 
и систем медицинского назначения. 15-я 
поликлиника в этом отношении может 
конкурировать не только с аналогичными 
городскими, но и с высокотехнологичными 
платными клиниками. Это стало возмож-
ным благодаря вниманию властей, госу-
дарственным программам и грантам, на-
циональным проектам и грамотной работе 
руководства поликлиники с коллективом и 
имеющимися ресурсами. Не стоит забывать 
также и о том, что сочетание современного 
высокотехнологического оборудования с 

профессионализмом и интеллектуальным 
потенциалом сотрудников всегда дает ве-
ликолепные результаты.

Высокотехнологичное сложное обо-
рудование стало тем самым мостом, кото-
рый соединил поликлинику и региональ-
ный центр Росстандарта. ФБУ «Самарский 
ЦСМ» сотрудничает с поликлиникой уже 
много лет, осуществляя контроль техниче-
ского состояния медицинского оборудова-
ния, а также поверку и калибровку средств 
измерения медицинского назначения, 
диагностического и терапевтического 
медицинского оборудования, в том числе 
электрокардиографов, кардиомониторов, 
регистраторов ЭКГ, пульсоксиметров и 
многого другого.

Систематическое профессиональное 
обслуживание медицинского оборудова-
ния – это один из важнейших факторов, 
обеспечивающих стабильную и безо- 
пасную работу сложнейших систем и 
устройств. В настоящее время, когда в по-
ликлинике действует дневной стационар 
терапевтического профиля, открыт спе-
циализированный стационар на базе хи-
рургического отделения и организована 
служба неотложной медицинской помощи, 
необходимо, чтобы в ответственный мо-
мент техника не подвела. Самарский ЦСМ 
работает с лабораторным и специализиро-
ванным оборудованием, проводит поверку 
и калибровку медицинского оборудования 

для гематологии и биохимических иссле-
дований, контролирует приборы функцио-
нальной диагностики, аппараты УЗИ, при-
боры для реанимации – дефибрилляторы и 
многое другое. 

Сегодня вся наша совместная работа 
по поверке, калибровке и контролю за тех-
ническим состоянием высокотехнологич-
ного специализированного оборудования 
направлена на соответствие высоким стан-
дартам и требованиям современной меди-
цинской науки. Для нас очень важно, что в 
2011 году поликлиника получила сертифи-
кат соответствия качества оказания меди-
цинских услуг требованиям международ-
ного стандарта качества ИСО -9001-2008.

Мы уверены, что нам предстоит еще 
много совместной работы на благо населе-
ния Самарской области. 

В канун юбилея 15-й поликлиники мы 
желаем коллективу учреждения крепкого 
здоровья, выдержки и успехов в их слож-
ном и благородном деле сохранения здо-
ровья наших земляков.
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В марте «Оптикам докторов 
Стебневых» исполняется четыре года 
С одной стороны, четыре года – небольшой срок, 
с другой – многое уже пройдено, большинство 
процессов отлажено, и есть понимание, в каком 
направлении двигаться и развиваться. У компании 
действительно большие планы.   
Ирина СТЕБНЕВА, директор «Оптики докторов Стебневых» 

Чтобы  
глаза сияли

Я являюсь не просто директором сети 
Оптик, но и врачом-офтальмологом, по-
этому вся работа наших Оптик основана 
на понимании ценности зрения для наших 
клиентов. Эта ценность заложена в ДНК 
бренда Stebnev_optics.

Именно потому мы предлагаем нашим 
клиентам пройти диагностику и обследо-
вание на самом современном инноваци-
онном оборудовании, какое представлено 
в лучших офтальмологических центрах 
мира. Именно поэтому мы относимся к 
зрению наших клиентов как к величайшей 
ценности и делаем все, чтобы его сохра-
нить и улучшить. И здесь не имеет значе-
ния, пришел ли к нам клиент за новинками 
солнцезащитной оптики или доверил нам 
сложную медицинскую коррекцию зрения. 
Наши профессиональные доктора и оптик-
консультанты всегда предложат лучший из 
возможных способов коррекции для ваших 
глаз.

Мы также очень бережно относимся к 
зрению наших юных пациентов, проводим 
им детальную диагностику, наблюдаем за 
развитием глаз. Если этого требует разви-
тие и особенности строения глаз, делаем 
коррекцию. Ведь мы понимаем, насколько 
важно уделять нашим юным пациентам 
самое пристальное внимание, для того что-
бы они выросли здоровыми, счастливыми, 
гармонично развитыми и были успешными 
в будущем.

Я счастлива быть директором Оптик, потому 
что для меня это уникальная возможность соче-
тать экспертность в офтальмологии и коррекции 
зрения и красоту. Мы подчеркиваем красоту и 
стиль наших клиентов очками ведущих миро-
вых производителей: Prada, Gucci, Dior, Versace, 
Bluemarine, Tom Ford, Eyepetizer, Max Mara, 
Gresso и многих других. Ведь оптика – это еще 
и стиль, индивидуальность и эстетика.

КАЖДЫЙ ДЕНЬ МЫ РАБОТАЕМ ДЛЯ ТОГО, 
ЧТОБЫ ВАШИ ГЛАЗА ВИДЕЛИ ВСЮ КРАСОТУ 
ОКРУЖАЮЩЕГО МИРА И СИЯЛИ СЧАСТЬЕМ. 
СПАСИБО ВАМ ЗА ДОВЕРИЕ!
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25 марта – профессиональный праздник работников культуры РФ
Культура – слово молодое. В русском языке это понятие отсутствовало до второй четверти  
XIX века. Только в 1837 году вышла «Карманная книжка для любителя чтения русских книг,  
газет и журналов», которая давала два варианта значения слова «культура»: земледелие  
и образованность. За это время понятие «культура» вышло далеко за пределы узкой рамки. 
Культура– не только театр, книга или картина. Культура – то, что делает человека человеком. 
И то, что в сфере культуры работают подвижники, а часто и бессребреники, лишний раз 
подчеркивает возвышенный индекс понятия культуры.
ФОТО: #ШОСТАКОВИЧОПЕРАБАЛЕТ
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Миссия министерства
- Еще недавно к министерству 
культуры многие относились как к 
организатору праздников. Но с при-
ходом губернатора Дмитрия Азаро-
ва культура стала рассматриваться 
как драйвер социально-экономи-
ческого развития, мощный ресурс 
модернизации региона. Это стало 
вызовом для отрасли, а пандемия 
и санкции со стороны Запада до-
бавили новые. Какова сегодня роль 
министерства культуры Самарской 
области в этой связи?
- И для меня культура – это праздник. 

Прекрасно, что отрасль ассоциируется с 
хорошим настроением, позитивными мо-
ментами. Но если говорить о министер-
стве как об управленческой структуре –  
у нас есть еще цели, кроме устройства 
праздников. Наша главная задача – соз-
давать условия для развития учрежде-
ний, творческих личностей, обществен-
ных организаций, которые занимаются 
различными проектами в сфере культуры. 
Эта задача неразрывно связана с другой, 
стратегической – слушать людей, слы-
шать их культурный запрос и на него ре-
агировать. Мы должны видеть, что нужно 
нашим жителям, чтобы культура стала 
важной частью жизни каждого человека. 
Мне кажется, миссия министерства куль-
туры как раз в этом.

Именно культура формирует 
самосознание целых поколений, 
является, по словам академика 
Дмитрия Лихачева, главным 
смыслом и глобальной ценностью 
человеческой жизни. Благодаря 
работникам культуры миллионы 
людей получают возможность 
слушать хорошую музыку, 
восхищаться драматическим 
искусством, любоваться 
уникальными произведениями 
живописи и скульптуры. Почему 
в стратегии развития Самарской 
области роль сферы культуры – 
ведущая и как культурная среда 
отвечает за созидательную 
активность, «Первому» рассказала 
министр культуры Самарской 
области Ирина Калягина.
Оксана ФЕДОРОВА. Екатерина ЖЕВАК (фото)

Наш губернатор много внимания уде-
ляет этой сфере деятельности, поскольку 
он рассматривает культуру как один из 
ресурсов создания условий качественной 
жизни в регионе. Культура действительно 
становится важнейшим фактором эконо-
мического развития в постиндустриаль-
ную эпоху. Вся туристическая индустрия 
завязана на сферу культуры, ведь тур-
бизнес не создает новых товаров и услуг, 
а упаковывает и продает то, что создает 
культура. Инвестиционно привлекатель-
ный бренд города можно построить толь-
ко на культурном ресурсе. Примерами 
могут служить, например, Мышкин или 
Великий Устюг, бренды которых построе-
ны не на индустриальных ценностях.

Помните, как версталась Стратегия 
развития Самарской области? Процесс 
начинался снизу, со стратегических сес-
сий в малых городах. Мне запомнился 
один эпизод в Нефтегорске. Выступил мо-
лодой человек: говорит, у меня хорошая 
работа, финансово обеспечен, жилье есть, 
но оставаться здесь не хочу. Уеду! Пото-
му что у меня молодая жена и маленький 
ребенок. И нам некуда здесь, в городе 
районного значения, пойти: ни парка, ни 
кинотеатра, ни милого кафе, где мы могли 
бы просто попить кофе, послушать музы-
ку... Для меня тогда это было откровением. 
Оказывается, не только дороги и здраво-
охранение «делают» будущее конкретной 
территории. Условия для досуга и саморе-
ализации – вот что на самом деле важно!

Мы убедились, что фактором разви-
тия маленьких городов могут стать соци-
окультурные проекты, которые приходят 
на смену угасающим градообразующим 
предприятиям. Могут – и становятся! Да, 
в городах нет добывающих приисков и за-
лежей газа. Но есть исторический и куль-
турный потенциал, который можно напра-
вить на экономическое развитие. 

Конечно, сейчас мы находимся в не ме-
нее сложной ситуации, чем во время пан-
демии. Но задачу, которую ставит перед 
нами губернатор (развитие креативных 
кластеров, креативных индустрий, вовле-
чение молодежи, создание новых рабочих 
мест), выполняем. С одной стороны, ка-
жется, что мы просто создаем условия для 
увлечений людей, а с другой – экономику: 
люди остаются в регионе, это экономиче-
ски активные граждане, налогоплатель-
щики. Регион развивается!

Культура – ориентир, основа  
и пространство всей жизни.  
Служить ей – особая, благородная  
и ответственная миссия

- Какие события последних пяти лет 
в регионе изменили отношение к 
культуре?
- Безусловно, это чемпионат мира по 

футболу в Самаре. Фестиваль «ВолгаФест» 
дал другой ракурс, другой обзор для всей 
сферы культуры. «ВолгаФест» – фестиваль 
федерального масштаба. А укрупнение 
масштаба – всегда взгляд на себя извне. 
Мы вдруг увидели, какие мы классные, 
крутые! Какой у нас красивый, комфортный 
город, какие мы самодостаточные и пози-
тивные. А ведь я помню времена, когда со-
бирались круглые столы и эксперты искали 
выход, как бы так сделать, чтобы самарцы 
перестали хаять родной город. Конеч-
но, помогла программа благоустройства 
территорий – у нее особая роль. Я недав-
но приехала на открытие модельной би-
блиотеки в Елховском районе, где давно 
не была. И увидела, как преобразился 
центр села - парк, дорожки, детские пло-
щадки, зоны молодежной активности –  
просто была поражена! Рядом большой 
отремонтированный клуб, яркая модель-
ная библиотека. Создаются новые условия 
для качественной жизни человека!

Роль культуры в в этом процессе труд-
но переоценить. Недавно в одном интер-
вью  я читала, как корреспондент задавал 
аналогичный вопрос и услышал в ответ: 
«Культура важнее ракеты». Согласна. Если 
не будет культуры и образования – мы 
вряд ли в будущем сможем продолжать 
покорять космос. Да, очень важно, сколь-
ко в регионе музеев и театров. Но важно 
и то, насколько люди открыты, позитивны, 
восприимчивы к новому, дружелюбны. 
Считаю, этим можно измерять и качество 
культуры, и роль самой культурной поли-
тики в регионе.

- Культурные индикаторы развития –  
каковы они сегодня?
- У нас есть отраслевые показатели, 

которые мы постоянно мониторим, напри-
мер, количество посещений наших заве-
дений. Несмотря на пандемию, самарский 
зритель, слушатель очень активен: мы 
это видим по тому, как заполняются наши 
залы. И филармония, и театр оперы и ба-
лета, и самарский драматический – очень 
востребованные площадки и заполняются 
полностью. Среди индикаторов – уровень 
обеспеченности учреждениями культуры 
на количество жителей в регионе. Но это 
все такие внутренние «линейки»… 

Показатели качества культуры, на-
верное, должны быть опосредованными: 
насколько люди чувствуют себя счастли-
выми, ощущают ли они себя реализован-
ными. Насколько бережны с историей, лю-
бят ли свой город. Это сложно измерить, 
но это как раз то, о чем мы говорим. Сейчас 
модны мониторинги и социологические 
срезы, но я к их результатам отношусь на-
стороженно: опросить всех невозможно, а 
выборка может оказаться случайной.

Недавно была на одной из концерт-
ных программ, посвященной юбилею 
Рахманинова, выступал оркестр Спива-
кова. Меня поразила тишина, царящая в 
зале. Люди на всем протяжении концерта 
сидели в позах сосредоточенного внима-
ния к музыке. Мне кажется, сегодня люди 
соскучились по настоящему – в музыке, 
в театральном искусстве, живописи. Се-
годня такое время, когда люди именно 
в культуре ищут душевные силы, ресурс 
для восстановления собственного равно-
весия. Поэтому наша миссия самая высо-
кая – создать жизнелюбие, уверенность в 
себе и самой жизни. 

- В залах сегодня видно много мо-
лодежи!
- Мы должны поблагодарить за это 

президента, который инициировал проект 
«Пушкинская карта». Самарская область – 
один из 20 регионов-лидеров, в котором 
«Пушкинская карта» успешно развивает-
ся. Молодой человек имеет возможность 
по своему выбору посещать знаковые 
спектакли, интересные выставки, кино. 
Это все в совокупности может стать важ-
ным трамплином для его духовного, нрав-
ственного развития.

- Кто в этом году лидер «Пушкин-
ской карты» из учреждений культу-
ры Самарской области?
- На первом месте – Самарский театр 

оперы и балета, Самарский драматиче-
ский театр. В пятерке лидеров – тольят-
тинский театр юного зрителя «Дилижанс». 
Этот театр не просто «дает спектакли», а 
разговаривает со зрителем. Маленький 
театр  оказался в числе лидеров региона, 
выбранных молодежной аудиторией.

ВСЕ РАБОТНИКИ 
КУЛЬТУРЫ – 
ПОДВИЖНИКИ
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Моя задача
- Вы отдали отрасли 18 лет. Какие задачи вы ставите 
перед собой, став министром? 
- Конечно, когда ты первый – уровень ответственности 

выше. И меняется отношение к задачам, стоящим перед ми-
нистерством. 

Чего хотелось бы? Мне кажется, моя задача как мини-
стра – довести идеи,  заложенные предыдущими министра-
ми, до результата. «СамАрт», к примеру, получил нового худ- 
рука. Начала эту историю Татьяна Павловна, а мы дове-
ли ее до логического завершения. Или Археоцентр музея  
им. Алабина (Фрунзе, 96) – здание, оснащенное специальным 
оборудованием, где будет храниться археологическая кол-
лекция музея. Для меня как бывшего музейщика это очень 
важно, потому что здание бывшего Ленинского мемориала 
не было приспособлено для хранения таких коллекций. По-
явление новой институции очень важно. В новом году в рам-
ках нацпроекта получаем новое выставочное оборудование. 
Археоцентр будет еще и просветительским центром, задача 
которого – популяризировать археологические коллекции. 
В планах – создание специализированных реставрацион-
ных мастерских. Надеемся, что уже в сентябре в стенах этого 
здания откроется первая археологическая выставка.

Самарская область сегодня максимально использует 
возможности разных федеральных программ. Это уникаль-
ные ресурсы, которые государство решило тратить на то, что 
нам нужно: ремонтировать дома культуры по всей стране, 
запускать модельные библиотеки, оснащать новыми ин-
струментами школы, детские школы искусств. Самарская 
область – один из лидеров и по количеству учреждений, 
которые в этом участвуют, и по темпам освоения средств, 
которые выделяются по этим программам. Надеюсь, что нам 
удастся удержать этот темп, хотя он требует очень слажен-
ной работы всех участников программы, от директоров до-
мов культуры, глав районов до министерства. За четыре по-
следних года мы создали хороший задел: отремонтировали 
33 ДК, шесть детских школ искусств и строим новые. Новые 
инструменты, новые кадры и многое-многое другое. 

Показателен 2024 год – вводится третья очередь те-
атра «СамАрт». В театр пришел новый худрук из Санкт-
Петербурга Денис Хуснияров, чтобы запустить театр не 
только как здание, но и как пространство, уже наполнен-
ное новыми проектами. В следующем году мы открыва-
ем новое здание для театра «Грань», и это здорово! Театр 
очень востребован, желающих попасть туда больше, чем 
попавших, поэтому новое большое помещение даст, счи-
таю, мощный импульс культурного развития и Новокуйбы-
шевску, и Самаре.

Хотелось бы начать реконструкцию или капитальный 
ремонт музея Алабина – основного его здания. Сейчас там 
работает энергичная молодая команда. Ребята подготовили 
новую амбициозную концепцию развития музея. В этом году 
нас ждет еще одно важное событие – открытие филиала 
Третьяковки в здании Фабрики-кухни. 

Мы представили нового главного дирижера Са-
марской филармонии Дениса Власенко. Хотим вы-
вести оркестр на федеральный уровень. И Дмитрий 
Игоревич такие задачи ставил – выводить наши 
коллективы с гастролями на лучшие площадки Мо-
сквы и Санкт-Петербурга с участием в фестивальном 
движении всероссийского масштаба. У нас очень 
профессиональный оркестр, и ему нужен был только 
свежий порыв, мощные здоровые амбиции. Теперь с 
приходом нового дирижера у оркестра филармонии 
это появится. Очень в это верю!

- А что вам самой хочется изменить?
- Я человек, которому больше нравится команд-

ный стиль в работе. И мне, конечно, хочется, чтобы 
и коллеги, которые меня окружают, и творческие 
коллективы наших учреждений работали в режиме 
команды. Спорили, доказывали свои позиции. Я от-
крыта к диалогу. Культура – и есть коммуникации! 
Понятно, что в итоге министр принимает решение 
и все его исполняют, но до того я готова услышать 
каждого.

- Это просвещенная монархия или демокра-
тия?
- Наверное, все-таки просвещенная монархия 

(смеется).
- Расширяется межведомственное взаимо-
действие. Применительно к минкульту, веро-
ятно, надо говорить о коллегах из министер-
ства образования?
- Не только. Еще и туризм, и потенциальные ин-

весторы. Мы плотно работаем с минэкономразвития. 
Но министерство образования – наш базовый, я бы 
даже сказала, фундаментальный партнер. Совмест-
ный проект – «Лаборатория молодой режиссуры» –  
делает Молодежный театр СамАрта. Эскизный те-
атр – ребята ставят спектакли на острые социальные 
темы, это даже не спектакли, а театральные зари-
совки, которые показывают не в зале, а в рекреации. 
Обязательно в аудитории – школьники, которые 
потом обсуждают увиденное. Хотелось бы, чтобы 
школьные педагоги, школьные театры сотрудни-
чали с СамАртом, который может выступить в роли 
методической площадки. Театров, правда, сейчас 
очень много, и они разные, мы видим это в конкурсе 
«Театральное Приволжье», инициированном пол-
предом президента в ПФО Игорем Комаровым. 

Здесь огромный пласт серьезной работы. Глав-
ное – не навредить массовостью,  аккуратно и за-
интересованно поддерживать детские и школьные 
театры. Не насаждать искусственно и не подходить 
формально. Мне хотелось бы, чтобы наши «взрос-
лые» театры в эту работу тоже включились.

Откуда мы черпаем силы? У всех по-
разному. Для меня место силы – это когда 
приезжаешь в район, поселок или маленький 
населенный пункт и видишь, как изменилась 
жизнь людей от того, что у них появились 
новый ДК или библиотека, как люди раскры-
ваются и получают от этого удовлетворение. 
Однажды я приехала на открытие клуба, ко-
торый долгое время находился в полуаварий-
ном состоянии и люди привыкли сидеть там в 
верхней одежде – холодно же! А сейчас они 
приходят нарядными, в праздничной одежде, 
со второй обувью. Храм искусства в малень-
ком селе! Никакие награды не заменят отда-
чи, которую получаешь через благодарность 
людей. Это мощный заряд!

- Чего пожелаете коллегам?
- От всей души хочу поздравить с нашим 

праздником. Пожелать, чтобы у каждого 
было желание двигаться дальше, творить, 
созидать, радоваться этому! Хочу пожелать 
им больше позитива в жизни. Чтобы они чув-
ствовали отдачу, аплодисменты, любовь зри-
телей, слушателей и поддержку всей нашей 
команды!

- Инклюзия в культурном пространстве: 
можно считать, что у нас наметилась по-
зитивная тенденция в этом направлении?
- Конечно! В рамках Культурного форума мы 

специально создали отдельную площадку «Ин-
клюзивные практики – открытое пространство 
самореализации»: прошли панельная дискуссия 
и презентация инклюзивных творческих прак-
тик. Мы обсудили развитие инклюзивного твор-
чества в Самарской области, доступность куль-
турных объектов, адаптацию мероприятий для 
людей с ОВЗ. А открыло дискуссию выступление 
Дианы Гурцкой: кроме того, что она заслужен-
ный артист РФ, она еще и член Общественной 
палаты РФ, член комиссии при президенте РФ 
по делам инвалидов, учредитель и президент 
попечительского совета благотворительного 
фонда помощи незрячим и слабовидящим де-
тям «По зову сердца». 

- Что лично для вас значит День работни-
ка культуры?
- Для меня День работника культуры – это 

возможность поблагодарить всех, кто работает в 
отрасли: в маленьком клубе, библиотеке, на не-
большом конкретном участке... Потому что все 
эти люди – подвижники. Все, кто сегодня идет 
работать в культуру, – это или люди, поцелован-
ные Богом, таланты, или подвижники, которые 
несут в мир добро, тепло, гармонию. И мне очень 
важно сказать им слова благодарности!

ОКАЗЫВАТЬ ПОДДЕРЖКУ НУЖНО  
ОЧЕНЬ АККУРАТНО И ЗАИНТЕРЕСОВАННО. 
НЕ НАСАЖДАТЬ ИСКУССТВЕННО  
И НЕ ПОДХОДИТЬ ФОРМАЛЬНО

НЕ ТОЛЬКО ДОРОГИ И ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 
«ДЕЛАЮТ» БУДУЩЕЕ КОНКРЕТНОЙ 
ТЕРРИТОРИИ.  УСЛОВИЯ ДЛЯ ДОСУГА  
И САМОРЕАЛИЗАЦИИ – ВОТ ЧТО ВАЖНО!

УСЛЫШАЛА НЕДАВНО: 
«КУЛЬТУРА ВАЖНЕЕ 
РАКЕТЫ». СОГЛАСНА. 
ЕСЛИ НЕ БУДЕТ КУЛЬТУРЫ 
И ОБРАЗОВАНИЯ, МЫ 
ВРЯД ЛИ СМОЖЕМ В 
БУДУЩЕМ ПРОДОЛЖАТЬ 
ПОКОРЯТЬ КОСМОС
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Дмитрий Азаров, 
губернатор Самарской области:

Уважаемые работники 
культуры и ветераны 
отрасли!
Культура всегда играла ключевую 
роль в формировании национального 
самосознания, нравственности, пат-
риотизма граждан России. И сегодня, 
опираясь на богатейшее наследие, 
многонациональную культуру нашего 
Отечества, мы обретаем ту духовную 
силу, которая позволяет нам достойно 
отвечать на современные вызовы и по-
беждать.

В условиях, когда коллективный Запад 
пытается отменить российскую культу-
ру, вымарать из мирового культурного 
пространства имена наших писате-
лей, художников, композиторов, – ее 
значение неизмеримо возрастает. По 
сути, каждый из нас сегодня – боец 
культурного фронта, где ведется не-
примиримая борьба за человека и 
такие основополагающие ценности, 
как семья, историческая память, Ро-
дина. На ментальном уровне именно 
культура помогает противостоять че-
ловеконенавистнической идеологии, 
мракобесию и агрессии, то есть всему 
тому, с чем сражаются наши воины в 
ходе специальной военной операции.

Глубоко символично, что президент 
РФ Владимир Владимирович Путин 
объявил 2022 год Годом культурного 
наследия народов России. Этот год 
открыл новую страницу в культурной 
жизни страны, которая во все времена 
отличалась многообразием форм, язы-
ков и направлений.

Вместе мы продолжили реализацию 
национального проекта «Культура», 
инициированного главой государства. 
Благодаря этой работе в наших горо-
дах и селах стало больше современных 
библиотек и домов культуры, а школы 
искусств и творческие мастерские по-
лучили новое оборудование и инстру-
менты. Активно развивалась культур-
ная жизнь и в ведущих театральных, 
музыкальных коллективах губернии. 
Прошлый год принес нам немало пре-
мьер и событий, которые стали замет-
ным явлением не только на региональ-
ном, но и на всероссийском уровне.

Дорогие друзья! Хочу искренне побла-
годарить всех работников культуры за 
преданное служение своему призва-
нию, за ваш самоотверженный и такой 
необходимый нашим землякам труд, 
за то, что вы несете людям радость, 
свет и надежду.

От всей души желаю вам и вашим 
близким здоровья, счастья, благопо-
лучия, мирного неба над головой и 
всего самого доброго!

Вход свободный
12 июня в честь Дня России 
в Самаре пройдет Гранд-
финал фестиваля авторской 
музыки «САМ.ФЕСТ»
Фестиваль соберет на одной 
сцене известных исполнителей, 
а также подающих надежды 
талантливых и самобытных 
артистов со всех уголков 
России. Согласно правилам, 
в мероприятии будут 
участвовать лишь артисты, 
которые сами пишут стихи 
и музыку, а подать заявку на 
участие в фестивале может 
любой музыкант  
или творческий коллектив.

«САМ.ФЕСТ» прошел в прошлом году впер-
вые, Самарская область стала родиной 
фестиваля авторской музыки уникаль-
ного формата. Смелый эксперимент был 
удостоен гранта Президентского фонда 
культурных инициатив,  созданного как 
раз в 2022 году, его запуск символично 
был анонсирован в Самаре на заседании 
комиссии Госсовета по культуре, которую 
возглавляет губернатор Самарской обла-
сти Дмитрий Азаров. 

В 2023 году фестиваль проведут в новом 
формате: 10 и 11 июня пройдут концерты 
отборочных туров, а 12 июня состоится 
Гранд-финал с участием трех финалистов 
отборочных туров и крупнейших россий-
ских звезд. Оценивать мастерство конкур-
сантов и выбирать победителя вместе с 
телеведущей Яной Чуриковой будет спе-
циальное жюри, в которое войдут автори-
теты музыкальной индустрии. Для зрите-
лей – вход свободный.

Победители конкурса смогут поучаство-
вать в шоу вместе со специальными го-
стями фестиваля, среди которых МакSим, 
Гарик Сукачев, Ramil’, основатель группы 
«Агата Кристи» Вадим Самойлов, а также 
победители фестиваля «САМ.ФЕСТ 2022», 
группа «Двадцать» и другие. Композиции 
всех финалистов попадут в сборник «САМ.
ФЕСТ»: у артистов появится шанс быть ус-
лышанными широкой публикой. 

Обладателя наивысшей оценки жюри 
ждет особенный приз – запись и выпуск на 
всех цифровых площадках собственного 
альбома, работа над которым пройдет под 
руководством известного саундпродюсера 
Андрея Самсонова, обогатившего своим 
фирменным звуком более 100 пластинок 
отечественных и зарубежных звезд. 

Эстетика 
«заволжских» дач
Оргкомитет «Грушинского» 
утвердил концепцию развития 
парка «Мастрюки»
30 марта губернатор Дмитрий 
Азаров провел очередное 
заседание организационного 
комитета по подготовке  
50-го Всероссийского фестиваля 
авторской песни имени  
Валерия Грушина. 

В этом году площадка проведения фестиваля 
начнет обновляться. Работы по модернизации 
ключевой инфраструктуры начнутся в 2023 
году и будут продолжены и в следующем. В ос-
нову развития Мастрюков легли конкурентные 
преимущества территории – уникальная систе-
ма озер и наработанная традиция событийно-
сти. Мастрюковские озера – часть территории 
национального парка «Самарская Лука», поэ-
тому парк «Мастрюки» как природный объект –  
первостепенная составляющая концепции. 
Уже разработан фирменный стиль парка «Ма-
стрюки». 

По замыслу авторов концепции, на Мастрю-
ковских озерах должны появиться якорные 
объекты, которые позволят этому месту стать 
брендовым для региона. В основу архитектур-
ных решений легла так называемая эстетика 
«заволжских» дач. Уже в этом году к юбилей-
ному фестивалю планируется обустроить тропу 
от железнодорожной платформы Валерия Гру-
шина до лестницы – ее тоже капитально отре-
монтируют. Замены требуют и понтонные мосты 
с вариантом использования их и как террас, с 
которых можно наслаждаться видами приро-
ды. Частично будет выполнен ремонт детской 
игровой зоны. Для удобства участников фе-
стиваля появятся первые объекты навигации с 
новой символикой Парка «Мастрюки».

В дальнейшем предполагается создать госте-
вые центры у въездов и входов на территорию, 
выделить зоны для создания арт-объектов, ра-
боты художников, творческих групп, обновить 
спортивную площадку, основные сцены, зоны 
санузлов и душевых, развить зону фудкорта, 
организовать мультиформатный кемпинг с 
прачечно-душевым блоком и санузлами, доба-
вить пляжную инфраструктуру и многое другое.

В этом году 50-й юбилейный Всероссийский 
фестиваль авторской песни имени Валерия 
Грушина пройдет с 29 июня по 2 июля. 

С О Б Ы Т И Я  К У Л Ь Т У Р Ы

Денис Власенко – один из самых ярких молодых 
российских дирижеров  
С марта 2023 года – художественный руководитель и главный дирижер 
Академического симфонического оркестра Самарской государственной 
филармонии.   
Самарская государственная филармония; www.filarm.ru

Знакомьтесь: маэстро!

Музыкант сотрудничал с многими вы-
дающимися российскими и зарубежными 
симфоническими оркестрами: Московской 
и Санкт-Петербургской филармоний, ГАСО 
России им. Светланова, оркестром Болонской 
оперы, Брюссельским, Токийским и многими 
другими. Неоднократно выступал с Денисом 
Мацуевым, Вадимом Репиным, Хиблой Герз-
мавой, Сергеем Крыловым, Люкой Дебаргом 
и др. Дирижировал концертами Анны Не-
требко и Юсифа Эйвазова, в том числе в Сама-
ре в сентябре 2021 года. С 2022 года – главный 
дирижер Государственного Большого театра 
оперы и балета им. А.Навои в Ташкенте.

В своем абонементе №1 «Главный» Денис 
Власенко представляет мировых знаменито-
стей – высшую лигу музыкального искусства! 
Блистательные гости нового симфонического 
абонемента – звезда мировой оперной сцены 
Ильдар Абдразаков, один из самых востребо-
ванных пианистов мира Борис Березовский, 
блестящий виолончелист Борис Андриа-
нов, лауреат XVI Международного конкурса  
им. П.Чайковского, артист Yamaha Констан-
тин Емельянов, солистка Мариинского театра 
Мария Баянкина и другие солисты ведущих 
музыкальных театров России.

Абонементы Самарской филармонии отражают 
новейшие тенденции в мире искусства. Они на-
сыщены жанровым и тематическим разнообра-
зием и дарят слушателям море эстетического 
удовольствия. Гости нового концертного сезо-
на – дирижеры ведущих музыкальных театров 
Москвы Алексей Богорад, Феликс Коробов, 
Валерий Кирьянов, Дмитрий Волосников; со-
листы оркестра «Виртуозы Москвы» Алексей 
Лундин, Александр Непомнящий и Эмиль Ми-
лославский; лауреаты международных кон-
курсов и солисты Московской государственной 
академической филармонии Гайк Казазян и 
Константин Емельянов, Андрей Коробейников, 
Дмитрий Маслеев, Граф Муржа; мастера худо-
жественного слова Сергей Никоненко, Ольга 
Прокофьева, Сергей Чонишвили, Даниил Спи-
ваковский и многие другие.

Мария Баянкина

Борис Андрианов

Ильдар Абдразаков

Борис Березовский

В новом концертом сезоне 2023-2024 Самарская филармония 
представляет 19 абонементов разных жанров. 

Они включают концерты Академического симфонического 
и Камерного оркестров, джазовые, органные и фортепианные вечера, 

литературно-музыкальные спектакли, выступления народных коллективов, 
а также программы для маленьких слушателей.

443010, г. Самара, ул. Фрунзе, 141
E-mail: filarm@filarm.ru 

Реклама

Вадим 
Эйленкриг

Ольга 
Прокофьева

Сергей 
Чонишвили

Сергей 
НиконенкоАндрей 

Коробейников

Даниил 
Спиваковский

Абонементы 2023-2024

5756

м а р т  2 0 2 3 м а р т  2 0 2 3

К
У

Л
Ь

Т
У

Р
А

 П
Е

Р
В

Ы
Й

 В
 Б

И
З

Н
Е

С
Е

 И
 В

Л
А

С
Т

И
   



Шостакович Опера Балет: новый бренд формирует  
неповторимый творческий почерк театра
В марте 2022 года Самарскому академическому театру оперы и балета было присвоено имя Дмитрия Дмитриевича 
Шостаковича, затем театр объявил о новом бренде – Шостакович Опера Балет. Что изменилось в репертуарной 
политике театра в связи с появлением в его названии имени великого композитора, «Первому» рассказал 
художественный руководитель и главный дирижер Шостакович Опера Балет Евгений Хохлов.  
Людмила МАРТОВА

Важнейшее из искусств

Евгений Хохлов с отличием окончил Санкт-Петербургскую государственную консерваторию 
им Н.Римского-Корсакова по специальностям «хоровое дирижирование», «оперно-
симфоническое дирижирование». С 2007 года по 2011 год – дирижер театра «Санктъ-
Петербургъ Опера». Проходил стажировку в Зальцбурге, в качестве дирижера работал 
с многими оркестрами мира. В 2016 году получил первую премию на VII международном 
конкурсе оперных дирижеров в Италии. Лауреат Национальной оперной премии «Онегин» 
(2019), губернской премии «Самарская театральная муза» (2020), фестиваля «Волжские 
театральные сезоны» (2022). Приглашенный дирижер государственного академического 
симфонического оркестра Республики Беларусь и государственного академического 
Русского оркестра им. Василия Андреева (Санкт-Петербург). 

на которых повлияло творчество Дми-
трия Шостаковича. Осенью театр пока-
жет оперу «Мастер и Маргарита» Сергея 
Слонимского в постановке уникального 
режиссера Юрия Исааковича Алексан-
дрова. Мы претендуем на премьеру рос-
сийского масштаба, потому что никто 
в нашей стране никогда не ставил эту 
оперу. Думаю, спектакль «Барышня и ху-
лиган» также удивит зрителя необычной 
концепцией и станет заметным культур-
ным событием. 

- Удается ли театру выполнять функ-
цию образовательной институции?
- По моим наблюдениям, вместе с про-

фессиональным ростом труппы серьезно 
изменилась и публика. За последние семь 
лет появились зрители со своими сужде-
ниями, постоянным запросом на новизну, с 
большим интересом к нашим эксперимен-
там. Хорошо были встречены современные 
балеты. Например, «Три маски короля» 
нашли своего молодого зрителя. Новая 
публика, пришедшая в театр именно на то, 
что модно и на слуху, постепенно приняла 
весь репертуар: и классический балет, и 
авангардные оперные постановки, и про-
сто концертные программы. Большую роль 
в привлечении зрителя сыграла Пушкин-
ская карта, по которой в оперный театр 
приобретается каждый пятый билет в Са-
марской области. 

- С 2018 года по вашей инициативе в 
театре работает молодежная опер-
ная программа. Чем обусловлено ее 
появление?
- К тому времени я уже шесть лет был  

дирижером театра, видел ситуацию из-
нутри и понимал, что самарские молодые 
артисты уступают исполнителям с кон-
серваторским образованием. По моей 
инициативе в театре была разработана 
молодежная программа как форма опер-
ной студии. Сверхзадача – подготовить 
кадровый резерв для театра, и мы к этому 

БРЕНД «ШОСТАКОВИЧ 
ОПЕРА БАЛЕТ» – 

АКТУАЛЬНАЯ ФОРМА. 
У БРЕНДА ЕСТЬ 

ОППОНЕНТЫ, НО ВЫХОД 
У НИХ ОДИН – ВЕРИТЬ  
В ТО, ЧТО МЫ ДЕЛАЕМ

НОВАЯ ПУБЛИКА,  
ПРИШЕДШАЯ В ТЕАТР НА ТО, 
ЧТО МОДНО, ПОСТЕПЕННО 
ПРИНЯЛА ВЕСЬ РЕПЕРТУАР:  
И КЛАССИЧЕСКИЕ ПОСТАНОВКИ, 
И АВАНГАРДНЫЕ 

- Обращение к Шостаковичу – это 
возможность заявить о высочайшем 
уровне Самарского театра оперы и 
балета?
- Безусловно, но процесс этот не сию-

минутный. Самарский театр взял на себя 
миссию показать творческое наследие 
великого композитора и, главное, сде-
лать это качественно. Задача амбициозна: 
адаптировать «в современность» Шоста-
ковича очень сложно, за музыкой скрыва-
ется много смыслов, не говоря уж о фан-
тастическом мастерстве и таланте автора. 
Шаг за шагом, идея воплощается в жизнь. 
Ежегодно мы предлагаем зрителям новую 
постановку на музыку Шостаковича. В ре-
пертуаре появились грандиозные спек-
такли: опера «Леди Макбет Мценского 
уезда», опера «Игроки», оперетта «Москва, 
Черемушки», вечер балетов «Самара Шо-
стакович Балет I». В настоящее время идет 
работа над балетом «Барышня и хулиган», 
его премьерный показ состоится на фести-
вале Шостаковича.

движемся. Сейчас и в балетной, и в опер-
ной труппе появилось много молодых ар-
тистов, основательно «помолодел» хор во 
главе с хормейстером Максимом Пожида-
евым. Курс на обновление продолжается, 
это живое действо; здесь нет и не может 
быть статичности. 

- Как вы считаете, в чем особый по-
черк, творческий стиль Самарского 
театра оперы и балета? 
- Обращение к Шостаковичу – это и 

есть наш почерк, как раз бренд «Шоста-
кович Опера Балет» формирует новое лицо 
театра. Очень важно, что мы не пошли, 
как некоторые оперные театры, по пути 
отрицания традиции и сохранили клас-
сические постановки, составляющие наш 
золотой фонд.

Вместе с тем каждый год мы создаем 
современные спектакли, соблюдая ба-
ланс между академической и новатор-
ской постановкой, между экспериментом 
и традицией. Премьера оперы «Мастер и 
Маргарита» – это современное прочте-
ние, а следующий спектакль – «Сказки 
Гофмана» – будет классическим.

Финансовые возможности позволя-
ли нам делать только одну постановку 
в сезон, поэтому нужно было привле-
кать людей, готовых инвестировать в 
искусство. Одним из таких меценатов 
стал наш партнер из Санкт-Петербурга, 
бизнесмен и автор балета «Три маски 
короля» Вячеслав Заренков. Он настоль-
ко проникся симпатией к самарскому 
театру, что вложил личные средства в 
декорации и костюмы для балета «Рай-
монда». Это его жест доброй воли и 
уважение к непревзойденному мастеру 
исторической реконструкции, главному 
балетмейстеру театра Юрию Петровичу 
Бурлаке. Таким образом, в этом сезоне 
мы порадуем зрителя уникальной пре-
мьерой балета «Раймонда» на музыку 
Александра Глазунова. 

А во второй половине сезона планиру-
ем показать зрителю музыкально-литера-
турную композицию «Александр Невский» 
с участием артиста Самарского театра 
драмы Дениса Евневича.

- В театре вы работаете уже 12 лет. 
Как осмысливается это время, кото-
рое позволило вам генерировать и 
воплощать творческие идеи? 
- Никто так глубоко не интегриро-

ван в сложноподчиненный механизм те- 
атрального взаимодействия, как художе-
ственный руководитель, которому при-
надлежит замысел. Он его осуществляет 
своими руками и еще способен удержать 
команду, действующую с ним в унисон и 
воплощающую театральные идеи. Для 
меня пример генератора идей – мой отец, 
мой учитель и наставник Дмитрий Дми-
триевич Хохлов, народный артист России, 
который уже 37 лет возглавляет знаме-
нитый Андреевский оркестр в Санкт-
Петербурге. С детства я видел, насколько 
ответственно он относится к своему кол-
лективу – как к семье. Наверное, его па-
тернализм передался мне по наследству: 
для меня театр – это семья, часть моей 
жизни. В Самару меня пригласил выда-
ющийся дирижер Александр Михайло-
вич Анисимов, с ним я семь лет работал 
в Минске. Сейчас отчетливо понимаю, что 
решение приехать сюда было правиль-
ным. Помимо профессионального опыта, 
в Самаре я встретил свою супругу, у нас 
растет дочь. Повезло, что работаю рядом 
с блестящими профессионалами и что 
мне удалось собрать здесь музыкальных 
соратников.

Мы хотим сформировать профессио-
нальное и общественное мнение о  Самар-
ском театре оперы и балета как о месте, 
где можно послушать музыку Шостакови-
ча в очень хорошем исполнении. Вместе с 
тем мы не можем игнорировать современ-
ность, поэтому было заявлено о современ-
ном бренде «Шостакович Опера Балет». У 
бренда есть оппоненты, но, мне кажется, 
выход у них один – верить в то, что мы де-
лаем. 

- Театр вновь выступил организа-
тором масштабного регионального 
фестиваля «Шостакович XX век». В 
чем его особенность?
- Фестиваль – один из системных ша-

гов в собрании наследия Шостаковича, 
он дает мощный импульс развитию как 
театра в культурном пространстве, так 
и его внутренних творческих резервов. 
Особенность в том, что худсовет каждый 
раз придумывает необычные форматы, 
к примеру, следующий фестиваль будет 
посвящен композиторам начала XX века, 
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Самарский драматический театр должен стать одним из ведущих театров России
Самарский театр драмы переживает непростые времена: сначала это были два ковидных года, потом скоропостижная 
смерть художественного руководителя Валерия Гришко. Потом необычно быстрое увольнение только что назначенного 
директора Торчинского… И все это на фоне остро необходимой реконструкции старинного здания театра. Поэтому 
назначение на должность директора театра такого опытного профессионала, как Сергей Филиппов, внушает надежду, 
что в самарской драме скоро повеет свежий ветер перемен. Как сейчас обстоят дела с грядущей реконструкцией  
и какие перемены ожидают публику в репертуарной политике, «Первому» рассказали директор театра  
Сергей Филиппов и вновь назначенный заместителем директора по художественной части Сергей Морозов.  
Лариса ВЕРЕВКИНА

Сергей Морозов: Конечно, вместе 
с коллективом мы должны иметь в виду 
не только предстоящие проблемы, но и 
новые возможности, связанные с рекон-
струкцией одного из лучших зданий на 
театральном ландшафте России. Помимо 
трудностей, «гостевой» характер пока-
за спектаклей позволит привлечь ново-
го зрителя, не связанного с привычным 
маршрутом на площадь Чапаева. К более 
конкретным действиям и решениям луч-
ше переходить, когда будет определена 
перспектива реконструкции. Безусловно, 
я держу в голове сценарий построения 
репертуара, который должен быть при-
способлен для мобильной деятельности 
на чужих площадках. Но сегодня план 
существования коллектива на период 
временного бытия вне родных стен и про-
грамма возвращения в обновленное зда-
ние – на мой взгляд, не самая актуальная 
задача. На представлении меня в каче-
стве заместителя директора – руководи-
теля творческих проектов я сказал о двух 
составляющих нашей будущей работы: 
помнить о славном и легендарном Вчера 
и продолжать идти вперед, к яркому Зав-
тра. Наша задача – сохранить, развить, а 
не разрушить. И это наш с Сергеем Васи-
льевичем базовый договор.

- Расскажите, пожалуйста, как по-
явилась кандидатура Сергея Моро-
зова в самарском театре.
Сергей Филиппов: C Сергеем Анато-

льевичем мы познакомились на «Волж-
ских театральных сезонах». Он открывал 
программу спектаклем театра «На Литей-
ном». Еще вместе с Валерием Гришко Вла-
димир Гальченко начал работу над своим 

РЕКОНСТРУКЦИЯ 
ЗДАНИЯ ТЕАТРА 
НАЧНЕТСЯ 
НЕ РАНЬШЕ 
2025 ГОДА  
И ЗАЙМЕТ 
ПРИМЕРНО  
ТРИ ГОДА

- Здание Самарского драматиче-
ского театра – визитная карточка 
города. Каково сейчас состояние 
театра? Состоится ли в ближайшее 
время реконструкция историческо-
го здания? 
Сергей Филиппов: Реконструкция 

уже много лет ожидалась, появлялись 
различные проекты. Сейчас новый про-
ект практически завершен. В ближайшее 
время проектировщики должны согласо-
вать его с театром, минкультом и напра-
вить в гос-экспертизу.

Здание театра, построенное в 1888 
году по проекту известного архитектора 

бенефисным спектаклем «Фредерик, или 
Бульвар преступлений»: была проведена 
работа по распределению состава и даже 
выделены деньги, но неожиданно уходит 
из жизни Валерий Гришко. В этой ситуа-
ции надо было спасать проект – пригласи-
ли Сергея Морозова на постановку. Работа 
была расписана по часам, репетиции шли 
почти круглосуточно, и через неделю был 
сделан прогон первого акта: мы с артиста-
ми даже сами не поняли, как это произо-
шло. В результате пять премьерных спек-
таклей подряд – с аншлагом!

Сергей Морозов: В процессе поста-
новки сложился позитивный и очень про-
дуктивный контакт с труппой, и это стало 
основой для принятия предложения о 
работе в самарском театре. Результат, ког-
да ты не просто приехал на постановку, 
а работаешь с труппой, занимаешься ее 
развитием, определяешь перспективы, – 
всегда гораздо лучше. 

Сергей Филиппов: На примере Мо-
сквы мы видим, как все больше артистов 
становятся руководителями театров. 
А русский театр всегда был режиссерский! 
И худруком театра априори был режиссер. 
К сожалению, желание развивать коллек-
тив, погружаться в стратегическую работу 
у большого количества режиссеров уходит. 
Сейчас у многих режиссеров есть соблазн 
не заниматься труппой: поставил в каждом 
театре по постановке, спектакли звучат, 
сам себя реализовал – но нет необходи-
мости заниматься стратегией, развитием 
труппы, подбором актерского состава, фор-
мированием репертуарной политики… 
Поэтому многие режиссеры идут по этому 
пути: они с удовольствием делают единич-
ные постановки, но брать на себя работу с 
конкретным театром не торопятся.

Сергей Морозов: В связи с доверием 
труппы и с некоторым, достаточно объ-
емным, опытом я принял предложение 
Театра им. Горького определять творче-
скую программу коллектива. Одна из моих 
основных задач – вернуть ощущение в 
России, что самарская драма – один из ве-
дущих театров в стране. Я восхищен лю-
бовью самарцев к своему театру, но пред-
стоит многое сделать, чтобы эту любовь 
разделяли и зрители далеко за предела-
ми Самарской области. Мы будем к этому 
стремиться!

- Что изменится или уже измени-
лось в театре?
Сергей Морозов: Важно не допускать 

закапсулированности процесса творче-
ства. Приглашение ведущих режиссеров 
страны, специалистов, педагогов раз-
личных специальностей для повышения 
профессионального уровня труппы, ос-
ваивание различных, может, даже не-
привычных, способов взаимодействия 

с аудиторией, грамотное сочетание экс-
периментального, острого репертуара 
на Малой сцене и учитывание контекста 
традиции на Большой – из этого будет 
складываться творческая программа бли-
жайшего периода. Весенние месяцы мы 
определили для моего более подробно-
го знакомства с труппой, с репертуаром, 
с аудиторией, а программа следующего 
сезона уже будет формироваться мною. 
Безусловно, по согласованию с Сергеем 
Васильевичем. Минимум одну постановку 
в сезон буду осуществлять я сам. 

Сергей Филиппов: Главный режиссер 
театра – Михаил Лебедев, ему необходи-
мо будет работать в творческом контакте с 
Сергеем Морозовым. Должность замести-
теля директора по художественной части 
была введена недавно. Похожий функцио-
нал был у Валерия Гришко: оставаясь худ-
руком, он активно снимался в кино, часто 
уезжал на съемки, но при этом сам ставил 
спектакли и выстраивал весь творческий 
процесс. Это не мешало им с Михаилом 
Лебедевым работать над постановками 
своих спектаклей. Сергей Анатольевич 
остается худруком и директором театра 
«На Литейном» в Санкт-Петербурге.

- Можно ли говорить, что у самар-
ского и петербургского театров нач-
нется взаимодействие?
Сергей Морозов: Мы уже подписали 

соглашение о развитии творческого со-
трудничества между нашими театрами. 
Это часто встречающаяся практика в теат-
ральном мире – такого «взаимного опыле-
ния» идеями, проектами, практиками. 

Современный творческий процесс  
требует от артистов большей оснащен-
ности в речи, пластике, вокале, умения 
соединять все это в мультижанровом су-
ществовании на сцене. Этому будет посвя-
щена большая часть работы. У нас прой-
дут тренинги и обучающие репетиции.

В свое время мне посчастливилось по-
работать с легендой ульяновской драмы 
Клариной Ивановной Шадько, народной 
артисткой России, лауреатом Государ-
ственной премии, обладательницей «Зо-
лотой Маски». Ей было тогда уже за 70 
лет, и она вполне могла себе позволить 
не приходить на тренинги по сценической 
речи. Но она приходила и участвовала в 
них с более молодыми коллегами, чтобы 
постоянно быть в форме и развиваться в 
профессии. Мне кажется, что это абсолют-
но правильная позиция артиста.

Уверен, при готовности двигаться 
вперед у труппы и творческого коллекти-
ва театра (а у директора и дирекции эта 
готовность имеется) результаты порадуют 
зрителя в Самаре и за ее пределами уже в 
ближайшем будущем. 

Чичагова, является памятником архитек-
туры федерального значения. Наш театр -  
во многом авторская реплика театра Кор-
ша в Москве, сейчас это «Театр наций». 
Здание нашего театра – действительно 
визитная карточка города, поэтому и от-
ношение к проекту реконструкции очень 
бережное. Примерно две трети здания со-
ставляет пристрой, сделанный в 1967 году, 
в советские времена. Честно говоря, при-
строй этот находится в более критичном 
состоянии, чем то, что было построено в 
XIX веке. Масса проблем – и в старой части, 
и с фундаментом.

Проект реконструкции предполагает 
серьезное переоборудование всего, что 
начинается за сценой. Но и в зрительском 
фойе будут сделаны изменения. В гарде-
робах, которые, надо сказать, сейчас за-
ливает талой водой почти каждую весну, 
появятся более просторные помещения, 
будут и современные санузлы, как это сде-
лано в оперном театре.

Конфигурация большого зрительно-
го зала останется прежней, но количе-
ство зрительских мест будет сокращено: 
этого требуют новые правила пожарной 
безопасности. В зале будет не один, а 
два продольных прохода. Должно быть 
увеличено расстояние между рядами, 
поэтому и количество зрительских мест 
уменьшится: было 700, станет 550. Нас 
это не очень радует, как вы понимаете, 
поскольку уменьшится доступность для 
зрителя и мы потеряем часть доходов. 
Зато у нас появятся хорошая малая сце-
на-трансформер и малый зрительный зал 
на 150 мест, размещенный как раз в новом 
пристроенном помещении, которое будет 

находиться под сквером Пушкина. В этом 
помещении будут возвращены к жизни 
когда-то существовавшие там павильоны, 
через них зрители будут попадать на Ма-
лую сцену. Это будет некой компенсацией 
уменьшения количества зрительских мест 
в большом зале.

Внешний вид театра почти не пре-
терпит изменений. Он вернется к тому 
виду, который задумал архитектор. Будут 
возвращены две башенки, снесенные во 
время реконструкции 1967 года, и пара 
балкончиков. 

- Когда начнется реконструкция?  
И не прекратит ли театр работу в это 
время?
Сергей Филиппов: Реально рекон-

струкция начнется не раньше 2025 года и 
займет примерно три года. Это очень се-
рьезные финансовые траты из областного 
бюджета, и мы чувствуем в этом вопросе 
поддержку губернатора Дмитрия Игоре-
вича Азарова. Он живо интересуется на-
шими проблемами и следит за продвиже-
нием проектных работ.

Начало собственно строительного пе-
риода – предположительно, 2025 год, и 
пока будут идти подземные работы, мы по-
стараемся продолжать работать в здании 
театра. На время реконструкции, а это как 
минимум два сезона, нам придется найти 
другую площадку для работы. Мы обсле-
довали все площадки в городе: более все-
го подходят ДК имени Литвинова, возмож-
но, «Дзержинка» или ДК «Нефтяник» – еще 
не решено. Заставить театр драмы пере-
жить такие же тяжелые времена, какие 
пережила труппа нашего оперного театра 
во время ремонта, – это неправильно.

Основная версия логотипа (центральная ориентация)

Используется на всех основных носителях

Свежий ветер перемен
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МНОГОНАЦИОНАЛЬНЫЙ РАЙОН БОГАТ 
САМОБЫТНОЙ КУЛЬТУРОЙ И ТВОРЧЕСКИМИ 

КОЛЛЕКТИВАМИ

С народными  
традициями

Сохранить самобытность  
В 2022 году совместно с Домом дружбы народов в Под-

бельском ДК «Родник» прошел областной праздник, посвя-
щенный 100-летию мордовской сказительницы Серафимы 
Марковны Люлякиной. 

Народный мордовский ансамбль «Ялгат» проводит ме-
роприятия для детей, подростков и молодежи, знакомит их с 
культурой мордовского народа, показывает старинные обря-
ды «Роштовань кудосо» («Рождественские колядки»), «Ини-
чинь чи» («Пасхальный день»), где ребята могут быть не только 
зрителями, но и непосредственными участниками. Ежегодно в 
районе проводится детский фольклорный праздник «Од вий». 

Чувашская семья также сплочена в своем творчестве и 
продвижении национальной культуры. На протяжении не-
скольких поколений чуваши стремятся сохранить фольклор-
ные каноны в подлинном виде. Так возродился старый обряд 
«Сумар Чук» (обряд созывания дождя). Ежегодно от Симек 
(«Троицы») и до Петрова дня проводится чувашский праздник 
«Уяв», взрослый и детский, возрожденный в селе Рысайкино. 
И конечно, в чувашских селах традиционно проходит всеми 
любимый праздник «Акатуй». Приуроченный к окончанию ве-
сеннего сева, «Акатуй» символизирует единение пашни и плу-
га. Торжественно и ярко чуваши отмечают районный праздник 
завершения сбора урожая «Кер Сари». 

Во всех татарских селах традиционно проводится люби-
мый праздник «Сабантуй», а ежегодно в марте люди собира-
ются на старинные татарские праздники «Грачиная каша» и 
«Ак калфак».

В 2022 году в Похвистневском районе проводилось мно-
го мероприятий, приуроченных к Году культурного наследия 
народов России. Прежде всего, это традиционные право-
славные праздники с элементами колядок, песен и обря-
дов, имеющие духовные корни: «Деревенские посиделки», 
«Ярмарка», «Покров Пресвятой Богородицы», «На Кузьму-
Демьяна», «Пасха – Светлое Христово Воскресение», «Про-
щай, Масленица». В подготовке и проведении мероприятий 
участвуют дети, что способствует их приверженности наци-
ональным традициям, крестьянским праздникам, бережно-
му отношению к малой родине. Отсюда начинается любовь к 
родному краю.

Юрий Рябов, глава Похвистневского района:  
- Мы – жители многонационального края, поэтому проведение 
и участие в мероприятиях с привлечением людей разных на-
циональностей и вероисповеданий – одно из приоритетных на-
правлений в работе по укреплению межнационального мира и 
согласия. Задача администрации района – способствовать куль-
турным мероприятиям и проектам, консолидирующим людей в их 
продвижении своей аутентичности. Именно народная культура, 
словно корни прочного дерева, обеспечивает жизнестойкость 
любой национальности.

Ирина Козик, руководитель управления культуры 
Похвистневского района:  
- Хочу отметить работников сферы культуры, которые с большой 
ответственностью относятся к организации и проведению куль-
турных мероприятий. В Год культурного наследия в районе прош-
ли яркие зрелищные праздники, ставшие источником творческой 
энергии в деятельности всех культурно-досуговых учреждений 
района. Культурный потенциал невозможно переоценить, он не-
исчерпаем, потому что благодаря преемственности традиций он 
может восполняться. В этом и состоит сила культуры.

Культурные ресурсы 
Многонациональный район богат самобытной культурой и 

творческими коллективами, которые ведут работу на базе культур-
но-досуговых учреждений. Особая гордость района – восемь кол-
лективов, удостоенных звания «народный»: ансамбль «Раздолье», 
детский ансамбль «Денница», чувашский ансамбль песни и танца 
«Терегель», ансамбль мордовской песни «Ялгат», ансамбль «Калей-
доскоп», ансамбль чувашской песни «Асамат», чувашский театр 
«Стюхаль», ансамбль «Калинушка». В 2022 году отметило 20-летие 
со дня основания литературно-музыкальное объединение «Род-
ник», куда входят талантливые люди различных национальностей. 
Юбилей ознаменовался выходом в свет десятого тома литератур-
но-художественного альманаха «Родники земли Похвистневской».

Ахратский сельский Дом культуры активно ведет работу по де-
коративно-прикладному творчеству. Сохраняя ремесла и традиции 
мастерства, заведующая СДК Наталья Савачаева обучает детей 
старинной технике ткачества на бердо. Мастерица изготавливает 
национальные пояса для народных коллективов. Каждый руко-
творный пояс неповторим, он таит в себе множество сплетенных 
элементов, сакральных смыслов и всегда частичку души автора. 
Наталья Савачаева удостоена звания «Мастер декоративно-при-
кладного творчества Самарской области». За короткие сроки она 
стала участником и призером областных, всероссийских и между-
народных конкурсов.

В Похвистневском районе во многих сельских Домах культуры 
оборудованы комнаты крестьянского старинного быта разных на-
циональностей, где все желающие могут познакомиться с жизнью 
своих предков. В селе Алькино создан музей татарской националь-
ной культуры, где каждый экспонат, словно ожившая история, не 
дает забыть свои корни.

Большую работу по приобщению населения к национальной 
культуре ведет передвижной многофункциональный культурный 
центр (автоклуб), приобретенный в 2019 году в рамках националь-
ного проекта «Культура» и обслуживающий малонаселенные пун-
кты и производственные участки района. С участием автоклуба 
проходят концертные программы этнических коллективов, район-
ные праздники, дни села, детские игровые программы.

Венцом всех мероприятий служит фестиваль национальных 
сообществ «Мы вместе», в котором участвуют представители всех 
национальностей, проживающих в Похвистневском районе.

Национальная культура измеряет качество жизни 
и духовное здоровье общества  
Похвистневский район – это Российская Федерация в миниатюре. Такое определение давно вошло в обиход,  
и оно имеет серьезное обоснование. Ведь в состав муниципалитета входят 15 сельских поселений  
с 79 населенными пунктами, которые отличаются ярким многонациональным колоритом и богатыми народными 
традициями. Здесь живет большая дружная семья: русские, чуваши, татары, мордва, украинцы, белорусы, армяне, 
немцы, казахи, башкиры, узбеки, евреи. Несмотря на то что народности разнятся обычаями и религией,  
все они общаются друг с другом, обмениваются опытом, знакомят соседей со своим этническим достоянием.  
Людмила МАРТОВА

Духовные корни
Традиции народа – это огромный пласт культуры, 

который обеспечивает силу, устойчивость, жизнеспособ-
ность каждой национальности. Президент РФ В.В.Путин 
объявил прошедший 2022 год Годом культурного насле-
дия народов России. Соответственно, вся деятельность 
учреждений культуры Похвистневского района была 
направлена на популяризацию народного искусства, со-
хранение традиций, памятников истории и культуры, эт-
нокультурного многообразия, культурной самобытности 
всех народов и этнических общностей, проживающих на 
территории района. 

Важной стороной работы в этнической среде служит 
оказание помощи представителям всех народов в сохра-
нении их национальной идентичности, обрядов, традиций. 
Для этого в районе созданы и успешно работают четыре 
национально-культурных сообщества: русское «Светоч», 
мордовское «Масторава», чувашское «Хастар», татарское 
«Туган тел». 

Благодаря деятельности этих объединений в сельских 
поселениях ежегодно проводятся яркие национальные 
праздники: «Кер сари», «Сабантуй», «Акатуй», «Мистер 
Этно», «Велень чи», «Троица», «Ак калфак», «Тейтерень 
кудо», «Грачиная каша». Совместно с национальными со-
обществами проходит национальные спартакиады, «День 
родного языка», Неделя национальных культур. Ежегодно 
проводятся «Дни эрзянской культуры», «Дни этнической 
культуры», «Дни татарской национальной культуры». 

С 2008 года в селе Алькино ежегодно проводится 
творческий фестиваль «Халкым минем», который в 2022 
году получил статус областного мероприятия. 

В ПОХВИСТНЕВСКОМ РАЙОНЕ 
СОХРАНЯЮТ РЕМЕСЛА  
И ТРАДИЦИИ МАСТЕРСТВА

Районный чувашский фольклорный фестиваль 
«Кер сари», с. Староганькино

Национальный чувашский праздник 
«Акатуй», с. Староганькино

Чувашская этно-комната. 
Староганькинский СДК

Татарский областной творческий фестиваль 
«Халкым минем», с. Алькино

Мордовская этнокомната. 
Подбельский ДК «Родник»
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«Родничок» Четырлинского СДК. Наши 
артисты успешно выступают в творческих 
фестивалях, областных конкурсах, ярко 
демонстрируя красоту культуры много-
национального Шенталинского района.

В районе работают 22 клубных учреж-
дения и 22 библиотеки. Их основная цель –  
развитие библиотечного дела, органи-
зация работы с молодежью, пропаганда 
здорового образа жизни. 

Большое внимание уделяется крае-
ведческой работе – ценностному ресурсу 
в деле сохранения многообразия родной 
территории. Например, крепостной вал 
или мечеть в селе Денискино, построен-
ная перед Первой мировой войной, а в 
Новом Куваке учеными была обнаружена 
популяция редких растений. За послед-
ние годы в районе открыты три историко-
краеведческих музея – в Тимяшеве, Ка-
менке и Денискине. Каждый из них имеет 
свою уникальную экспозицию. 

Создатель и наставник 
Полным ходом в районе идет реали-

зация федерального проекта «Творче-
ские люди». Многие талантливые люди 
посвятили свою деятельность развитию и 
сохранению песенного, народного твор-
чества.

Один из основоположников самоде-
ятельного искусства в районе, ветеран 
культуры Евгений Сарников в этом году 
отметил 85-летие. Одаренный музыкант, 
незаурядный педагог, замечательный ху-
дожник, Евгений Николаевич щедро де-
лился талантами со своими земляками. В 
качестве художественного руководите-
ля, в 1965 году организовал в Шенталин-
ском Доме культуры народный ансамбль 
танца «Радуга». Прославленный коллек-
тив четырежды становился лауреатом 
всесоюзных смотров народного творче-
ства, трижды выступал на ВДНХ в Мо-
скве. Впоследствии Евгений Николаевич 
передал «Радугу» своей ученице Елене 
Артюковой. 

Талантливый музыкант Евгений Сар-
ников, один из первых преподавателей 

детской музыкальной школы, обучал 
ребят игре на баяне, а затем и возглавил 
школу. Еще одно детище Сарникова – 
знаменитый Канашский хор, состоявший 
из 35 хористов. Когда хор запевал знаме-
нитую балладу «Хлеб – всему голова!», 
зал вставал и взрывался аплодисмента-
ми.

Евгений Николаевич написал десят-
ки картин, которые ныне украшают стены 
райбольницы, пансионата, Шенталин-
ской школы №1, Дома культуры поселка 
Романовка и других учреждений рай-
она. На создание холстов его вдохнов-
ляет шенталинская природа. И, конечно, 
люди. Сегодня его воспитанники про-
должают работу по развитию культуры. 
Это Ирина Храмова, Сергей Кудряшов, 
Анатолий Мрясов и другие.

Преемственность талантов
Заслуженный деятель чувашской эт-

нокультуры Анатолий Мрясов выявляет 
одаренных детей, вовлекает их в твор-
чество, приобщает к народной культуре. 
Все 34 года профессиональной жизни 
Анатолий Васильевич проработал в Че-
тырлинском сельском Доме культуры. Он 
является руководителем и аккомпаниато-
ром детского чувашского фольклорного 
ансамбля «Сал кус» («Родничок»). Поми-
мо этого, создал фольклорный ансамбль 
«Хунав» («Росток»), детский фольклорный 
ансамбль «Илемпи» («Красота»), драмати-
ческий коллектив «Тарават» («Гостеприим-
ный»). В репертуаре коллективов – песни 
и старинные обряды чувашского народа. 
Анатолий Васильевич – автор перевода 
и исполнитель на чувашском языке про-
изведения А.Т.Твардовского «О награде», 
сценарист и постановщик музыкально-
театрализованных композиций. Под его 
руководством драматический коллектив 
«Тарават» неоднократно занимал при-
зовые места среди чувашских коллекти-
вов области. Анатолий Мрясов отмечен 
дипломами в номинациях «За лучшую 
мужскую роль», «За лучшую режиссуру 
постановки». 

Заслуженный работник культуры РФ 
Ирина Храмова более 30 лет руководит 
народным ансамблем песни Дома куль-
туры «Шенталинка». Репертуар ансамбля 
разнообразен: частушки, припевки, каза-
чьи песни, русские народные песни, песни 
советских и современных авторов. Одно 
из важнейших достижений Ирины Серге-
евны – создание детского фольклорного 
коллектива «Потеха», которому уже бо-
лее 25 лет. В 2016 году она организовала 
ансамбль народной песни «Земляки», со-
стоящий из работников культуры Шента-
линского района. Коллективы «Потеха» 
и «Шенталинка» неоднократно станови-
лись лауреатами Поволжского народного 
фестиваля русского песенного творчества 
«Расцвела под окошком белоснежная 
вишня» и многих других конкурсов. Ирина 
Храмова и Анатолий Мрясов участвовали 
в популярной передаче «Привет, Андрей!», 
где рассказывали о творчестве: Шента-
линский район звучал на всю страну.

Год культуры завершился. Но впереди 
еще много работы по сохранению и попу-
ляризации многонациональной культуры 
района. Впереди много ярких праздников, 
фестивалей, конкурсов народного творче-
ства. И много радости от открытий новых 
имен, коллективов и от творческих удач.

Народные традиции цементируют многонациональную семью шенталинцев  
Богатство и разнообразие культурного наследия нашей страны, созданного прошлыми поколениями, 
выдержавшего испытание временем, сегодня особенно ценится и почитается всеми народами Российской 
Федерации. Шенталинский район богат культурными традициями, самобытным самодеятельным 
художественным творчеством народов, проживающих на территории. Сегодня, как никогда, актуальна основная 
задача работников учреждений культуры – сохранение культурного достояния нашей Родины.
Людмила МАРТОВА

Мы – вместе: 
национальные праздники 
В целях популяризации народного искусства и 

сохранения аутентичных традиций на территории 
Шенталинского района ярко и вдохновенно прово-
дятся национальные праздники. Особенно отрадно, 
что в подготовке и проведении мероприятий активно 
участвуют местные жители. В 2022 году в торжествах 
были заняты коллективы всех национальностей рай-
она. 

По удачному совпадению, в Год культурного на-
следия исполнилось 300 лет селу Денискино. К 
юбилею был приурочен всеми любимый праздник 
Сабантуй. В июне в селе Тимяшево люди разных на-
циональностей могли оценить красоту мордовских 
нарядов, услышать сказания о культуре и обрядах эр-
зянского народа. На всех мероприятиях, в том числе 
и на чувашском празднике в селе Четырла прошли 
презентации национальных дворов, представляя вы-
ставки декоративно-прикладного творчества, а так-
же национальную кухню. Главной задачей праздников 
является освещение обычаев, поиск старинных песен, 
местного колорита и народного характера. Традици-
онные национальные, православные праздники име-
ют глубокие духовные корни и воспитывают любовь и 
уважение к своим истокам.

В рамках сохранения традиций при поддержке 
администрации в районе ежегодно проходит фести-
валь национальных свадеб с участием творческих 
коллективов. В сентябре народный татарский фоль-
клорный ансамбль «Чулпан» СДК села Денискино 
наполнил национальным колоритом бракосочетание 
Вильдана и Полины Хакимовых. Как результат, по 
теме «Национальные свадьбы» район принял участие 
во Всероссийском конкурсе «Лучшая муниципальная 
практика» (номинация «Укрепление межнациональ-
ного мира и согласия, реализация иных мероприятий 
в сфере национальной политики на муниципальном 
уровне»). 

Культура – душа района

Александр Лемаев, 
глава муниципального 
района Шенталинский:  
- Национальная культура всег-
да была и остается неисчер-
паемым источником творче-
ской энергии в деятельности 
учреждений культуры района. 
Сохранение песенных тради-
ций, обрядов, культуры на-
родов, проживающих в нашем 
районе, пропаганда народного 
искусства – в совокупности эту 
великую культуру продвигают 
талантливые люди, преданные 
творчеству и своему народу. 
Это они сберегают ценности, 
накопленные столетиями, по-
казывают красоту и силу куль-
туры и передают национальное 
достояние будущим поколени-
ям. Наша шенталинская земля 
богата талантами. И конечно, 
главная ценность района – 
люди. 

Культурная среда 
С 2017 года на центральной площа-

ди железнодорожной станции Шента-
ла проходят традиционные пятничные 
концертные программы районного фе-
стиваля «Мелодии лета». В настоящее 
время фестиваль приобрел статус меж-
регионального, и в летние месяцы свои 
программы представляют коллективы 
не только Шенталинского района, но и 
других территорий Самарской области 
и Республики Татарстан. С ответными 
концертами к соседям выезжают и шен-
талинские самодеятельные артисты. 
Творческое взаимодействие позволяет 
выстраивать прочные культурные связи 
между районами и регионами. Шента-
линские учреждения культуры становят-
ся победителями различных конкурсов, 
получают гранты, обновляют материаль-
но-техническую базу учреждений. 

В 2022 году концертная программа 
района заняла третье место на VIII Гу-
бернском фестивале народного твор-
чества «Рожденные в сердце России!» 
Программа не случайно была отмечена 
в числе сильных, ведь десять шенталин-
ских коллективов носят звание «народ-
ный», и они наилучшим образом показа-
ли свое мастерство.

Работники культуры – это люди, кото-
рые привносят в нашу жизнь искусство, 
творчество, гармонию и красоту. Радуют 
своим творчеством коллективы художе-
ственной самодеятельности «Чулпан» 
Денискинского СДК, «Пейделька» Старо-
шенталинского СДК, «Чекес» Каменско-
го СДК, «Шусам» Салейкинского СДК, 
«Пилешем» Староафонькинского СДК, 

ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА 
НАЦИОНАЛЬНЫХ 

ПРАЗДНИКОВ – 
ПОИСК СТАРИННЫХ 
ПЕСЕН, ОТРАЖЕНИЕ 

ОБЫЧАЕВ, МЕСТНОГО 
КОЛОРИТА  

И НАРОДНОГО 
ХАРАКТЕРА

В ШЕНТАЛИНСКОМ 
РАЙОНЕ РАБОТАЮТ 
22 КЛУБНЫХ 
УЧРЕЖДЕНИЯ  
И 22 БИБЛИОТЕКИ
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Культура учит 
смотреть в будущее
Донецк и Сызрань как пример развития 
социокультурных связей между регионами 
Самарская область первой в России заключила соглашение  
о сотрудничестве с городом Снежное Донецкой народной республики.  
Наш регион помогает восстановлению экономики, инфраструктуры, развитию 
социальной сферы шахтерского края. Сызрань продолжает расширять 
дружеские творческие контакты с разными регионами страны, в том числе  
с Донбассом.
Наталья ГУСЕВА

В конце лета делегация работников культуры побы-
вала в ДНР. Город Снежное 27 августа отмечал двойной 
праздник – День города и День шахтера. Сотрудники уч-
реждений культуры Сызрани приняли участие в традици-
онных праздниках снежнинцев. Делегацию возглавила 
Е.Н.Пивсаева, начальник отдела социально-культурной 
деятельности и взаимодействия с органами местного са-
моуправления министерства культуры Самарской области. 
Творческая делегация передала поздравление от главы 
Сызрани Анатолия Лукиенко, преподнесла в подарок кни-
ги о Сызрани и методическую литературу по деятельности 
культурно-досуговых учреждений нашей области ГБУК 
«АСТ». Концерт артистов городов Снежное и Сызрань про-
шел в центре культуры и досуга «Снежинка», который от-
ремонтирован в рамках договора о сотрудничестве Самар-
ской области с Донецкой народной республикой.

«Губернатор Дмитрий Игоревич Азаров вместе с главой 
ДНР Денисом Владимировичем Пушилиным и руковод-
ством города Снежное определили первоочередные за-
дачи. В Снежном идет ремонт социальных объектов, – рас-
сказала руководитель управления культуры Сызрани Ольга 
Дидык. – На просьбу о помощи в восстановлении мирной 
жизни в Снежном откликнулись тысячи жителей 63-го ре-
гиона, предприятия и организации. Из Самарской области 
в Донбасс отправлено более 700 тонн гуманитарного груза, 
техники, стройматериалов». 

В рамках культурного сотрудничества в Сызрани с га-
стролями побывал Донецкий республиканский академи-
ческий театр кукол. На сцене ДШИ №1 актеры показали 
детский спектакль «Сказка о котенке, звездочке и еще кое 
о чем». Трогательную историю о дружбе посмотрели учащи-
еся детских школ искусств, образовательных учреждений, 
а также малыши из Луганской и Донецкой республик, про-
живающие в пунктах временного размещения Сызрани. 

«Мы надеемся, что наше знакомство 
перерастет в дружбу с вашим прекрасным 
городом и вашими замечательными зри-
телями», – отметила заместитель дирек-
тора по организации зрителя Донецкого 
республиканского академического театра 
кукол Ирина Терехина. 

Ольга Дидык вручила труппе Донец-
кого театра кукол благодарность от главы 
города Анатолия Лукиенко за проведение 
гастролей. 

Всего донецкая творческая делегация 
посетила семь городов, спектакли уви-
дели тысячи юных зрителей Поволжья. 
Программа «Большие гастроли» была ор-
ганизована Росконцертом согласно плану 
Министерства культуры РФ.

В феврале 2023 года Всероссийский 
фестиваль патриотической песни имени 
Аркадия Островского «Солнечный круг» 
дал старт сотрудничеству с музыкантами 
города Донецка. На сызранской земле 
побывали директор донецкой музыкаль-
ной школы имени Н.Леонтовича Алек-
сандр Борщевский и дирижер детского 
духового оркестра Александр Радченко. 
Гости посетили ДХШ им. И.П.Тимошенко, 
Центральную городскую библиотеку 
им.Е.И.Аркадьева, художественную га-
лерею А.М.Макарова «Наследие», Сыз-
ранский краеведческий музей, познако-
мились с историческим центром города 
Сызрани, где приняли участие в возложе-
нии цветов к Вечному огню.

После экскурсионной программы до-
нецкие музыканты стали гостями ДШИ 
им. А.И.Островского. Дирижер Александр 
Радченко провел мастер-класс с Образцо-
вым детским духовым оркестром сызран-
ской школы искусств. Итогом визита стало 
заключение договора о сотрудничестве 
ДШИ им. А.Островского с музыкальной 
школой им. Н.Леонтовича города Донец-
ка. Впереди – реализация совместного 
творческого проекта, который станет про-
должением дружбы детских духовых ор-
кестров Сызрани и Донецка. 

В РАМКАХ КУЛЬТУРНОГО 
СОТРУДНИЧЕСТВА В СЫЗРАНИ  
С ГАСТРОЛЯМИ ПОБЫВАЛ ДОНЕЦКИЙ 
РЕСПУБЛИКАНСКИЙ АКАДЕМИЧЕСКИЙ 
ТЕАТР КУКОЛ

Ольга Дидык,  
руководитель управления 
культуры администрации  
г.о. Сызрань:
- Культурный альянс между го-
родами предполагает не только 
обмен между регионами, но и 
смену культурных стратегий, 
сделав искусство инструментом 
решения важнейших экономи-
ческих и социальных проблем. 
Мы верим, что слова великих 
поэтов, великая музыка, театр 
способны воздействовать на 
сознание людей, объединять 
их гуманистическими идеала-
ми созидания. Тому пример – 
плодотворное сотрудничество 
Самарской области и Донец-
кой народной республики. Мы 
убеждены, что наши отношения 
перерастут в долгую крепкую 
дружбу на общее благо всех.

Жители района хранят наследие предков  
и развивают культуру малой родины   
В степном Пестравском районе, раскинувшемся на юго-западе 
Самарской области, культурную жизнь обогащают традиции десятков 
национальностей, веками живущих на этой земле в мире и согласии. 
Сергей МАКАРОВ

Мастера из Пестравки
По легенде, само имя этой местности связано с 

красочным соседством и смешением традиций и куль-
тур более чем 50 этносов. Это многообразие обогаща-
ет жизнь сельчан, дает им возможность для творче-
ского самовыражения, содержательного досуга и 
просто приятного общения. Основа культурной жизни 
района – сохранение корней, традиций, но здесь раз-
виваются и новые, инновационные формы творчества.

Помогают этому 13 сельских клубов, работающие 
в Пестравском районе, а их главный «мотор» – рай-
онный Дом культуры, где действуют 23 любительских 
клубных объединения и более 500 человек.

Шесть творческих коллективов – Пестравский 
народный хор и Хор ветеранов труда (рук. Ирина 
Чернова, аккомпаниатор Сергей Сергиенко), детская 
изостудия «Юный художник» (рук. Татьяна Гульби-
на), танцевальный коллектив «Маргаритки» (Елена 
Мельникова), фотостудия «Горизонт» (Александр Ка-
дацкий) и народный театр «Дом комедии» (Наталья 
Четвергова) – носят почетные звания «Народный са-
модеятельный коллектив». Надеемся, к ним присо-
единится и любимый земляками вокальный коллек-
тив «Забава» во главе с Ольгой Ларькиной, которому 
в этом году исполнилось 10 лет. Сейчас, во время СВО, 
«Забава» поддерживает наших бойцов, исполняя для 
них любимые песни в военных городках и госпиталях. 
Высоко ценят земляки свой духовой оркестр – непре-
менный участник районных праздников и торжеств, 
руководит коллективом вот уже на протяжении 40 лет 
Н.И.Теленков.

Яркие краски 
Пестравской земли

Творческие проекты
Визиткой Пестравского района по праву 

считается глиняная игрушка. Традиции этого 
искусства хранит и развивает народный кол-
лектив «Глиняная сказка», который уже более 
20 лет возглавляет потомственный мастер 
Валентина Алексеевна Федюнина. В районе 
живут искусные резчики по дереву – Геннадий 
Алексеевич Катунин, Александр Викторович 
Невежин, Леонид Куприянович Тихомиров и 
другие. Работы пестравских художников-лю-
бителей Сергея Викторовича Небритова, Вла-
димира Ивановича Мамонова, Татьяны Никола-
евны Гульбиной награждаются на областных и 
всероссийских выставках.

За последние годы в районе немало инте-
ресных проектов. Это фестиваль реабилитаци-
онных центров «Театральная жемчужина» с уча-
стием 17 муниципалитетов области; районный 
фестиваль детского и юношеского творчества 
«Степные звездочки»; мероприятия, посвящен-
ные Дню Победы, Дню России; традиционный 
фестиваль меда «Золотые соты»; уличные гуля-
нья «Широкая Масленица»; онлайн-фестивали 
«Народный микрофон» и «Родное Отечество» и 
другие конкурсы, тематические вечера, театра-
лизованные представления и т.д.

Каждый месяц в районе проходят выставки 
декоративно-прикладного творчества различ-
ных жанров с участием детей и взрослых, се-
мейных пар, людей с ограничениями здоровья, 
сельчан «серебряного возраста». Мастера из 
Пестравки традиционно участвуют в областной 
агропромышленной выставке. В 2020 году бла-
годаря поддержке ПАО «Лукойл» в районном 
ДК организована выставочная зона «Слобо-
да ремесленная», где представлены изделия 
местных умельцев. 

Всегда участвуют в выставках прожива-
ющие Высокинского пансионата для инвали- 
дов – знатоки и любители народного творче-
ства. На областном фестивале «Утевский под-
солнух» они были награждены дипломами. 
В любительских объединениях «Мастерская 
чудес» и «Цветная сказка» декоративно-при-
кладным творчеством занимаются родители 
вместе с детьми. 

Популярны у жителей района мастер-клас-
сы по изобразительному искусству, живописи, 
хореографии, театральному мастерству, вокалу, 
рисованию, фотоделу, вязанию крючком и т.д., в 
том числе в режиме онлайн.

Важный пласт культурной и воспитатель-
ной деятельности – работа с детьми, особенно 
в период каникул. За лето проводится более 
150 разноплановых мероприятий – выставки, 
мастер-классы, развлекательные программы, 
встречи с местными художниками, поэтами, 
экскурсии «Пестравское раздолье», часы эко-
логии и др.

СОХРАНЕНИЕ И РАЗВИТИЕ 
НАЦИОНАЛЬНЫХ ТРАДИЦИЙ 
ДЕЛАЕТ НАС ЧАСТЬЮ ВЕЛИКОЙ 
РОССИЙСКОЙ КУЛЬТУРЫ

Сергей Ермолов,  
глава муниципального 
района Пестравский:
- Пестравский район богат сво-
им культурным наследием. И 
сегодня основная наша задача – 
сохранение, развитие и укре-
пление культурного потенциала, 
повышение уровня интеллекту-
ального и культурного развития 
жителей муниципального района 
Пестравский. 
Администрация района решает    
вопросы  организации досуга 
населения, развития народного, 
художественного и декоративно-
прикладного творчества, сохра-
нения и  пропаганды культурных 
традиций, библиотечного обслу-
живания в рамках национального 
проекта «Культура» и  программ, 
разработанных правительством 
Самарской области и муниципа-
литетом.
У пестравчан огромный творче-
ский потенциал. Участвуя в раз-
личных культурных мероприя-
тиях, они прославляют любимый 
район, восхваляя его в своем са-
мобытном  творчестве.  
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Сызранский коллектив четверть века развивает 
русские песенные традиции  
Народный ансамбль русской песни «Россияне» – визитная карточка 
Сызрани –  уникален самобытностью, умением придать русской песне 
особую доверительную интонацию и выразительную форму. В 2020 
году руководитель коллектива Владимир Савин стал победителем 
трудового конкурса по направлению «Культура» и был награжден 
дипломом «Профессионал года». В 2023 году народный ансамбль 
русской песни «Россияне» отмечает 25-летний юбилей. 
Людмила МАРТОВА

Мы – «Россияне»

Ирина 
Мингалишева, 
директор МБУ 
«Культурно-досуговый 
комплекс», депутат 
думы городского округа 
Сызрань:
- Народный ансамбль рус-
ской песни «Россияне» внес 
весомый вклад в развитие 
народной культуры. Спаси-
бо вам за ваше творчество, 
верность высоким тради-
циям русской культуры, со-
хранение и популяризацию 
вокальных традиций. По-
здравляю Владимира Алек-
сандровича и участников ан-
самбля с юбилеем и желаю 
им крепкого здоровья, сча-
стья, благополучия, успехов, 
новых творческих побед и 
достижений!

Каждый, кто хоть раз слышал выступление ан-
самбля, приходит на концерты снова и снова. Твор-
чество коллектива нравится людям разных возрас-
тов, объединяет огромные залы и рождает отклик 
в сердце каждого человека. Народный ансамбль 
«Россияне» – участник всех городских меропри-
ятий, порой успевает за один день выступить на 
трех-четырех площадках. 

Ансамбль – постоянный участник городского 
фестиваля патриотической песни «Виктория», По-
волжского регионального фестиваля «Расцвела под 
окошком белоснежная вишня», Губернского фести-
валя «Рожденные в сердце России», фестиваля на-
циональных культур «Золотые россыпи», фестива-
ля народного творчества «Волга впадает в сердце 
мое…», Международного фестиваля «Серебряные 
трубы Поволжья». 

Побед и призовых мест у коллектива и соли-
стов ансамбля немало. За активную работу по раз-
витию традиций песенного творчества Владимир 
Савин становился лауреатом ежегодной городской 
премии «Признание». «Мне хочется, чтобы нацио-
нальные песенные традиции были сохранены и вос-
требованы подрастающими поколениями. Приятно 
сознавать, что я причастен к такому огромному делу 
и являюсь его частицей», – так определил свой путь 
в творчестве Владимир Савин. 

Музыкой он начал заниматься с 7 лет, учился 
игре на баяне. В 1981 году окончил Сызранское му-
зыкальное училище по специальности «Народные 
инструменты». После службы в армии руководил 
хором ветеранов Великой Отечественной войны 
и вокально-инструментальным ансамблем в ДК 
«Пластик». С 1998 года Владимир Александрович 
работает в Доме культуры «Строитель». Здесь он 
организовал вокально-инструментальный ан-
самбль «Чопики» и ансамбль русской песни «Рос-
сияне», которые побеждали на многих конкурсах. 
В 2007 году коллектив «Россияне» записал свой 
первый альбом «Льются песни над Волгою... ». А в 
2008 году успешно защитил звание «Народный». 
За три года была создана театрализованная кон-
цертная программа «На завалинке», которая стала 
новым словом в популяризации русской песни.

В марте 2012 года при ансамбле русской пес-
ни «Россияне» создан коллектив-спутник – дет-
ский фольклорный ансамбль «Хорошки» под ру-
ководством Ирины Савиной. Таким образом, оба 
коллектива – «Россияне» и «Хорошки» – детища 
семьи Савиных. Владимир Александрович – не-
однократный участник Межрегиональной НПК 
«Златая Русь», автор статей и сценариев, вошед-
ших в сборники педагогического репертуара для 
детских фольклорных ансамблей. 

Владимир Александрович находится в по-
стоянном творческом поиске. За время работы 
он прошел стажировку на базе Государственного 
научно-творческого учреждения «Кубанский ка-
зачий хор». Получил второе образование в СГИК 
по специальности «Дирижирование народным 
хором».

Руководитель ансамбля «Россияне» является 
многократным лауреатом и дипломантом творче-
ских конкурсов, в их числе – районный фестиваль 
«Пой, усинская гармонь» им. В.В.Мещерякова, III 
международный фестиваль «Волна успеха», ре-
гиональный конкурс гармонистов, баянистов и 
аккордеонистов «Тереньгульские переливы» име-
ни А.Ф.Данилова, областной фестиваль «Гармонь 
моя, говорушечка» имени Ивана Драгунова. Реги-
ональные фестивали были приурочены к 165-ле-
тию Самарской губернии и 30-летию образования 
ветеранского движения Самарской области. Вла-
димир Савин награжден дипломом «Лучший ру-
ководитель» на III Международном фольклорном 
фестивале-конкурсе «Предания старины». 

А главная награда – признание людей, для 
которых творчество народного ансамбля «Росси-
яне» стало частью духовной жизни.

Сызранской Центральной библиотеке им. Е.И.Аркадьева 
исполняется 150 лет   
Одна из старейших библиотек Поволжья в 2023 году отмечает юбилей. Общественная библиотека 
была открыта в 1873 г. на средства горожан. Нынешний коллектив бережно относится к богатейшему 
наследию прошлых лет. На его надежном фундаменте рождаются новые идеи и проекты, 
позволяющие идти в ногу со временем, находить свое место в динамично меняющемся мире.
Светлана КОЧЕРГИНА, директор МБУ «ЦБС городского округа Сызрань»

Второе рождение
Библиотека располагалась в доме городского 

общества. Читатели «за право чтения на дому» книг 
и журналов платили 70 копеек в месяц, или шесть 
рублей в год. На эти деньги библиотека содержа-
лась два года. К 1897 г. ее фонд располагал художе-
ственными и научно-популярными книгами (2571 
экземпляр), журналами (38 ежемесячных и 33 еже-
недельных наименования). В числе читателей би-
блиотеки были Е.М.Синявский, редактор-издатель 
«Сызранского листка объявлений», А.Н.Толстой, 
учащийся реального училища, будущий писатель, 
А.Л.Бостром, его мама и писательница.

В 1906 г. центральная часть Сызрани была пол-
ностью уничтожена страшным пожаром. Сгорела 
и библиотека, в которой к тому времени насчиты-
валось 30 тысяч томов. Восстановить ее взялся 
Е.И.Аркадьев, библиограф, автор первого в России 
«Словаря библиофила», редактор-издатель журна-
ла «Библиографический листок». Благодаря тому, 
что Аркадьев сотрудничал с многими столичными 
и провинциальными изданиями, объявление о без-
возмездном сборе книг для «погибшей в пожаре» 
библиотеки прочитали во многих городах России. 
За полтора года на адрес ул. Московская, 15 Арка-
дьеву было прислано около 7000 томов. Библиотека 
получила второе рождение. Всегда и во все време-
на она была и остается важнейшей институцией го-
рода. Библиотека меняла адреса своей прописки, 
на смену одному поколению специалистов прихо-
дили другие. Но неизменным остается уважение к 
книге и читателю. 

Примером для современных библиотекарей 
являются люди, которые с высоким профессио-
нализмом служили избранному делу: Л.Л.Надь, 
С.Н.Натальина, А.М.Чиванова, Г.А.Парамонова, 
И.В.Королева.

Библиотекарь сегодня должен обладать мно-
гими компетенциями: быть социальным педагогом 
и воспитателем, искусствоведом и политологом, 
дизайнером и аниматором... Но, главное, быть на 
высоте в своей деятельности. Поэтому все наши 
специалисты постоянно повышают профессио-
нальный уровень.  

Книги живут вечно

Литературный город России
В просветительской работе проверенные временем лекции, уроки, часы 

информации гармонично сочетаются с интеллектуальными играми, инте-
рактивными формами, всевозможными акциями. Именно библиотека стала 
самой массовой площадкой для проведения всероссийских диктантов: По-
беды, Этнографического, Исторического. А в 2023 г. мы впервые провели Кра-
еведческий диктант. 

Уже много лет мы проводим Библионочи и Ночи искусств. На таких ак-
циях собирается до трехсот человек. Библиотека сформировала благоприят-
ную среду для межэтнического общения: здесь встречаются представители 
национально-культурных центров и автономий. А их творческие коллективы 
украшают праздники, которые проходят на базе Центральной библиотеки.

В 2021 г. Сызрани присвоено звание «Город трудовой доблести», в 2022 
году – «Литературный город России». В этой связи коллектив библиотеки 
реализовал масштабные краеведческие проекты «Город труда, город ге-
роев», «Литературная биография Сызрани». На базе ЦБ им. Е.И.Аркадьева 
ежегодно проходят межрегиональные литературные фестивали «Сызрань-
Заречный», «Сызранская излучина», завязались творческие контакты с ЦГБ  
им. М.Горького г. Бобруйска (Беларусь). В библиотеке ведется научно-иссле-
довательская работа, пополняется краеведческий фонд. Нашим менеджером 
по связям с общественностью Еленой Мочаловой написаны и изданы книги 
«Главная библиотека Сызрани» (в соавторстве с ветеранами библиотечного 
дела А.М.Чивановой и Г.А.Парамоновой), двухтомник «Сызрань: историко-
культурный очерк» (в соавторстве с активным читателем М.Б.Дьяченко). 

Постоянно идет работа с новыми книгами местных авторов: мы прово-
дим презентации, выставки, юбилейные творческие вечера. В практике би-
блиотеки – читательские конференции с участием редколлегий «толстых» 
журналов «Молодая гвардия», «Москва». Отдел обслуживания читателей вы-
дает книги и журналы, в арт-пространстве экспонируются художественные и 
фотовыставки. За пять с половиной лет было показано более 40 экспозиций. 
В интернет-центре проводятся обучающие занятия для сызранцев «серебря-
ного возраста», открыт доступ к электронным фондам крупнейших библиотек 
России. 

А впереди новые проекты, идеи, встречи. И, конечно, читатели и книги.

НА БАЗЕ ЦЕНТРАЛЬНОЙ БИБЛИОТЕКИ 
ИМ. Е.И.АРКАДЬЕВА ЕЖЕГОДНО ПРОХОДЯТ 
МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫЕ ЛИТЕРАТУРНЫЕ ФЕСТИВАЛИ 
«СЫЗРАНЬ-ЗАРЕЧНЫЙ» И «СЫЗРАНСКАЯ ИЗЛУЧИНА»
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Театр 
как образ 
жизни 

Ольга Дидык,  
руководитель управления 
культуры администрации 
г.о. Сызрань:
- Во все времена театр живет 
благодаря энтузиазму его слу-
жителей – людей искренне увле-
ченных и стремящихся сохранить 
этот очаг культуры своей малой 
Родины. 

Пожалуй, нет ни одного театрала 
в Сызрани, который не был бы 
знаком с творчеством Любови 
Николаевны Сазоновой – удиви-
тельно талантливой и неподра-
жаемой, человека неугасимого 
огня, очарования и красоты, не-
иссякаемого потока энергии и 
потенциала. Вот уже 35 лет Лю-
бовь Николаевна радует своих 
поклонников, играя в любимых 
спектаклях театра, от классики 
до современной пьесы.

сохранение классического репертуара. И если 
нам аплодируют, кричат «браво», значит зрите-
ли неравнодушны и нам удалось растопить тот 
самый лед.

- Вы сыграли целый пантеон анималисти-
ческих ролей – от Ученой Совы, Свиньи до 
Жирафы и Обезьянки, а Лиса Алиса – это 
ваш бренд. Говорят, что завоевать дет-
скую аудиторию непросто...
- Можно сказать и так, потому что нужно 

держать внимание маленьких зрителей. Но это 
прекрасное поле для артиста, где можно им-
провизировать до бесконечности, и если актер 
искренен и органичен, то он стопроцентно за-
воюет детскую аудиторию. Театральную педа-
гогику придумали не вчера. Сказки, где добро 
побеждает зло, где в доступной форме объ-
ясняется, что такое хорошо, а что плохо, – эти 
истины чрезвычайно важны для воспитания 
ребенка. Иногда я провожу экскурсию в театре 
для юных театралов, а в конце всегда говорю: 
любите своих родителей и своих учителей, ведь 
они вас очень крепко любят и хотят, чтобы в на-
шей стране выросло замечательное поколение. 
Этого хотим и мы, артисты, работая для детей. 
Такая у нас сверхзадача. 

- У каждого режиссера своя методика. 
Бывает, что ваши взгляды на роль не со-
впадают? 
- С доверием отношусь к режиссерскому 

замыслу. У нас бывают дискуссии, когда мы вы-
страиваем рисунок роли. Но режиссер, безу-
словно, вожак, ему надо через коллизии подве-
сти актера к тому, ради чего ставится спектакль. 
Нашему театру повезло, у нас работали и ра-
ботают талантливые незаурядные режиссеры 
Анатолий Болотов, Александр Ривман, Виктор 
Курочкин, Олег Шахов. У каждого из них свое 
видение постановок, своя методология. Очень 
ценно сотрудничество с приглашенными режис-
серами. К примеру, Юнус Сулейманов поставил 
комедию А.Н.Островского «Женитьба Бальза-
минова», где я играю Сваху. Этот спектакль стал 
значимым в репертуаре театра. С удовольствием 
поучаствовала в 2017 году в Лаборатории совре-

менной режиссуры Театра Наций, в эскизе Виктории 
Печерниковой по пьесе Мариуса фон Майенбурга 
«Камень». За три дня нужно было вжиться в тяже-
лый, драматический материал плюс выучить текст. 
Да, это высокое напряжение, но оно полезно для 
артистов как своеобразный мастер-класс. 

- Сызранский театр - единственное место 
вашего служения. Никогда не хотели что-то 
поменять, город, например?
- Нет, меня все устраивает в нашем театре. Руко-

водство помогает во всем. Коллеги всегда старают-
ся поддержать, если кому-то плохо. Меня они бук-
вально спасали, когда мой старший сын Валерий, 
десантник, в 2014 году во время событий на Украине 
получил ранение, несовместимое с жизнью. Если бы 
не коллектив, не знаю, как бы я перенесла эту боль. 
Время не лечит, но город не хотела поменять, ни се-
кунды не пожалела, что живу именно здесь. Здесь 
выросли мои дети, мой второй сын Андрей с крас-
ным дипломом окончил самарский педагогический 
университет, работает в Сызрани учителем химии и 
биологии. Со мной живет моя мамочка, ей уже 90 
лет, и, конечно, я до сих пор чувствую себя дочкой.

- Любовь Николаевна, как вы относитесь к 
юбилеям? 
- Мне нравится цифра 35 лет, а личного юбилея 

я не заметила. Все время в тонусе, с утра завожу 
машину – и начинается: репетиция, занятия по хо-
реографии, бассейн, опять репетиция, спектакль... 
Непрерывное движение, действие – у меня такой 
ритм. Кстати, в этом году Сызранскому драматиче-
скому театру 105 лет, а городу Сызрань – 340. Поэто-
му круглых дат у нас много. 

- Какую роль вы еще не сыграли? 
- «Театр» Сомерсета Моэма – это мечта. А ре-

альность – вся моя жизнь в театре. Ежегодно мы 
традиционно отмечаем День Театра, и к професси-
ональному празднику я написала небольшое по-
священие в рифме, там есть такие строчки: «Время 
стремительно мчит мимо нас, артистам оно не под-
властно, живем чужою жизнью мы, живем то сол-
нечно, а то и ненастно. Время такое, что было всег-
да, радостных лиц в толпе я не вижу, счастье – на 
сцене играешь когда и когда зритель вдруг стано-
вится ближе». Главное для артиста – играть!

Сергей Салмин,  
директор МБУ ТКК 
«Драматический театр  
им. А.Н.Толстого»:
- Яркая, великолепная и беско-
нечно талантливая! Для Любови 
Николаевны нет неподвластных 
образов, будь то комедийные, 
острохарактерные или трагиче-
ские. Она получает удовольствие 
от работы в спектаклях любых 
жанров, и именно это удоволь-
ствие, вместе с огромной искрен-
ней любовью к театру, Любовь 
Николаевна несет в зал, застав-
ляя зрителей горевать и радо-
ваться вместе с ее героинями.

Заслуженная артистка РФ Любовь Сазонова:  
«Главное для артиста – играть!»  
Ее называют самой шикарной Лисой Алисой, но так можно сказать едва 
ли не о каждой роли заслуженной артистки РФ Любови Сазоновой. 
Актриса, обладающая высочайшей сценической культурой, широким 
исполнительским диапазоном, неизменно демонстрирует в спектаклях 
два ценных качества – искренность плюс мастерство. В 1987 году она 
впервые вышла на сцену Сызранского муниципального драматического 
театра им. А.Н.Толстого и в течение всей профессиональной жизни 
сохраняет верность любимому храму искусства. В ее биографии более  
200 ролей, и все они яркие, харизматичные, запоминающиеся.  
В этом году Любовь Сазонова отмечает 35 лет творческой деятельности  
в театре и 20 мая – личный юбилей.
Людмила МАРТОВА 

В 2018 году Любовь Сазонова награждена знаком «За заслуги перед 
городом» II степени, в 2015 году стала победительницей конкурса «Женщина 
года» в номинации «Культура и искусство». Отмечена многими наградами 
городских и областных властей.

- Культура формирует человека. Кто 
повлиял на ваш профессиональный 
выбор?
- Моя тетя – народная артистка СССР 

Нина Афанасьевна Сазонова, которая всю 
жизнь отдала театру Советской Армии. 
В детстве мы с мамой часто приезжали 
в Москву, смотрели спектакли с ее уча-
стием. В школе я посещала драмкружок, 
уже во втором классе играла Стрекозу из 
басни Крылова, разучивая сценку на не-
мецком языке. Моими педагогами в Куй-
бышевском училище культуры и искусств 
были Виктор Алексеевич Тимофеев и На-
дежда Васильевна Дьячкова. Вспоминаю 
своих наставников с большой теплотой. 
Но надо понимать, что профессия актера – 
это постоянная учеба, и каждый режис-
сер – твой учитель, и каждая роль – экза-
мен. В театральном творчестве актуальна 
пословица «Век живи, век учись». 

- Вам удаются главные роли и не-
большие эпизоды. Список героинь 
огромен, и они очень разные. Что 
нужно «вытащить из себя», чтобы 
создать образ на сцене?
- Ничего! Вытаскивать ничего не нуж-

но – это профессия! В любой специально-
сти подчеркивается, что человек хорошо 
владеет, например, инструментом, а вот 
актеру почему-то каждый раз надо что-то 
«выдавливать из себя». Отнюдь! В нашей 
профессии тоже есть инструменты, есть 

такие понятия, как мастерство и профес-
сионализм. Безусловно, даже одну и ту же 
роль всегда обогащаешь новыми нюанса-
ми, оттачиваешь грани своего ощущения 
образа. Любая роль – это кладезь возмож-
ностей, чтобы творчески открыться, сде-
лать разные характеры.

- Любовь Николаевна, есть такое 
выражение: «Театр начинается с ве-
шалки»... 
- Со Станиславским не поспоришь. Но 

для меня он начинается чуть раньше. От-
крыв дверь театра, забываю обо всем, что 
за этой дверью. Тебя ждет зритель, и ты 
отдаешь себя целиком этому священному 
месту. Мы, актеры, привыкли к этому, это 
наш образ жизни. Мы служим театру. 

- Вы согласны с утверждением, что 
театр воспитывает зрителя? 
- Театр – это кафедра, которая всег-

да несет добро. Артисты эмоционально 

другие, нежели обычные люди, мы болез-
ненно чувствуем жестокость, зло, холод-
ность. Наша задача – растопить этот лед. 
А сейчас тема любви и отношений между 
людьми особенно актуальна, человеку 
требуется душевность, сострадание. Не 
так давно в Безенчуке играли «Родню» 
Крестовского, это деревенская жизнь, 
быт, и как нас принимали жители, как слу-
шали – просто удивительно. Буквально 
каким-то чутьем улавливали сигналы, ко-
торые шли со сцены. Театр – живое искус-
ство, прямое обращение эмоционально 
воздействует на людей, на их культурную 
идентичность. Недавно театр завершил 
работу над спектаклем «Евгений Онегин», 
показали его в Тольятти, и опять восторг, 
бурные овации. О чем это говорит? О том, 
что классика востребована, что она соот-
носится с современной жизнью. Поэтому 
одно из достоинств сызранского театра – 

ПРОФЕССИЯ АКТЕРА –  
ЭТО ПОСТОЯННАЯ УЧЕБА, 
И КАЖДЫЙ РЕЖИССЕР – 

ТВОЙ УЧИТЕЛЬ,  
И КАЖДАЯ РОЛЬ – 

ЭКЗАМЕН

И.Федорова, «Сестры милосердия» – 
Полли Брустер

А.Цагарели, «Ханума» – Кабато

В.Орлов, «Золотой цыпленок» - Лиса

Дж.Патрик, «Дорогая Памела» – Памела Кронки
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ЦМИиК успешно реализует концертные программы для молодежной аудитории   
Пушкинская карта – значимый культурно-образовательный проект, ключевая цель которого – повысить культурный 
уровень молодых людей, а также помочь им приобщиться к лучшим образцам культуры и искусств. С января 2022 года 
Центр музыкального искусства и культуры Сызрани стал участником государственной программы «Пушкинская карта», 
что позволило юным сызранцам по достоинству оценить творческие проекты Центра.
Людмила МАРТОВА

И Пушкин нас благословил

Марина Кашина,  
директор МБУ «ЦМИиК» 
г.о. Сызрань, кандидат 
педагогических наук:
- Пушкинская карта – это уникаль-
ная государственная маркетинговая 
стратегия по вовлечению молоде-
жи в культурную орбиту, которая 
идет на пользу всем участникам 
программы. Важно, что проект по-
могает воспринимать культуру как 
неотъемлемую часть образователь-
ного процесса. Перед учреждениями 
культуры он ставит задачу создания 
качественного творческого продукта 
для молодежной аудитории. На мой 
взгляд, мы основательно вложились в 
контент «Пушкинской карты» в смыс-
ле содержательного, творческого, 
организационного наполнения кон-
цертных программ. Большой плюс, 
что реализация программы проходит 
в сотрудничестве органов культуры 
и образования. Надеемся, что благо-
даря совместной работе количество 
участников будет расти.

Анна Никишина,  
преподаватель детской 
школы искусств №1:
- Вместе с учащимися театраль-
ного отделения ДШИ посмотрела 
в камерном зале центральной би-
блиотеки имени Е.И.Аркадьева 
музыкальный спектакль «Путеше-
ствие «Голубой стрелы» по мотивам 
сказки Джанни Родари, подготов-
ленный артистами ЦМИиК. Ребята 
смогли послушать музыку Грига, 
Слонимского, Чайковского в испол-
нении муниципального камерного 
оркестра «Vivaclassica» под руко-
водством Т.И.Лисичкиной. После 
концерта музыканты познакомили 
юных зрителей с инструментами 
оркестра. И конечно, дети пришли 
в полный восторг и радость от при-
общения к прекрасному празднику, 
который подарили нам артисты 
Центра музыкального искусства и 
культуры. 

Анастасия Кириллова,  
студентка Губернского 
колледжа:
- С удовольствием посмотрела 
литературно-музыкальную ком-
позицию по повести А.С.Пушкина 
«Метель». Прекрасное чтение и 
завораживающее сопровождение 
музыки Свиридова помогали про-
никнуться трогательной историей 
любви героев. Огромное спасибо 
всем, кто участвовал в реализации 
этой программы. Мои однокурсники 
разделяют мнение, что Пушкинская 
карта – замечательный проект, ко-
торый позволяет нам приобщиться 
к культурным ценностям нашей 
страны.

БЛАГОДАРНАЯ СТУДЕНЧЕСКАЯ АУДИТОРИЯ ЩЕДРА  
НА КОМПЛИМЕНТЫ, ЧТО ПОЗВОЛЯЕТ НАДЕЯТЬСЯ НА ИНТЕРЕС 
ДЕРЖАТЕЛЕЙ «ПУШКИНСКОЙ КАРТЫ» К БУДУЩИМ ПОСТАНОВКАМ

В РЕАЛИЗАЦИЮ 
ПРОГРАММЫ 
«ПУШКИНСКАЯ 
КАРТА» ВОШЛИ 
«ПИЛОТНЫЕ» 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ 
УЧРЕЖДЕНИЯ СПО

Стимул к развитию
Войти в проект ЦМИиК удалось благодаря 

успешным практикам по созданию высокохудо-
жественного продукта в сфере академической 
музыки, организации культурно-просветитель-
ской деятельности для содержательного и раз-
вивающего досуга жителей города. Подготовке к 
запуску Пушкинской карты предшествовали реги-
страция учреждения на платформе PROКультура.
РФ, модерация контента и тестирование техниче-
ской готовности учреждения сотрудниками плат-
формы, экспертиза программ экспертным советом 
Минкульта. 

«Перед учреждениями нашей сферы встала 
задача совершенствования форм работы с моло-
дежью, учитывая потребности целевой группы и 
выдвигая предложения, которые бы, помимо инте-
реса, содержали культурные смыслы, просвещали 
и воспитывали», – комментирует директор ЦМИиК 
Марина Кашина. – Пушкинская карта стала стиму-
лом для нас, поскольку необходимо решать задачи 
дальнейшего развития учреждения в направле-
нии цифровизации, в использовании современных 
инструментов продаж, маркетинга в продвижении 

услуг, изменения форм «подачи про-
дукта» (с ориентацией на молодежную 
аудиторию) при сохранении просвети-
тельской направленности. 

В совместную работу по реализа-
ции программы «Пушкинская карта» 
были выбраны «пилотные» образова-
тельные учреждения СПО – медико-
гуманитарный колледж, Губернский 
колледж, политехнический колледж, 
школы искусств Сызрани, СОШ№2, 
№4, №21, лицей. Адресная работа 
ЦМИиК позволила выявить актуаль-
ные темы, организовать концерты 
по заявкам молодежной аудитории 
. Кроме того, специалисты ЦМИиК 
помогают учащимся в оформлении 
и активации карт, делают адресные 
информационные рассылки, создают 
общие чаты, сотрудничают с классны-
ми руководителями и педагогами, ор-
ганизовывают коллективные посеще-
ния концертов группами учащихся.  

Культурные критерии
При отборе концертных программ 

учитывался такой критерий, как ори-
ентация на произведения школьной 
программы, например, литератур-
но-музыкальная композиция по по-
вести А.С.Пушкина «Метель», лите-
ратурно-музыкальная композиция 
«Батюшка наш Дон» по мотивам ро-
мана М.А.Шолохова «Тихий Дон», кон-
цертная программа «Два поэта – две 
судьбы», посвященная творчеству 
А.А.Ахматовой и М.И.Цветаевой. 

Для приобщения молодежи к на-
родным и православным традици-
ям разработан Цикл тематических 
концертных программ «Возвраще-
ние к истокам», включающий обря-
дово-игровые программы «Рожде-
ственские посиделки», «Широкая 
масленица», «Пасхальная радость», 
«Троицкие гулянья» и «На веселой на 
вечерке». Воспитанию детей и моло-
дежи в духе патриотизма посвяще-
ны проекты «Сыны и дочери России», 
«Одна история на всех», «Память 
на все времена». Концертные про-
граммы ориентированы на учащихся 
музыкальных школ и колледжа ис-
кусств, в частности, Вечер русского 
романса «Чаруй меня, чаруй» при-
урочен к 210-летию А.Даргомыжского, 
концертная программа «Живой 
мелодии творец» посвящена ком-
позитору П.И.Чайковскому, концерт-
ная программа «Россия в сердце на-
всегда» подготовлена к 150-летию 
С.Рахманинова, концертная програм-
ма «Наследие России» раскрывает 
творчество Г.Свиридова. В репертуаре 
учтены и предпочтения молодежи: 
включены саундтреки из кинофильмов 
и современные аранжировки класси-
ческих произведений. Репертуарная 
политика учреждения изменилась с 
учетом особенностей целевых групп, 
интересов и предпочтений, а также за-
каза партнеров (концерты по заявкам). 

На сцене – Пушкинская карта 
Год только начался, а уже впечатляет насыщенность 

концертной деятельности. В ДШИ им. А.И.Островского 
для учащихся образовательных учреждений рай-
она Образцовской площадки 18 января была показа-
на литературно-музыкальная композиция по повести 
А.С.Пушкина «Метель» с музыкальными иллюстрациями 
Г.В.Свиридова. Погрузиться в мир пушкинской эпохи 
юным зрителям помогли ведущая Елена Шарапова и 
оркестр народных инструментов ЦМИиК (руководитель 
заслуженный работник культуры РФ Сергей Иванченко, 
дирижер Елена Пименова). Для студентов строительного 
профиля Губернского колледжа муниципальный фоль-
клорный ансамбль «Живая вода» (руководитель – за-
служенный работник культуры Самарской области Вера 
Рачкова) подготовил концертно-театрализованную про-
грамму «Зимние святки». А на социально-педагогиче-
ском профиле Губернского колледжа ансамбль русской 
музыки «Сызрань-город» (руководитель Ирина Утенкова) 
организовал Вечерку, приобщая будущих педагогов и 
воспитателей к аутентичной народной культуре. 

В феврале состоялась концертная программа «Одна 
история на всех», посвященная 80-летию Победы в Ста-
линградской битве. На сцене Сызранского драматиче-
ского театра им А.Н.Толстого прозвучали патриотические 
произведения отечественных композиторов в исполне-
нии коллективов и солистов ЦМИиК. С большим успехом 
4 марта в Драмтеатре прошла концертная программа 
«Вселенная Высоцкого и Герман» в исполнении Губерн-
ского ансамбля солистов «Старгород» (Пенза) под управ-
лением заслуженного артиста РФ Михаила Кокорина и 
ансамбля «Art-music-group» (Сызрань) под руководством 
Светланы Ковалевой. 

«Программа, подготовленная Центром музыкального 
искусства и культуры, оставила незабываемое впечатле-
ние, – признается студентка Самарского медицинского 
колледжа имени Ляпиной Дана Майорская. – Талантли-
вые песни Владимира Высоцкого и Анны Герман актуаль-
ны и любимы современными молодыми людьми».

В принципе, благодарная студенческая аудитория 
щедра на комплименты, и конечно, это вселяет уверен-
ность, что репертуарный план Центра музыкального 
искусства и культуры и в дальнейшем будет вызывать 
особый интерес держателей Пушкинской карты. Глав-
ное – работа по реализации программы «Пушкинская 
карта» идет на высоком творческом уровне, с учетом 
нашей исторической самобытности и маркеров сегод-
няшнего дня.
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Культурная палитра Детской школы искусств 
посвящена Году педагога и наставника    
ДШИ имени А.И.Островского города Сызрани, основанная в 1962 году, 
добилась значимых результатов в многолетней работе с детьми и входит 
в топ-50 лучших школ искусств Российской Федерации. В детской школе 
искусств проведено и запланировано много мероприятий, посвященных Году 
педагога и наставника. И это не случайно: один из критериев эффективности 
школы – высокий уровень педагогического мастерства. Первые месяцы этого 
года насыщены яркими событиями, впрочем, динамичное развитие тоже 
является особым стилем Детской школы искусств города Сызрани. 
Людмила МАРТОВА

В 2023 году сызранской Детской школе искусств №3 – 60 лет  
Педагогический коллектив Детской школы искусств №3 – это единство опыта и молодости: сюда активно возвращаются 
ее бывшие выпускники. Обобщая богатое наследие поколений, школа под руководством Натальи Бакановой 
плодотворно решает каждодневные задачи и строит планы на будущее. Для этого у ДШИ есть надежный оплот. За 60 лет 
школа выпустила более 2300 учащихся разных специальностей, 17 из них работают преподавателями в родной школе.  
Татьяна АБАНЬШИНА

Высокое признание 
В декабре прошлого года ведущие преподавате-

ли школы Лидия Сомоносова и Елена Пименова пред-
ставили зрителям уникальный проект «Золотые имена 
оркестра», посвященный Году культурного наследия 
России. Талантливые педагоги собрали в программе 
звездный состав Образцового оркестра народных 
инструментов. В концертной программе приняли уча-
стие лауреаты международных и всероссийских кон-
курсов, вошедшие в Золотую книгу «Имена молодых 
дарований» в сфере культуры и искусств Самарской 
области, губернские стипендиаты. Сегодня многие из 
них – студенты высших и средних учебных заведений 
страны. 

В январе 2023 года Образцовый хор «Ровесники» 
под руководством Людмилы Кадеевой стал участни-
ком Большого концерта детских творческих коллек-
тивов Самарской Митрополии, который с большим 
успехом прошел 26 января в кафедральном соборе 
Русской православной церкви – в храме Христа Спаси-
теля в Москве в рамках ХХХI Международных Рожде-
ственских образовательных чтений. В программе тур-
не сызранского хора было посещение Свято-Троицкой 
Сергиевой Лавры и Богоявленского кафедрального 
собора, где коллектив принял участие в Божествен-
ной литургии, которую отслужил митрополит Самар-
ский и Новокуйбышевский Сергий. 

В феврале преподаватель школы, руководитель 
Образцового детского духового оркестра Татьяна 
Колябина удостоилась высокой награды от губерна-
тора Самарской области Дмитрия Азарова. Ей было 
присвоено почетное звание «Заслуженный работник 
культуры Самарской области». Коллектив Татьяны Ко-
лябиной служит визитной карточкой Сызрани и зани-
мает важное место в культурной палитре Самарской 
области. В 2022 году Образцовый оркестр стал побе-
дителем Всероссийского фестиваля-конкурса люби-
тельских творческих коллективов «Культура – это мы» 
и обладателем гранта. 

И.А. Фролова,
преподаватель музыкального отделения (форте-
пиано), концертмейстер:
- Когда папа записал меня в музыкальную школу, он 
сказал: «Учись, дочка, возможно, это станет твоим «ку-
ском хлеба». К четвертому классу я знала точно – буду 
музыкантом. Мне повезло встретиться с преданными 
своему делу людьми, вложившими талант, энергию и 
частичку души в своих учеников. Школа – удивитель-
ный мир, который дает ученикам ощущение счастья. 

В.О. Курилова, 
преподаватель отделения хореографии:
- В детстве я, конечно, не понимала, какой огромный 
шаг сделала мама в мое будущее. Тогда и началась ув-
лекательная история моей жизни в творчестве. Всегда 
с теплотой вспоминаю яркие моменты наших поездок и 
концертов с коллективом, которые сыграли огромную 
роль в моем желании пойти дальше по этому пути. 

В.И. Целикова, 
преподаватель музыкального отделения (баян):
- Педагогическая деятельность сложна и многооб-
разна. Быть педагогом – значит постоянно совершен-
ствоваться в практической работе, жить в процессе 
самовоспитания и самообразования. В стенах школы 
раскрылся не один десяток талантов. Именно школа, 
педагоги и все ее работники проложили путь в буду-
щее для каждого из учеников. Труд педагогов просто 
неоценим.

Е.А. Кулагина, 
преподаватель теоретических дисциплин:
- Когда пытаешься понять секрет успешности такого 
сложного субъекта, как школа, главными факторами 
представляются опора на традиции и готовность к об-
новлению. Очень радует, что в нашей школе есть и то 
и другое. Это залог успешного развития способностей, 
талантов и умений каждого ребенка. 

М.А. Хлопушина, 
начальник отдела реализации культурной по-
литики управления культуры администрации  
г.о. Сызрань, руководитель образцового театра 
песни «Калейдоскоп»:
- История школы – это история успехов детей и препо-
давателей. За 60 лет школа для многих сызранцев ста-
ла поистине вторым домом. Домом, где живет любовь 
к искусству, где рождаются яркие идеи и сбываются 
самые смелые творческие проекты. И не случайно свой 
юбилей школа отмечает в год 340-летия города Сызра-
ни. История школы создавалась несколькими поколе-
ниями преподавателей, их талантом и трудолюбием. В 
Год наставника и педагога мы вспоминаем тех, кто сто-
ял у истоков школы. 

Д.В. Моргун,
преподаватель музыкального отделения (форте-
пиано):
- Мне выпало счастье учиться у замечательного про-
фессионала, Валентины Николаевны Елистратовой, 
работавшей тогда еще в музыкальной школе №3. Хочу 
выразить ей признательность за то, что умела раз-
глядеть и развить в каждом из учеников способности, 
которые впоследствии позволили многим стать музы-
кантами и педагогами. Особые слова благодарности 
всем педагогам – ветеранам школы, тем, кто стоял у 
истоков, терпеливо и бережно взращивал мастерство в 
своих воспитанниках.  

А.М. Соколова,
преподаватель хорового отделения (сольное пе-
ние):  
- Годы обучения в школе связаны с приобщением к ве-
ликому миру музыки и гармонии, которое определило 
на всю последующую жизнь не только избранную про-
фессию, но и мое мироощущение. 

А.А. Демчук, 
преподаватель теоретических дисциплин:
- С благодарностью вспоминаю учителей, давших мне 
крепкую базу и прививших любовь к музыкальному ис-
кусству. Теперь, работая рядом с ними, чувствую, что мы 
одна большая дружная семья, и очень горжусь этим! 
Слишком много чувств переполняет, чтоб уместить их 
в несколько строчек. Но мы знаем: «там, где кончаются 
слова, начинается Музыка...»

Фестивальные аккорды 
Детская школа искусств имени 

А.И.Островского является организатором 
Всероссийского открытого детского фе-
стиваля-конкурса патриотической песни 
«Солнечный круг» имени Аркадия Остров-
ского. Его цель – сохранение и популя-
ризация творческого наследия Аркадия 
Островского и выдающихся отечественных 
композиторов, музыкально-эстетическое и 
нравственно-патриотическое воспитание 
подрастающего поколения, методическая 
поддержка преподавателей. В этом году 
фестиваль прошел 26-28 февраля под зна-
ком 340-летия города Сызрани. В творче-
ских мероприятиях участвовало свыше 
350 человек из 12 регионов России и 53 
образовательных учреждений. В рамках 
фестиваля состоялись концертные про-
граммы, выставка художественных работ 
«Пусть всегда будет солнце», фестиваль 
педагогических идей «Педагог – не зва-
ние, педагог – призвание». Завершилось 
яркое событие культурной жизни Самар-
ской губернии концертной программой 
«Пусть всегда будет солнце». 

В конце марта детская школа искусств 
им. А.И.Островского встречала участни-
ков Всероссийского конкурса-фестиваля 
исполнителей на народных инструментах 
«В ритме времени» имени композитора 
Евгения Дербенко. Конкурс-фестиваль 
проводится в Сызрани с 2009 года, за 
это время его участниками стали свыше  
3000 юных музыкантов из 35 регионов 
России. В Сызранском драматическом 
театре имени А.Н.Толстого 29 марта со-
стоялось торжественное открытие фести-
валя. В концерте участвовали муници-
пальные творческие коллективы Сызрани, 
творческие коллективы и солисты ДШИ  
им. А.И.Островского. В рамках конкурса 
состоялись прослушивания участников и 
мастер-классы членов жюри конкурса. За-
вершился фестиваль «В ритме времени» 
31 марта гала-концертом лауреатов. 

Оба фестиваля были посвящены Году 
педагога и наставника. И это только на-
чало.

В искусстве – жизнь Там, где начинается Музыка

Многие выпускники получают про-
фильное образование, выбирая искусство 
своей профессией. В их числе компози-
тор, лауреат международных конкурсов 
Мария Селезнева, доцент, кандидат ис-
кусствоведения Краснодарского госу-
дарственного института культуры Михаил 
Зольников, дирижер Ансамбля песни и 
пляски Западного военного округа Ан-

дрей Токарев, артист Государственного 
академического русского народного хора 
имени М.Е.Пятницкого Денис Михайлов, 
артист Самарской государственной фи-
лармонии Артем Середенко, начальник 
отдела по вопросам культуры админи-
страции Моздокского района Юлия По-
тоцкая, художественный руководитель 
МБУ «ЦМИиК» Елена Шарапова. 

Главное – искусство и культура зани-
мают важное место в их жизни. Именно в 
этом коллектив ДШИ №3 видит свою мис-
сию. Педагоги бережно хранят и творче-
ски обогащают традиции, отдавая часть 
своей души детям. Отрадно сознавать, что 
выпускники остаются преданными городу 
и школе.

ПЕДАГОГИ БЕРЕЖНО ХРАНЯТ 
И ТВОРЧЕСКИ ОБОГАЩАЮТ ТРАДИЦИИ, 

ОТДАВАЯ ЧАСТЬ СВОЕЙ ДУШИ ДЕТЯМ

Людмила 
Константинова,  
директор ДШИ имени 
А.И.Островского, заслуженный 
работник культуры РФ:
- Мы сохраняем верность традициям 
российского художественного об-
разования, которые направлены на 
приобщение детей и молодежи к 
культурному наследию нашей стра-
ны. Не надо доказывать неоспоримую 
истину: «Чтобы понять язык любого 
искусства, надо быть к нему подго-
товленным. Лучше всего с детства». 
Девиз школы –  пробудить к творче-
ству каждого ученика, выявить та-
лант у способных. Наша школа – это 
сплоченный коллектив единомыш-
ленников, где неутомимые поиски 
нового, творческая и профессиональ-
ная неуспокоенность, стремление по-
стоянного совершенствования стали 
стилем работы каждого. Я счастли-
ва, что в школу приходит работать 
молодежь, возвращаются наши вы-
пускники. У нашей школы славное 
прошлое, хорошее настоящее, и мы 
надеемся, что будущее будет таким 
же светлым и прекрасным. 
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На одном вернисаже встретились мастера изобразительного искусства 
Детская художественная школа Новокуйбышевска восприняла Год педагога и наставника как культурный запрос  
и сразу же открыла выставку настоящих наставников, двух ярчайших преподавателей Владимира Кухарева  
и Натальи Тезиковой. На выставке художники разделили арт-пространство поровну и создали напряженную, 
противоречивую, но при ближайшем рассмотрении удивительно гармоничную экспозицию. Два автора тонко 
дополняют друг друга, как бы говоря об одном и том же разным языком, развивая и достраивая общую концепцию. 
Елена КОНЕВА, заместитель директора МБОУ ДО «ДХШ» г.о. Новокуйбышевск

Непересекающиеся миры

РАБОТЫ НАТАЛЬИ ТЕЗИКОВОЙ 
ПРОНИКНУТЫ ТЕПЛОТОЙ И СВЕТОМ, 
А ЖИВОПИСЬ ВЛАДИМИРА КУХАРЕВА – 
ЭТО ДРАМА, ЭКСПРЕССИЯ

Наталья 
Харитонова, 
директор  
МБОУ ДО «ДХШ»  
г.о. Новокуйбышевск: 
- Мы очень гордимся кадро-
вым составом нашей школы. 
Владимир Иванович и Наталья 
Николаевна – преподаватели, 
которые посвятили жизнь ис-
кусству и нашей школе. Я сама 
являюсь ученицей Натальи 
Николаевны Тезиковой. Этот 
педагог стал частью моего 
детства, моего развития, мое-
го становления.

особый дар мастера – быть аллегоричным в 
изобразительном искусстве. При всем этом 
и в живописи, и в графике присутствует ха-
рактерная для автора пластика. Все работы 
Кухарева глубоки и психологичны, имеют 
сложное внутреннее содержание, заставля-
ют осмысливать увиденное.

Работы Натальи Тезиковой – воплоще-
ние легкости и радости. Технически аква-
рель и батик похожи, выходя из-под рук 
замечательного мастера, они, как мелодия, 
как причудливая вязь, создают общее дви-
жение, увлекают, очаровывают. Акварели Те-
зиковой умеренно реалистичны – пейзажи и 
натюрморты прозрачны и невесомы. Батики, 
как и должно, более декоративны, более на-
сыщенны, но так же тонки и светлы. 

Искусство Натальи Николаевны – это 
утро, весна. Искусство Владимира Ивано-
вича – вечер, осень. Но в этом нет антитезы, 
скорее, на одном вернисаже встретились 
взаимодополняющие части одного целого, 
которые вместе создают сложный образ-
ный ряд. Такая выставка требует от зрителя 
внутренней работы. Посетители следуют 
причудливому ритму, который создает экс-
позиция, где-то замедляя, где-то ускоряя 
шаг. Что-то вызовет улыбку, а что-то заста-
вит сердце сжаться – сжаться в светлой то-
ске, которая останавливает время, оттеняет 
счастье и позволяет всей полнотой души 
ощутить пронзительную красоту текущего 
момента. 

Все преподаватели Новокуйбышевской художе-
ственной школы – профессиональные художники, веду-
щие активную творческую жизнь. Но сейчас речь идет о 
совершенно уникальных людях: это Владимир Иванович 
Кухарев и Наталья Николаевна Тезикова. Каждый из 
них обладает собственным стилем, у каждого свое эмо-
циональное восприятие мира, у них различные техники 
написания картин, но объединяют художников профес-
сионализм и неисчерпаемая любовь к работе. Владимир 
Иванович и Наталья Николаевна окончили Самарское 
художественное училище имени К.С.Петрова-Водкина 
и почти сорок лет проработали в новокуйбышевской ху-
дожественной школе. У них сотни учеников, которые уже 
сами стали художниками, архитекторами, дизайнерами. 

На стенах выставочного зала разместились художе-
ственные работы мастеров. Владимир Иванович пред-
ставил живопись и графику, Наталья Николаевна – ак-
варель и батик. Задержите взгляд на любой из работ – и 
вы почувствуете краски осени и лета, восходов и закатов, 
малейшие оттенки настроения природы... Или потаенные 
движения души, которые несут картинные персонажи. 
И если романтические работы Натальи Тезиковой дей-
ствуют умиротворяюще, проникнуты теплотой и светом, 
то живопись Владимира Кухарева – драма, экспрессия, 
его полотна полны страстей. Пейзажи и сюжетные ком-
позиции контрастны, фактурны. Динамичный характер 
мазка словно имитирует ветер, создает чувство смяте-
ния, которое передается зрителю. В творческом багаже 
автора немало графики, очень сложной технически, она 
собирает в себе сразу несколько художественных матери-
алов. И здесь еще более, чем в живописи, имеет значение 
сюжет. Невольно создается ощущение, что художник ра-
ботает в иллюстративном жанре. Но это не что иное, как 

Наталья Тезикова.  
«Яблоки», акварель

Наталья Тезикова. 
«Автопортрет», батик

Владимир Кухарев. 
«Художник», холст, масло

Владимир Кухарев.
 «Август», холст, масло

Владимир Кухарев. 
«Трубачи», смешанная техника

Многократный обладатель Гран-при,  
неоднократный лауреат международных, всероссийских 
эстрадных конкурсов и фестивалей, группа

уже несколько десятилетий – визитная карточка 
Волжского района Самарской области.

ПОЗДРАВЛЯЕМ 
ГРУППУ «МУЗЫКАЛЬНЫЙ ЦЕНТР АВТОКЛУБ»  
С ПРИСВОЕНИЕМ ЗВАНИЯ «ЗАСЛУЖЕННЫЙ 
КОЛЛЕКТИВ НАРОДНОГО ТВОРЧЕСТВА РФ»! 

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ – 
АЛЕКСАНДР ЗАТОНСКИЙ, 

ЗАСЛУЖЕННЫЙ РАБОТНИК 
КУЛЬТУРЫ СО

ПРИКАЗ МИНИСТРА КУЛЬТУРЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ № 11 ОТ 10.01.2023 Г. МОСКВА

ХОРМЕЙСТЕР –  
ПАВЕЛ ПЛАКСИН,  

ЗАСЛУЖЕННЫЙ АРТИСТ СО

ХОРЕОГРАФ –  
ВИКТОР БРЫКИН,  

ЗАСЛУЖЕННЫЙ РАБОТНИК 
КУЛЬТУРЫ РФ
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Призвание и признание 
«Я живу в школе», – часто повторяет преподава-

тель высшей квалификационной категории Наталья 
Балашова. Помимо двухчасовых репетиций в среду 
и пятницу, она ведет индивидуальные занятия по ра-
зучиванию партий, причем каждый ученик оркестра 
обучается игре на новом инструменте. К примеру, пиа-
нист осваивает клавишные гусли, баянист – домру или 
балалайку, а гитарист играет на ударных. Для каждого 
ученика преподаватель пишет индивидуальную пар-
тию, чтобы ребенок смог хорошо сыграть, ощутив себя 
при этом неотъемлемой частью коллектива. 

В результате кропотливой работы преподаватель 
добилась исключительного результата: у оркестра 
«Перезвоны» сформировался свой неповторимый 
стиль. В 2011 году Наталья Балашова была отмечена 
дипломом звания «Лучший преподаватель детской 
школы искусств Самарской области». Посвятив себя 
любимому «детищу», Наталья Евгеньевна добилась 
того, что ее коллектив с завидным постоянством по-
полняет портфель школы наградами. Только за по-
следние пять лет оркестр неоднократно становился 
победителем конкурсов различного уровня, среди 
них – областной фестиваль «Душа баяна» (2018), ре-
гиональный фестиваль оркестров образовательных 
учреждений искусств и культуры «Парад оркестров» 
(2018), региональный детско-юношеский фестиваль 
исполнителей на фольклорных и народных инструмен-
тах народов Поволжья «Волжский палисад дружбы» 
(2022), всероссийский фестиваль-конкурс исполните-
лей на народных инструментах имени Е.Дербенко «В 
ритме времени» (2018), международный музыкальный 
конкурс-фестиваль им. Савелия Орлова (2021), между-
народные конкурсы «Московский рубеж» и «Волшеб-
ство звука» (2021), международный конкурс инстру-
ментального исполнительства «Роза ветров» (2021). 

Оркестр «Перезвоны» участвует в программах Са-
марской государственной филармонии, в гала-кон-
церте областного фестиваля «Душа баяна» (2018), про-
водимом в Самарском академическом театре оперы и 
балета, неоднократно выступал в ДК железнодорож-
ников им. А.С.Пушкина, в областном Центре социали-
зации молодежи, в Центре эстетического воспитания 
детей, в областном историческом архиве, в СГИК, в Са-
марском музыкальном училище имени Д.Г.Шаталова. 

Оркестр русских народных инструментов стал подлинным украшением школы  
Детская музыкальная школа им. Д.Б.Кабалевского открылась в 1960 году и за шесть десятилетий 
вместила в себя богатый опыт, армию талантливых учеников, педагогический коллектив, объединенный 
любовью к детям и к великому делу сохранения отечественной культуры и искусства. В этом году 
исполнилось 25 лет со дня основания Образцового художественного коллектива, оркестра русских 
народных инструментов «Перезвоны». Его создатель и бессменный дирижер Наталья Балашова  
с 1998 года работает в школе преподавателем по классу баяна и аккордеона. 
Людмила МАРТОВА

ЮБИЛЕЙНЫЙ КОНЦЕРТ 
СОСТОИТСЯ 
19.04.2023 ГОДА 
В 18:00 
В КОНЦЕРТНОМ ЗАЛЕ 
ДВОРЦА КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
ИМ. А.С.ПУШКИНА

ЗА ВЫСОКИЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ ДОСТИЖЕНИЯ НАТАЛЬЯ  
БАЛАШОВА НАГРАЖДЕНА ГУБЕРНСКОЙ ПРЕМИЕЙ, ГРАМОТАМИ  
И БЛАГОДАРСТВЕННЫМИ ПИСЬМАМИ ГЛАВЫ Г.О. САМАРА, САМАРСКОЙ 
ГУБЕРНСКОЙ ДУМЫ, МИНИСТЕРСТВА КУЛЬТУРЫ САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ

Наставник 
юных дарований
За четверть века в оркестре раскры-

лись способности одаренных учеников, 
в их числе Алексей Логанов, Федор Май-
оров, Ренат Бадыков, Алексей Павлушин, 
Денис Андреев, Альберт Басыров, Вале-
рия Черепанова, Сергей Лукин, Кирилл 
Чадаев, Илья Дзех. Для многих ребят 
участие в коллективе «Перезвоны» – зна-
чительная часть биографии. И неважно, 
какую профессию они выбрали, – в их 
сердцах навсегда сохраняется любовь к 
музыке, к школе, к педагогу. 

«Играя в оркестре, ты отвечаешь и за 
исполнение своей партии, и за исполнение 
произведения в целом. Это воспитывает в 
человеке ответственность, а также умение 
слушать другого, а не только себя», – от-
мечает Алексей Логанов, студент II курса 
Российской академии музыки им. Гнеси-
ных, выпускник ДМШ им. Д.Б. Кабалев-
ского.

Будучи тонким музыкантом, знающим 
секреты исполнительской технологии, На-
талья Евгеньевна воспитала немало про-
фессиональных аккордеонистов и баяни-
стов, искусство которых отличают богатая 
звуковая палитра, благородный вкус, вы-
веренная техника. А сейчас она является 
наставником учащегося 7 класса Алек-
сея Кадомина, победителя областного 
конкурса юных исполнителей «Маэстро» 
и межрегионального конкурса профес-
сионального мастерства «Start Profi Art» 
(2023). Воспитанник занимается по инди-
видуальному плану предпрофессиональ-
ной программы «Народные инструменты». 

На вопрос, в чем секрет успеха ее 
коллектива, Наталья Балашова отвечает: 
«Когда Баха спрашивали, как он добился 
таких совершенных результатов в игре на 
органе, он говорил: «Мне пришлось быть 
прилежным; кто будет столь же прилежен, 
достигнет того же!»

Под управлением любви

С маленького оркестрика 
Начиналось все с небольшой группы, сыгравшей на первом 

концерте всего три произведения: «Как у наших у ворот» Суркова, 
«Маленький мальчик» Сендли и украинский танец «Гопак». В те-
чение следующих пяти лет коллектив завоевал популярность не 
только в школе, но и за ее пределами. У него появляются поклонни-
ки среди учеников, родителей, педагогов. Многие из них приходят 
на концерты специально, чтобы послушать в исполнении оркестра 
полюбившиеся мелодии: «Ноктюрн» А.Бабаджаняна, «Парафраз из 
музыки к кинофильму «Три тополя на Плющихе» А.Пахмутовой, «Ли-
бертанго» А.Пьяццоллы...

Сегодня в составе оркестра 40 человек, в том числе учащиеся от 
10 до 16 лет и преподаватели. Таким образом школьники получают 
неоценимый опыт сотворчества. Каждый концерт оркестра зрители 
воспринимают как спектакль с четко выстроенной драматургиче-
ской концепцией. 

Специфика работы с детским коллективом заключается в том, 
что руководителю оркестра нужно не просто повести за собой юных 
музыкантов, но и научить их правилам работы в коллективе, взаи-
модействию друг с другом и дирижером. Поэтому в 2002 году Ната-
лья Балашова создала еще один оркестр, состоящий из учащихся 
младших классов. Так у оркестра «Перезвоны» появился коллек-
тив-спутник – оркестр «Подснежник», основная цель которого – по-
знакомить ребят с азами коллективной деятельности и особенно-
стями игры в ансамбле. Художественный руководитель коллектива 
«Подснежник» – Жанна Кокошина. 

Творческий рост 
Сегодня в репертуаре оркестра народных инструмен-

тов «Перезвоны» более ста композиций. Вдохновенно и 
красиво исполняются произведения русских и зарубеж-
ных классиков, обработки популярных народных песен, 
музыка современных авторов. Оркестр также выступает в 
качестве аккомпанемента для голоса и солирующих ин-
струментов (фортепиано, скрипки, флейты, виолончели). С 
момента создания в практику коллектива вошли ежегод-
ные отчетные концерты перед жителями города. Стали 
традиционными творческие вечера для ветеранов войны 
и труда совместно с областной организацией «Труженики 
тыла, ветераны труда» и фондом «Милосердие» Октябрь-
ского района.

Среди солистов, с которыми сотрудничал оркестр, 
в разное время были преподаватели ДМШ им. Д.Б. Ка-
балевского Е.А. Романчева (скрипка), Е.Д. Скальнен-
кова (виолончель), С.А. Лунева (фортепиано), А.В. Ла-
занчина (преподаватель СГИК, флейта), А.С. Бараненко 
(вокал), Н.А. Семина (баян), А.Б. Севастьянова (вокал),  
Е.Д. Трибунская (флейта), М.В. Самсонова (фортепиано), 
О.В. Лаврова, Т.А. Маслова (фортепиано). Также с ор-
кестром выступали одаренные ученики школы Денис 
Андреев, Алексей Логанов (аккордеон), студенты СГИК 
(Динара Ямалетдинова, вокал). Каждый из них оставил 
в оркестре частичку своей души и мастерства. 

Галина Прокудина,  
директор ДМШ №10  
им Д.Б.Кабалевского 
(1975-2016 гг.), заслуженный 
работник культуры РФ:
- Определяющими чертами испол-
нительского уровня Натальи Ба-
лашовой являются великолепная 
техника дирижирования, отличная 
музыкальная память, оркестровый 
слух, умение проникнуть в суть 
произведения, а также постоянное 
стремление расти и развиваться 
дальше. Прилежание и трудолю-
бие – это те качества, которые пре-
подаватель воспитывает у ребят 
собственным примером. И конечно, 
она необыкновенно одаренный 
человек и прекрасный наставник 
своих воспитанников. 

Алина Бараненко,  
директор ДМШ  
им. Д.Б.Кабалевского:
- Творческие связи оркестра с 
разными отделениями ДМШ  
им. Д.Б.Кабалевского способствуют 
укреплению музыкальных тради-
ций школы, созданию дружеской 
атмосферы в коллективе. Давнее 
многолетнее сотрудничество свя-
зывает оркестр «Перезвоны» с 
хором учащихся старших классов 
«Рассвет» и его руководителем 
Е.М.Шмелевой. Когда на сцене поет 
хор, а ему аккомпанирует оркестр – 
в зрительном зале «яблоку негде 
упасть»! Огромная работа двух ди-
рижеров – хора и оркестра – нахо-
дит отклик в сердцах благодарных 
слушателей. 
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Похвистневская Детская школа искусств показывает 
выдающиеся результаты профессиональной деятельности    
Начав работу в 1953 году, Детская школа искусств со временем выросла в эффективное учреждение 
дополнительного образования, которое дает качественную подготовку ученикам в различных видах творческой 
деятельности. В 2018 году ДШИ вошла в топ-50 лучших детских школ искусств России. С 1976 года школу 
возглавляет заслуженный работник культуры РФ, почетный гражданин городского округа Похвистнево  
Людмила Иванова. Профессиональный и личностный талант позволил ей создать команду единомышленников, 
творческим трудом вдохновляющую и воспитывающую многие поколения одаренных детей.  
Людмила МАРТОВА

родителей. Это инициатива заслуженно-
го работника культуры РФ Тамары Дми-
триевны Первухиной. Уже пять лет мы 
показываем взрослым результативность 
их детей, выступают ансамбли, солисты, 
оркестры. Опыт показал высокую значи-
мость такого взаимодействия с родите-
лями. В этом году состоялась юбилейная 
конференция «Актуальные вопросы и 
практические решения в современной 
деятельности детской школы искусств». 
По сути, это стало подведением итогов 
нашей деятельности и вектором дальней-
шего развития. Кроме того, в Год педагога 
и наставника мы уже провели презента-
цию «Практика наставничества в детской 
школе искусств города Похвистнево», она  
получила хорошие отзывы и взята в архив 
Агентства социокультурных технологий. 

- Вы подготовили несколько десят-
ков скрипачей – профессионалов, 
работающих в России и за рубежом. 
А кого еще можно считать настав-
ником в школе искусств?
- Наших корифеев, которые внесли 

большой вклад в развитие школы и по-
казали высочайший уровень подготов-
ки учеников. Татьяна Петровна Карпова 
вырастила ученика Ильназа Нуреева, он 
сейчас играет в составе Всероссийского 
юношеского оркестра под управлением 
Юрия Башмета. Одна из ее учениц Татья-
на Цыпышева занесена в Золотую книгу 
«Имена молодых дарований Самарской 
области в сфере искусств и культуры». Еще 
двух персон для Золотой книги подго-
товили заслуженный работник культуры 
РФ Анатолий Васильевич Иванов и пре-
подаватель хореографии, заслуженный 
работник культуры РФ Ольга Еруслановна 
Сизова. Их ученики – баянист Александр 
Филиппов и балерина Большого театра 
Анастасия Захарова – гордость Самарской 
губернии. Неоценим вклад в деятельность 
школы хормейстера Светланы Никола-
евны Зиновьевой, преподавателя теоре-

В ПРОШЛОМ ГОДУ УЧЕНИКИ ДШИ 
УЧАСТВОВАЛИ В 34 КОНКУРСАХ. 
РЕЗУЛЬТАТ: 10 ДИПЛОМОВ ГРАН-ПРИ, 
144 ДИПЛОМА ЛАУРЕАТА, 
10 ДИПЛОМАНТОВ, 
44 БЛАГОДАРНОСТИ

НА КОНЦЕРТАХ ШКОЛЫ 
ЗАЛ НА 224 МЕСТА 
НЕ ВМЕЩАЕТ ВСЕХ 
ЗРИТЕЛЕЙ

системный подход, который налаживался 
десятилетиями. В год 70-летия мы, безус-
ловно, ставим очередные образователь-
ные цели. Одна из главных задач – укре-
пление и развитие статуса детской школы 
искусств как центра инновационно-мето-
дической и культурно-просветительской 
деятельности в системе дополнительного 
образования. Нам очень важно развитие 
интеллектуально-творческих способно-
стей учеников, благо, сегодня на помощь 
пришли инновационно-коммуникатив-
ные технологии, эффективность которых 
мы видим. Во главу угла поставлены мо-
тивационно-творческие аспекты, то есть 
создание таких условий, при которых 
повышалось бы стремление детей зани-
маться, активизировалась их целеустрем-
ленность. В основе этой системы стоит 
личность преподавателя, и, конечно, мы 
неуклонно работаем над повышением ка-
чества педагогического труда. 

тического отдела Галины Валентиновны 
Алексановой, заведующей фортепианным 
отделом Людмилы Ивановны Захаровой, 
только за последние пять лет подготовив-
шей свыше 70 лауреатов всевозможных 
конкурсов. Гюлия Хаснулловна Лавникова 
создала образцовый вокально-эстрад-
ный ансамбль «Алые паруса», обладателя 
Гран-при многих фестивалей, а в этом году 
он будет выступать на Дельфийских играх. 
У нас преподают известные художники 
Людмила и Виктор Столоповы, ученики 
которых ежегодно идут по стопам своих 
наставников. К юбилею школы в Похвист-
невском краеведческом музее состоялось 
открытие прекрасной выставки художе-
ственных работ наших преподавателей «О 
времени, о жизни и о себе». 

- Какие события приурочены к юби-
лею Детской школы искусств?
- Прежде всего, это большая концерт-

ная программа «Школе искусств 70 лет. 
Надежда и развитие», которая пройдет в 
несколько этапов. Первый концерт состо-
ится 21 апреля. Затем 1 сентября, в день 
открытия школы, мы покажем программу 
«Через семь десятилетий», и в декабре 
будет заключительный концерт. В марте 
уже прошел межмуниципальный конкурс 
«Собрать всех вместе», который обобщил 
опыт работы преподавателей Самарской 
и Оренбургской области. Школа служит 
организатором фестиваля, нацеленного 
на формирование мотивации в образова-
нии и творческой самореализации детей. 
Также к юбилею приурочен региональный 
фестиваль вокальных и хоровых коллек-
тивов детского творчества «Пасха Крас-
ная», проводимый при поддержке От-
радненской епархии и администрации г.о. 
Похвистнево. Инициатива мероприятия 
принадлежит главе города Сергею Петро-
вичу Попову. И еще один фестиваль «Юные 
музыканты любимому городу» – это показ 
совсем юных талантов, детей дошкольно-
го и младшего школьного возраста. 

- Что делается для методической 
поддержки преподавателей?
- Школа искусств реализует програм-

мы подготовки на народном, хоровом, 
фортепианном, струнном, хореографиче-
ском, художественном, общеэстетиче-
ском отделениях. Причем каждое отделе-
ние работает по своему особому плану (это 
касается и методической работы, и социо-
культурной деятельности, и участия в кон-
курсах). Методическое сопровождение 
учеников осуществляется во всех отделах, 
так же как и методические занятия для 
преподавателей. Этот базовый ресурс – 
двигатель совершенствования педагога, 
влияющий на качество работы с каждым 
воспитанником. Индивидуальный подход 
требует осмысления, когда преподава-
тель постоянно ищет собственные методы 
мотивации и развития ребенка. Одним из 
таких ноу-хау стало проведение открытых 
педагогических конференций с участием 

- Какие достижения вызывают у вас 
законную гордость?
- Если обобщить, в школе созданы 20 

учебных коллективов, четыре из них имеют 
звание «Образцовый художественный кол-
лектив»: ансамбль скрипачей «Серебря-
ные струны», хореографический ансамбль 
«Классика», оркестр баянистов «Про-
менад» и вокально-эстрадный ансамбль 
«Алые паруса». Отрадно, что нашим препо-
давателям удалось добиться высокого ис-
полнительского качества: когда мы прово-
дим концерты, зал на 224 места не вмещает 
всех зрителей. В прошлом году мы участво-
вали в 34 конкурсах. Как результат, 10 ди-
пломов Гран-при, 144 диплома лауреата, 10 
дипломантов, 44 благодарности получили 
преподаватели за подготовку детей. Еже-
годно воспитанники получают губернские 
стипендии, именные премии главы города 
и Ассоциации предпринимателей. Выпуск-
ники поступают в престижные учебные за-
ведения культуры и искусств, работают в 
симфоническом оркестре Михайловского 
театра Санкт-Петербурга, возглавляют фи-
лармонии страны, оркестры, музыкальные 
школы. Очень важно, что мы вырастили 
себе достойную смену: 80% преподава-
телей детской школы искусств – бывшие 
ученики. На следующий год к нам приез-
жает еще одна выпускница, которая будет 
развивать современный танец, и конечно, 
с этим мы связываем приток детей, наших 
новых дарований.

- Что в планах на следующее деся-
тилетие?
- Планируем развивать коллективное 

творчество, несмотря на то что в школе 
немало ансамблей и оркестров. Но имен-
но групповое творчество позволяет де-
тям много выступать, и, следовательно, у 
них повышается мотивация к обучению. 
Совместная работа сплачивает, и эта вос-
питательная линия будет продолжаться. 
Самое важное, что культура в малых горо-
дах живет и, более того, покоряет большие 
города, столицы и страны. Это значит, что 
живет дело педагогов, которые посвятили 
профессиональную жизнь Детской школе 
искусств. Нашим преподавателям я гово-
рю: «Вы доживете до того времени, когда 
школе будет 100 лет. Не потеряйте то, что 
есть сейчас».

- Людмила Георгиевна, в 1965 году 
вы, молодой специалист, пришли в 
похвистневскую школу и посвятили 
ей всю профессиональную жизнь. 
Что изменилось со временем, какие 
задачи выходят на первый план? 
- Действительно, из небольшого уч-

реждения с одним музыкальным отделе-
нием школа превратилась в социокуль-
турный центр, решающий сложнейшие 
задачи образования и воспитания детей. 
В деятельности школы сформировался 

Образцовый оркестр баянистов «Променад»

Образцовый вокально-эстрадный ансамбль
 «Алые паруса»

Ансамбль народного танца 
«Вереница»

Образцовый хореографический ансамль «Классика» Хор «Радость»

В новом статусе 
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Детская школа искусств формирует личность 
и дает каждому ребенку ресурсы для развития   
ДШИ Кинель-Черкасского района открылась в 1964 году, сначала как небольшая музыкальная школа (три 
преподавателя и 50 учеников). А за свою почти 60-летнюю историю выросла в социокультурный центр территории, 
объединяющий многие учреждения образования и культуры. С 2011 года ДШИ представляет собой комплекс 
учебных заведений культуры в трех селах района: Кинель-Черкассы, Кротовка и Тимашево. Сегодня это коллектив 
из 39 педагогов и 525 учащихся. На современном этапе школа успешно решает задачи грамотного сопровождения 
профессионально ориентированных учащихся, индивидуального развития детей, независимо от их способностей, 
сохранения и умножения национальной культуры.  
Людмила МАРТОВА

Творчество 
объединяет всех

В духе народных традиций
Детская школа искусств вносит большой 

вклад в сохранение культурных ценностей 
малой родины. В репертуаре 32 творческих 
коллективов школы особое место уделяет-
ся произведениям русских композиторов, 
народной музыке патриотической направ-
ленности. Ученики активно участвуют в кон-
курсах и мероприятиях, направленных на 
сохранение традиций, отражающих куль-
турное своеобразие Самарского региона, 
поэтому в исполнительский репертуар вхо-
дят и произведения самарских композито-
ров В.Шевердина, Г.Разбаевой, Н.Аннаева, 
С.Орлова. 

Конкурсная деятельность в ДШИ слу-
жит важной частью развития личности ре-
бенка. В Год культурного наследия на базе 
школы прошел IV районный детский фести-
валь традиций родной земли «Рябинушка», 
его участниками стали 156 учеников шко-
лы искусств и учащиеся младших классов 
общеобразовательных школ села. Солисты 
и коллективы, исполнители на народных 
инструментах приобщили слушателей к 
народному искусству, а юные художники 
познакомили со стилями Пермогорской 
росписи. Помимо фестиваля «Рябинушка», 
Кинель-Черкасская школа искусств служит 
организатором районного конкурса «Ступе-

Новые возможности 
В рамках национального проекта «Куль-

тура» ДШИ села Кинель-Черкассы обновила 
арсенал музыкальных инструментов, получив 
три пианино «Композитор», рояль «Михаил 
Глинка», четыре новых аккордеона, шесть 
баянов, три графических планшета для ху-
дожников, 236 наименований методической 
и учебной литературы. Среди нотной литера-
туры – современные сборники для обучения 
игры на баяне, аккордеоне, гитаре, фортепи-
ано, домре, скрипке, вокальные упражнения 
для развития навыков академического и 
эстрадного пения, но больше всего радуют 
красочные учебно-методические пособия 
для дошкольников, сборники авторских ме-
тодик по начальному музыкальному образо-
ванию. 

 «Государственная поддержка всегда 
ощутимо влияет на работу школы, ее разви-
тие и процветание, способствует доступности 
и повышению качества образования, – под-
черкивает Наталья Геннадьевна. – Это залог 
новых творческих достижений, возможно-
стей и перспектив наших учеников».

Национальный проект придает большое 
значение профессиональному росту педаго-
гов. В рамках программы «Творческие люди» 
шесть преподавателей школы прошли обу-
чение в высших образовательных учрежде-
ниях культуры Москвы, Саратова, Казани. 

В 2022 году школа приняла участие в 
региональном конкурсе профессионально-
го мастерства преподавателей «Волжский 
проспект», региональном смотре-конкурсе 
профессионального мастерства учащихся 
«START*PROFI*ART», Красноглинской област-
ной ассамблее искусств «Жемчужины Повол-
жья», Межрегиональном фестивале исполни-
тельства на народных инструментах «Народа 
русская душа», выставочном марафоне «Но-
вое детское передвижничество», региональ-
ной научно-практической конференции «От-
крытый диалог: интеграция художественного 
образования в современном мире». 

Наталья Колесникова, 
директор ДШИ 
муниципального района 
Кинель-Черкасский: 
- Год педагога и наставника опре-
делил особый статус учителей, си-
лами которых создается мощный 
потенциал будущих поколений 
нашей страны. Социальные функ-
ции педагога – приобщить подрас-
тающее поколение к культурному 
наследию, общественному опыту 
старших поколений, и от того, 
насколько профессиональным и 
мудрым будет педагог, зависит 
успешное формирование личности 
ребенка. Стиль работы преподава-
телей нашей школы – стремление 
к творческому поиску, терпение, 
настойчивость. Главная ценность 
для них – ученики, нынешние, бу-
дущие, закончившие обучение. 
Они очень разные, наши умные це-
леустремленные ребята. Но всех их 
объединяет способность видеть и 
ценить прекрасное, нести радость 
людям. 

ДЕТСКАЯ ШКОЛА 
ИСКУССТВ 

ВЫПУСТИЛА 
ИЗ СВОИХ СТЕН 

СОТНИ ТВОРЧЕСКИ 
ОДАРЕННЫХ ДЕТЕЙ

Войди в мир искусства 
Творческий потенциал коллективов учащихся и преподавателей служит мощным 

резервом воспитательной системы и наглядным примером плодотворного сотрудни-
чества. Один из коллективов школы искусств, вокальный ансамбль педагогов «Лири-
ка», имеет звание «народного». Богата и разнообразна палитра детского творчества: 
образцовый вокальный ансамбль «Гармония», ансамбль «Сидерис», хоровые группы 
«Капель», «Росинка», «Радуга», «Вдохновение», ансамбли аккордеонистов «Вари-
ация» и «Рондо», народных инструментов «Наигрыш», оркестр шумовых инструмен-
тов «Ладушки», ансамбль скрипачей «Андантино» и гитаристов «Дружные ребята», 
«Фантазия». Театральное искусство представлено студиями «Домовенок», «Ребята 
нашего двора», «Паяцы», «Жар-птица», музыкальным театром «Балаганчик». В школе 
действуют художественные студии «Отражение» и «Юный художник», студия деко-
ративно-прикладного искусства «Изограф». Творческие коллективы хорошо знакомы 
местным жителям, так как они часто выступают в различных учреждениях района с 
концертами, лекциями, проводят выставки; знакомят детей образовательных орга-
низаций с музыкальным, художественным, театральным и хореографическим искус-
ством. Так, проект «Войди в мир искусства» направлен на музыкальное просвещение 
школьников и их родителей, проект «Малыши и музыкальное искусство» способству-
ет эстетическому воспитанию дошкольников, а для широкой аудитории слушателей 
района разработан проект «Прекрасное пробуждает доброе».

Ежегодно на сцене школы для жителей села проходят концерты артистов Самар-
ской областной филармонии: ансамбля русских народных инструментов под руковод-
ством заслуженного работника культуры Рамиля Батыршина, ансамбля народных 
инструментов «Волга-folk-bend» (руководитель Дмитрий Буцыков). 

Культура воспитывает 
Обучение в ДШИ – важнейший процесс формирования личности, в котором уче-

ник не только приобретает необходимые знания и умения, но и усваивает культурные 
ценности. В воспитании гражданско-патриотических чувств подрастающего поколе-
ния особое внимание уделяется памятным датам, таким как Великая Отечественная 
война, День защитника Отечества, праздники народов России. В школе сложилась 
система традиционных коллективных мероприятий. В этой связи особое воспита-
тельное значение имеет благотворительная деятельность. В течение учебного года 
ДШИ организует концерты для людей с ограниченными возможностями и пенсио-
неров района. В апреле и мае, в выходные дни 2022 года преподаватели работали 
волонтерами в пункте временного расположения беженцев, расположенном на 
территории села Кинель-Черкассы в санатории «Колос». Силами учащихся и препо-
давателей ДШИ для беженцев были организованы концерты и спектакли. Успешно 
осваиваются методики социального партнерства на основе двустороннего договора 
о творческом сотрудничестве с общеобразовательными школами и учреждениями 
социального обслуживания Кинель-Черкасского района.

Детская школа искусств выпустила из своих стен сотни творчески одаренных 
детей. Некоторые выпускники, окончив учебные заведения, вернулись в район, ра-
ботают в детской школе искусств и других организациях культуры и просвещения. 
Каждому из них близость к искусству помогла определить жизненный путь.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ 
ПРОЕКТ ПРИДАЕТ 
БОЛЬШОЕ ЗНАЧЕНИЕ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОМУ 
РОСТУ ПЕДАГОГОВ

ни к мастерству» и Открытого детского фестиваля 
театрального творчества «Театралия». В 2022 году 
257 учащихся удостоились различных наград этих 
конкурсов. 

«В основе конкурсной деятельности нашей шко-
лы лежит принцип создания среды для раскрытия 
творческих способностей детей, – отмечает дирек-
тор ДШИ Наталья Колесникова. – Конкурсная дея-
тельность способствует развитию одаренных детей, 
повышает их мотивацию к совершенствованию, до-
стижению новых целей, а в дальнейшем и к продол-
жению профессионального обучения».Исторически 
сложилось проведение фольклорных праздников 
в рамках цикла «Родники земли Российской» для 
школьников района. С неизменным успехом на лю-
бых мероприятиях проходят выступления детских 
коллективов народной песни «Калинка», «Тимашев-
ские ребятушки», «Земляниченька», «Зорюшка». 
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Наставники помогают молодым педагогам в их профессиональном становлении   
В самарской школе-интернате №136 для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья программа 
наставничества реализуется уже третий год. Работа с «особенными» детьми требует нестандартных подходов. Наиболее 
опытные педагоги берут под свое крыло тех, кто только пробует свои силы в новой сфере.  
Дарья ТУЛЕЙКИНА

Работа на результат
В каждом из десяти классов школы 

педагоги, выполняющие функции клас- 
сного руководителя и воспитателя, ста-
новятся наставниками обучающихся. Они 
готовят ребят к предметным олимпиадам 
и творческим конкурсам, социально зна-
чимым проектам и другим мероприятиям. 
Благодаря такой поддержке и сопрово-
ждению многие воспитанники достигают 
высоких результатов, становятся победи-
телями и призерами интеллектуальных и 
творческих состязаний.

Одним из направлений внеурочной де-
ятельности и дополнительного образова-
ния является участие обучающихся с ОВЗ 
в театральной деятельности. Валентина 
Ночевнова руководит театральной студи-
ей «Петрушкин Балаган», где занимаются 
учащиеся 4 «А» и 4 «Б» классов. 

Творческий детский коллектив студии 
неоднократно становился победителем 
различных конкурсов. Постановку «Куроч-
ка Ряба» отметили дипломом победителя 
третьей степени на городском фестивале 
школьных постановок «Весь мир – театр … 
и дети в нем актеры» в номинации «Драма-
тический спектакль». 

Дипломом за второе место ребят на-
градили за участие в творческом конкурсе, 
посвященном Году народного искусства и 
нематериального культурного наследия 
народов России «Наследники традиций».

Ученики 3 «Б» класса, классным руко-
водителем и наставником которых являет-
ся Елена Козлова, – постоянные участники 
олимпиадного движения на платформе 
«Учи.ру». Среди их достижений – грамоты 
за участие во всероссийской онлайн-олим-
пиаде по математике и победы в олимпи-
адах по русскому языку и шахматам.

Мастерство – из рук в руки

Опыт – молодым
В текущем учебном году Программа на-

ставничества в школе реализуется по двум 
направлениям: «педагог-педагог» и «педагог-
ученик». Наставники есть не только у молодых 
специалистов, не имеющих опыта работы, но и 
у тех, кто по разным причинам несколько лет не 
участвовал в образовательном процессе. А так 
как учреждение имеет статус интерната, то и 
работают здесь люди многих педагогических 
профессий. Это учителя, воспитатели, педа-
гоги дополнительного образования, учителя-
логопеды, педагоги-психологи и учителя-де-
фектологи.

1 сентября 2022 года в коллектив влились 
два педагога: учитель начальных классов Еле-
на Мишустина и учитель физкультуры и воспи-
татель Ирина Туркина. Их наставниками стали 
учитель высшей квалификационной категории 
Гаяне Ягудина, учитель высшей квалификаци-
онной категории Людмила Пономарева и вос-
питатель первой квалификационной катего-
рии Валентина Ночевнова. 

Наставники и наставляемые работают в 
тесном контакте. Опытные педагоги посещают 
уроки и занятия своих подопечных, пригла-
шают их на свои уроки и внеклассные меро-
приятия. Наставники помогают в написании 
программ по предметам и курсам внеурочной 
деятельности, консультируют по работе с ро-
дителями особенных детей, в выборе курсов 
повышения квалификации, помогают в подго-
товке к участию в конкурсах профессионально-
го мастерства.

Ольга Мальцева, 
директор школы-интерната №136 
для обучающихся с ограниченными 
возможностями здоровья (Самара):
- Наставничество – это серьезная под-
держка для молодого или вновь при-
бывшего специалиста. Наставник учит 
эффективно использовать свои ресурсы, 
помогает в самоопределении и развитии 
в профессии. В нашей школе есть своя 
специфика, опытные педагоги делятся 
с подопечными лучшими современными 
образовательными технологиями и мето-
диками, применяемыми именно при рабо-
те с детьми с особыми образовательными 
потребностями. 

ПЕДАГОГИ, ВЫПОЛНЯЮЩИЕ 
ФУНКЦИИ КЛАССНОГО 
РУКОВОДИТЕЛЯ И ВОСПИТАТЕЛЯ, 
СТАНОВЯТСЯ НАСТАВНИКАМИ  
В КАЖДОМ ИЗ ДЕСЯТИ КЛАССОВ 
ШКОЛЫ 

Наставник Г.М.Ягудина и наставляемый 
Е.В.Мишустина обсуждают открытый урок

Наставник Л.Б.Пономарева консультирует 
молодого педагога И.Г.Туркину

В.Т.Ночевнова и И.Г.Туркина, наставник 
и наставляемый, результаты конкурса 
профессионального мастерства
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Социальное партнерство как эффективный инструмент 
трудоустройства выпускников   
На прошедшей в начале марта инклюзивной ярмарке вакансий, ежегодно организуемой Ассоциацией «Десница», 
была приведена существенная статистика: если средний показатель трудоустроенных инвалидов в стране составляет 
5%, а в Самарской области – 2%, то в школе-интернате села Старый Буян Красноярского района он дорос до 90-95%. 
Колоссальный результат, который можно назвать прорывным в коррекционной педагогике, достигнут благодаря 
многолетнему системному труду, проводимому в школе-интернате директором, кандидатом педагогических 
наук, Почетным работником общего образования РФ Ольгой Галкиной. За годы работы в статусе инновационной 
площадки школа-интернат накопила значительный опыт по сопровождению профессионального самоопределения 
обучающихся с ограниченными возможностями здоровья. 
Людмила МАРТОВА

В дружественном социуме
Создание условий для участия социаль-

ных партнеров в профессиональном образо-
вании – ключевая часть программы учебного 
заведения. По мнению Ольги Галкиной, только 
в сотрудничестве с представителями учреж-
дений СПО и работодателями можно решить 
социальную задачу, связанную с занятостью 
выпускников школы-интерната. Для реали-
зации этой цели в школе была разработана 
уникальная модель «Куб навигаций», направ-
ленная на формирование у детей готовности к 
дальнейшему обучению в учреждениях СПО, 
трудоустройству, самозанятости в постшколь-
ный период. Программа, состоящая из 16 
кейсов, включает как раз взаимодействие с 
работодателями, социальное партнерство, ме-
тодическое сопровождение педагогов, формы 
наставничества, выстраивание карьеры уча-
щихся. Модель школы «Куб навигаций» соот-
носится с приоритетами национального про-
екта «Образование». 

Ольга Галкина, 
директор Школы-
интерната села Старый Буян 
Красноярского района:
- Сегодня на рынке труда Са-
марской области создано еди-
ное инновационно-поисковое 
пространство в сфере профес-
сионального самоопределения 
обучающихся с ограниченными 
возможностями здоровья. Со-
циальное партнерство обеспе-
чивает нашим воспитанникам 
максимально возможную само-
стоятельность и успешную ин-
теграцию в родное сообщество. 
Наша политика заключается в 
том, чтобы выпускники не оста-
вались на иждивении государ-
ства, избежали поступления в 
психоневрологические интер-
наты, а, наоборот, обрели про-
фессию, зарабатывали и платили 
налоги государству.

ШКОЛА ВНЕСЕНА  
В ФЕДЕРАЛЬНЫЙ РЕЕСТР  
«100 ЛУЧШИХ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ 
ОРГАНИЗАЦИЙ РОССИИ» 

Сотрудничество в пользу детей Системная мотивация 
Педагогический коллектив стре-

мится к тому, чтобы работа по проф-
ориентации сопровождалась прак-
тическими занятиями, помогающими 
воспитанникам сформировать пред-
ставление о будущей профессии. 
Ученикам рассказывают о востребо-
ванности специалистов со средним 
профессиональным образованием, 
об экономической целесообразности 
получения СПО. Социально-трудовая 
адаптация охватывает весь период обу- 
чения с начальной школы. А уже с  
6 класса в школьных мастерских ребята 
знакомятся с навыками рабочих специ-
альностей, пробуют себя в швейном, 
кулинарном, столярном деле, учатся 
сборке и ремонту мебели, познают 
разные виды сельскохозяйственного 
труда. Предпрофильная подготовка ре-
ализуется по направлениям «Фермер-
ское хозяйство» (сельскохозяйствен-
ный профиль), «Строительство от А до 
Я» (столярное дело), «Сам себе моде-
льер» (швейный профиль). В сотрудни-
честве с социальными партнерами про-
водятся профессиональные пробы и 
подготовка младшего обслуживающе-
го персонала по 20 рабочим профилям. 
Итоговая аттестация обучающихся 9-х 
классов проводится в форме публично-
го экзамена, с учетом требований де-
монстрационного экзамена в системе 
СПО и конкурса «Абилимпикс» и обяза-
тельно с участием внешних экспертов – 
преподавателей колледжей и техни-
кумов, работодателей, общественных 
организаций людей с инвалидностью, 
родителей. 

«Такое сотрудничество помогает 
успешной социализации выпускников, 
повышает престиж среднего профес-
сионального образования в глазах уча-
щихся и, как следствие, способствует их 
мотивации к получению профессии», – 
отмечает Ольга Владимировна. 

Общественная открытость
Привлечению внимания социальных 

партнеров способствуют школьная по-
литика «открытых дверей», ярмарки ва-
кансий, круглые столы, конференции, 
где происходит информационный обмен 
между заинтересованными сторонами. 
Потенциальные работодатели становятся 
участниками мероприятий, нацеленных 
на решение задач инклюзивного образо-
вания. В сотрудничестве с Кошкинским 
губернским техникумом школа апробиру-
ет и внедряет инновационные элементы в 
систему сопровождения профессиональ-
ного самоопределения обучающихся. Ор-
ганизовано проведение мастер-классов 
для педагогов СПО и школы-интерната по 
модернизации образовательной области 
«Технология» в соответствии с требовани-
ями ФГОС.

Более пяти лет школа-интернат работа-
ет в статусе Регионального образователь-
ного центра по обучению детей с ограничен-
ными возможностями здоровья. В 2018 году 
старобуянская школа заняла 1 место в реги-
ональном этапе Всероссийского конкурса 
«Лучшая инклюзивная школа» (номинация 
«Лучший ресурсно-методический центр»). 
Обобщенный опыт школа-интернат актив-
но транслирует в профессиональном со-
обществе. С 2019 года на базе школы даны 
консультации более чем 50 педагогическим 
работникам, проведены шесть открытых 
педагогических советов с участием 250 учи-
телей, три научно-практических семинара 
для руководителей, заместителей руково-
дителей и педагогов образовательных ор-
ганизаций по проблемам предпрофильной 
подготовки, формирующей осознанное от-
ношение учеников к построению трудовой 
карьеры. Чтобы оценить адаптацию вы-
пускников в постшкольный период, в тече-
ние трех лет проводятся мониторинговые 
исследования. По вопросам интернатного 
сопровождения воспитанников удачно на-
лажено партнерство с Кошкинским губерн-
ским техникумом. 

За качество жизни
Сложно сосчитать всех учеников, ко-

торым дала путевку в жизнь старобуян-
ская школа-интернат. Сохраняя традиции 
и тепло открытого дома для ребят, школа 
ежегодно организует вечер встречи вы-
пускников. Бывшие ученики делятся опы-
том обучения в профессиональных органи-
зациях и работы на предприятиях. 

«Выпускники дают школе самую на-
дежную обратную связь: их слова имеют 
для наших сегодняшних учеников совсем 
другой вес, нежели слова мамы или учи-
теля. Ведь перед ними взрослые и часто 
состоявшиеся люди, вышедшие совсем на 
другую, большую орбиту, но когда-то стар-
товавшие с этой же планеты, сидевшие в 
тех же классах. Эти встречи влияют на фор-
мирование профессионального самоопре-
деления наших воспитанников», – подчер-
кивает Ольга Владимировна.

В стремлении обеспечить учащимся 
«достойное существование» школа до-
билась высоких результатов. Более 25 лет 
отдано на реализацию инновационных 
программ, преобразование формы и со-
держания образования, налаживание 
конструктивного диалога с социальными 
партнерами – организациями Самарского 
региона. Детям Старобуянской школы-
интерната повезло, что в свое время сюда 
пришла Ольга Галкина, которая, помимо 
научного интеллекта, обладает талантом 
менеджера, организатора, высоким уров-
нем эмпатии. И конечно, за цифрой «95% 
трудоустройства» стоит не только показа-
тель эффективности руководителя и его 
команды, но и самое настоящее подвиж-
ничество, спасение каждого воспитан-
ника от тяжкого существования в пользу 
полноценной жизни.

Инновация позволила создать систему подго-
товки и сопровождения воспитанников на регио-
нальном рынке труда в паутине соучастия «школа – 
колледж (СПО) – трудоустройство – адаптация в 
дружественном социуме». 

Сегодня школа активно сотрудничает с соци-
альными партнерами, в числе которых – «Ассоци-
ация Десница» (председатель правления Евгений 
Печерских), Самарская региональная обществен-
ная организация детей-инвалидов, инвалидов 
с детства и их семей «Интеллект» (председатель 
Елена Головинская), Самарский губернский тех-
никум (директор Алексей Козлов ). Большую под-
держку школе-интернату оказывают учрежде-
ния СПО и предприятия Красноярского района. В 
практику совместной деятельности вошли посе-
щения детьми этих организаций. По словам Ольги 
Галкиной, представители различных учреждений 
сознают значение трудоустройства детей с ОВЗ, 
участвуют в занятиях по их профессиональной 
ориентации и социализации.

ЗА ЦИФРОЙ «95% ТРУДОУСТРОЙСТВА ВЫПУСКНИКОВ ШКОЛЫ» 
СТОИТ НАСТОЯЩЕЕ ПОДВИЖНИЧЕСТВО 
РУКОВОДИТЕЛЯ И ЕГО КОМАНДЫ

8786

м а р т  2 0 2 3 м а р т  2 0 2 3

О
Б

Р
А

З
О

В
А

Н
И

Е
 П

Е
Р

В
Ы

Й
 В

 Б
И

З
Н

Е
С

Е
 И

 В
Л

А
С

Т
И

   



с эфирами на трех телеканалах и трех 
радиостанциях, с собственным сайтом и 
армией подписчиков во всех социальных 
сетях.

«ГТРК «Самара» – потрясающий кол-
лектив, один из лучших, а возможно, и 
лучший коллектив ВГТРК», – отметил 
генеральный директор ВГТРК Олег До-
бродеев. – Успехи компании подтверж-
даются цифрами, рейтингами, любовью и 
уважением наших сограждан. Самарское 
телевидение – уникальное, единствен-
ное, оно работает во всех средах веща-
ния, на всех телерадиоканалах ВГТРК».

Всегда оставаясь беспристрастным 
наблюдателем, телевидение сохранило 
для поколений главные события эпохи: 
великие спортивные и военные победы, 
научные открытия, трудовые подвиги, 
лица современников. Неукротимый твор-
ческий заряд сотрудников, огромное же-
лание коллектива покорять новые техни-
ческие и цифровые вершины – не это ли 
доказательство молодости самарского 
ТВ?

Дмитрий Азаров, 
губернатор Самарской области:
- ГТРК «Самара» во многом формирует лидерство региона, вне-
дряя самые современные технологии. И, конечно, во многом яв-
ляется брендом Самарской области. Здесь по-настоящему циф-
ровая среда, которая сегодня соответствует нашему цифровому 
будущему.

Рифат Сабитов, 
заместитель генерального директора – руководитель 
регионального департамента ВГТРК, председатель 
комиссии по развитию информационного сообщества, СМИ 
и массовых коммуникаций Общественной палаты России:
- ГТРК «Самара» (я абсолютно искренне говорю об этом!) при-
знана лучшей, самой передовой компанией в нашем большом 
холдинге. Стоит отметить, что и Национальная ассоциация теле-
радиовещателей в свое время признала ГТРК «Самара» лучшей 
региональной телерадиокомпанией. Это действительно вы-
сокая оценка, реально оценивающая труд всех наших коллег 
ГТРК «Самара». Сегодня компания находится в тренде и даже 
опережает вызовы, которые диктует и бросает нам время, наши 
конкуренты. И я очень рад, что сегодня это самая технически ос-
нащенная компания.

Елена Крылова, 
директор ГТРК «Самара»:
- Телевидение – как культура, как религия, как философия. Не-
сколькими поколениями телевизионщиков, многолетним тру-
дом, интеллектом, душой, вовлеченностью в создание того, что 
называется телеискусством, оно было сформировано как рели-
гия. Приходя сюда, ты не мог не впитать, не вкусить этого с само-
го начала.

ГТРК «САМАРА» – ОДИН  
ИЗ ЛИДЕРОВ БОЛЬШОЙ СЕМЬИ 
ХОЛДИНГА ВГТРК, С ЭФИРАМИ 
НА ТРЕХ ТЕЛЕКАНАЛАХ И ТРЕХ 
РАДИОСТАНЦИЯХ, С СОБСТВЕННЫМ 
САЙТОМ И АРМИЕЙ ПОДПИСЧИКОВ 
ВО ВСЕХ СОЦИАЛЬНЫХ СЕТЯХ

ЗА ШЕСТЬ С ПОЛОВИНОЙ 
ДЕСЯТИЛЕТИЙ САМАРСКАЯ 
КОМПАНИЯ ПЕРЕЖИЛА 
НЕСКОЛЬКО ГЛОБАЛЬНЫХ 
ТРАНСФОРМАЦИЙ

Хранитель эпохи
12 марта 1958 года в эфир вышла первая передача областного телевидения 
12 марта 1958 года произошло настоящее чудо – именно так в то время воспринималось черно-белое 
изображение на экранах домашних телевизоров. В тот момент жители Куйбышевской области стали 
не просто зрителями первого эфира, а свидетелями рождения целой отрасли. Молодое искусство 
кардинально изменило мировосприятие многих поколений. 
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ, фото предоставлено ГТРК «Самара»

Неизменной с годами остается главная 
ценность, ради которой трудились и трудят-
ся целые поколения телевизионщиков, – 
зритель и его интересы. Телевидение – бес-
конечное поле для экспериментов: техниче-
ских, творческих, социальных. ГТРК «Сама-
ра», неоднократно признававшаяся лучшей 
в стране по многим направлениям, всегда 
находилась в авангарде прогресса. И мы не 
устаем совершенствоваться вместе. Вместе 
с вами, дорогие телезрители!

Куйбышевская студия телевидения 
сформировала мощную плеяду выдаю-
щихся журналистов, режиссеров, сце-
наристов, операторов и ведущих. Новое 
искусство начиналось с единственной 
передачи. Сегодня ГТРК «Самара» – ме-
диакомпания, распространившая свое 
влияние далеко за пределы эфира и 
границ области. Уникальная професси-
ональная школа остается фундаментом 
ГТРК «Самара», голос которой сегодня 
слышен во всех информационных сре-
дах.

65 лет – для телевидения вовсе не 
пенсионный возраст. Чудо в том, что вре-
мя только омолаживает эту удивитель-
ную сферу. За шесть с половиной деся-
тилетий самарская компания пережила 
несколько глобальных трансформаций, 
превратившись в универсальное медиа, 
которое можно не только смотреть, а 
еще и слушать, читать, комментировать 
и даже становиться участником событий. 
Сегодня самарская компания – один из 
лидеров большой семьи холдинга ВГТРК, 
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Пензенский социально-педагогический колледж, одно из ведущих образовательных 
учреждений региона, в марте 2023 года празднует 100-летний юбилей
Сегодня в колледже на очном и заочном отделениях обучается 1241 студент. Коллектив сотрудников 
насчитывает 92 человека. Возглавляет солидное учебное заведение на протяжении 23 лет  
Людмила Петрова – кандидат педагогических наук, почетный работник среднего профессионального 
образования Российской Федерации, заслуженный работник образования Пензенской области.    
Ирина АЛЕКСАНДРОВА

Людмила Петрова,  
директор ГАПОУ «Пензенский 
социально-педагогический 
колледж»: 
- Примечательно, что, получив 
образование, наши недавние вы-
пускники с удовольствием воз-
вращаются в родной колледж 
уже преподавателями. Сегодня 
здесь начинают свой професси-
ональный путь сразу 8 молодых 
специалистов – бывшие студен-
ты ПСПК. Творческий потенциал, 
любовь к профессии помогают 
им активно участвовать в жизни 
учебного заведения, быстро пе-
ренимать педагогический опыт 
наставников.

ПЕНЗЕНСКИЙ 
СОЦИАЛЬНО-
ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ 
КОЛЛЕДЖ ВХОДИТ 
В ТОП-10  
ПО РЕГИОНУ СРЕДИ 
УЧРЕЖДЕНИЙ СПО

Стратегия лидерства

Пензенский социально-педагогический 
колледж входит в топ-10 по региону среди уч-
реждений СПО. Таких успехов удается дости-
гать благодаря высокому профессионализму 
педагогического коллектива, где каждому 
созданы все условия для профессионального 
и творческого роста. Сегодня здесь трудят-
ся 12 кандидатов наук, 17 преподавателей, 
имеющих различные звания: заслуженный 
работник образования, отличник просвеще-
ния, почетный работник профессионального 
образования и др. А вместе они составляют 
сплоченную команду профессионалов, кото-
рая в Год педагога и наставника заслуживает 
особых слов благодарности. 

Колледж служит Федеральной иннова-
ционной площадкой Института изучения 
детства, семьи и воспитания РАО, Федераль-
ной экспериментальной площадкой ФИРО  
РАНХиГС, а также региональной инноваци-
онной площадкой Института регионального 
развития Пензенской области

С 2019 года на базе колледжа созданы семь 
мастерских по реализуемым программам, от-
крыты лаборатории для специальности «Пе-
дагогика дополнительного образования» на 
базе Кванториума «НЭЛ», для специальности 
«Преподавание в начальных классах» на базе 
школы №66 им. В.А.Стукалова, для специаль-
ности «Дошкольное образование» в детском 
саду №19 Пензы.

В течение многих лет в колледже внедряются 
передовые инновационные идеи, возникают но-
вые специальности, совершенствуются професси-
ональные компетенции. Это позволяет повышать 
интерес школьников к получению профессий и спе-
циальностей, некоторые из которых можно полу-
чить только в этом учебном заведении. Это, напри-
мер, специальности «Педагогика дополнительного 
образования» и «Документационное обеспечение 
управления и архивоведение».

Под руководством Людмилы Николаевны Пе-
тровой и студенты, и педагоги учебного заведения 
постоянно становятся призерами и победителями 
конкурсов различного уровня, в том числе в обще-
российском масштабе. В копилке наград колледжа – 
звание лауреата в конкурсе «Лучшие колледжи Рос-
сийской Федерации», знак Всероссийского конкурса 
«100 лучших товаров», диплом победителя Откры-
того публичного всероссийского смотра-конкурса 
профессиональных организаций на лучшую орга-
низацию физкультурно-спортивной работы среди 
студентов и многие-многие другие.

В 2019 году Пензенский социально-педагоги-
ческий колледж занесен на Доску почета России 
за высокие показатели, социально-экономическую 
значимость в регионе, устойчивые позиции надеж-
ности и конкурентоспособности. А в нынешнем 
учебном году стал обладателем гранта в форме 
субсидии из федерального бюджета на финансиро-
вание обучения по основным программам профес-
сионального образования «Вожатый».

П Р И В О Л Ж С К И Й  Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Й  О К Р У Г

Олег Мельниченко,
губернатор Пензенской области: 
- Пензенская область уверенно 
идет вперед. Строятся новые объ-
екты, открываются производ-
ственные линии и рабочие места, 
ремонтируются больницы и дороги, 
реализуются нацпроекты. Сегодня 
мы нацелены не просто на сохра-
нение завоеванных экономических 
позиций, но и на дальнейшее ин-
тенсивное развитие всех отраслей и 
сфер деятельности.  

Основа экономики региона – промышленность.  
По индексу промышленного производства Пензенская 
область занимает второе место среди регионов ПФО

Достойные результаты и в АПК: по объему оборота 
сельскохозяйственных организаций область занимает 
второе место среди регионов ПФО с показателем 
123,6 млрд рублей. В 2022 году сельскохозяйственным 
товаропроизводителям было перечислено  
2,2 млрд рублей средств государственной поддержки. 
Уверенными темпами развивается малый и средний 
бизнес, растет инвестиционная привлекательность 
региона, реализуются нацпроекты во всех сферах 
экономической и общественной жизни. 
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Под надежной защитой
Центр служит основной лечебно-диагностической и организационно-
методической базой при оказании медицинской помощи больным 
инфекционными, дерматовенерологическими заболеваниями и ВИЧ-
инфекцией, осуществляет профилактическую деятельность, включающую 
проведение дезинфекционных мероприятий.  
Ирина АЛЕКСАНДРОВА

ПУВА-терапии и облучения узкополосным спек-
тром ультрафиолетового диапазона, одна из по-
следних моделей барокамеры позволяет про-
водить сеансы гипербарической оксигенации. В  
условиях дневного стационара в системе ОМС вне-
дрено лечение больных псориазом с применением 
генно-инженерных биологических препаратов. 

В последние несколько лет благодаря усилен-
ному вниманию правительства региона Пензен-
ский областной клинический центр сумел провести 
мощную модернизацию, оснастив это лечебное уч-
реждение современнейшей медтехникой и освоив 
передовые технологии. 

Отделение функциональной диагностики 
значительно ускорило и делает сегодня более 
качественной диагностику заболеваний. Тому 
способствует современная аппаратура: цифровая 
флюорография и компьютерная томография, уль-
тразвуковое исследование, эластометрия печени, 
электрокардиография, эндоскопические методы 
исследования с фиброгастроскопией и ректорома-
носкопией.

В разгар пандемии центр оснастили рентгенов-
ским цифровым портативным аппаратом для мони-
торинга изменений в легких у тяжелых больных с 
COVID-19 и пневмонией, портативным УЗИ-аппара-
том для исследования тяжелых больных в ОРИТ и 
боксах, стационарным УЗИ-аппаратом экспертного 
класса.

В ПОСЛЕДНИЕ 
НЕСКОЛЬКО ЛЕТ 
ПЕНЗЕНСКИЙ 
ОБЛАСТНОЙ 
КЛИНИЧЕСКИЙ ЦЕНТР 
ПРОВЕЛ МОЩНУЮ 
МОДЕРНИЗАЦИЮ, 
ОСНАСТИЛСЯ 
СОВРЕМЕННЕЙШЕЙ 
МЕДТЕХНИКОЙ  
И ОСВОИЛ 
ПЕРЕДОВЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ

Сергей Рыбалкин,  
главный врач ПОК ЦСВМП: 
- Олег Мельниченко еще в качестве врио 
губернатора с первых дней уделял повы-
шенное внимание оказанию медицин-
ской помощи больным с коронавирусной 
инфекцией. Губернатор инициировал во-
прос перед президентом РФ В.Путиным 
о необходимости строительства нового 
корпуса на 120 коек. Благодаря участию 
правительства был закуплен современ-
ный компьютерный томограф для центра 
специализированных видов медицин-
ской помощи, принято решение о начале 
строительства лабораторного корпуса. В 
это сложное время борьбы с коронави-
русной инфекцией мы чувствовали по-
мощь, поддержку и понимание нашего 
губернатора.

В июне 2020 г. в соответствии с указом 
президента РФ за большой вклад в 
борьбу с COVID-19, самоотвержен-
ность и высокий профессионализм 
награждены орденом Пирогова глав-
ный врач ПОКЦ СВМП  С.Б.Рыбалкин и 
заместитель главного врача по меди-
цинской части, главный внештатный 
специалист МЗ ПО по инфекционным 
болезням  кандидат медицинских 
наук Д.Ю.Курмаева.  Девяти меди-
цинским работникам Центра объяв-
лена благодарность президента РФ. 
За высокие показатели работы на 
Галерею Славы и Почета Пензенской 
области занесены Пензенский об-
ластной клинический центр специ-
ализированных видов медицинской 
помощи и  Д.Ю.Курмаева.

В разгар пандемии коллектив Центра сумел 
в сжатые сроки перестроить работу благодаря 
принятию четких организационных решений по 
деятельности всех подразделений и служб в сло-
жившихся условиях. Немаловажным шагом было 
строительство трех кислородных подстанций, что 
позволило обеспечить больных с COVID-19 кисло-
родом в необходимом количестве. В тот период 
были внедрены современные методы диагностики 
и самые эффективные средства и методики лече-
ния больных с новой коронавирусной инфекцией, 
совершенствовалась реанимационная помощь, 
отделение увеличилось до 80 коек. Были органи-
зованы койки долечивания, создан обсерватор, 
оказывалась активная консультативная помощь 
ковидным стационарам. Медицинское учрежде-

Возглавляет Центр заслуженный врач 
Российской Федерации, главный внештатный 
специалист по дерматовенерологии и косме-
тологии министерства здравоохранения Пен-
зенской области, врач-дерматовенеролог выс-
шей категории, кандидат медицинских наук, 
доцент кафедры микробиологии, эпидемио-
логии и инфекционных болезней Пензенского 
медицинского института, заведующий курсом 
дерматовенерологии, депутат законодатель-
ного собрания Пензенской области, почетный 
гражданин Пензы Сергей Рыбалкин. 

Уникальность учреждения – в постоянном 
интегрировании деятельности инфекционной 
службы, Центра по профилактике и борьбе со 
СПИД, дерматовенерологической службы, ла-
бораторной системы и системы профилактики 
инфекционных заболеваний (с дезинфекцион-
ной станцией).

Интеграция помогает быстро и в комплек-
се решать самые сложные проблемы, связан-
ные со здоровьем жителей области, например, 
оказывать высокотехнологичную помощь с 
применением последних европейских мето-
дик стационарным больным с тяжелыми дер-
матологическими заболеваниями, вирусными 
гепатитами.

В структуре учреждения работает 
круглосуточный стационар мощностью   
330 коек, дневной стационар, в кото-
ром медицинская помощь оказывается 
больным с кожными и инфекционными 
заболеваниями, а также три поликли-
нических отделения, центр реанимации 
и интенсивной терапии, централизован-
ная диагностическая лаборатория, ла-
боратория диагностики ВИЧ-инфекции 
и СПИД индикаторных болезней.

Отделение реанимации и интенсив-
ной терапии оснащено современной 
аппаратурой для жизнеобеспечения 
тяжелобольных пациентов. В состав 
отделения реанимации входит и отде-
ление гравитационной хирургии, где 
проводятся процедуры плазмофереза, 
лазерное и ультразвуковое облучение 
крови, внедрены экстракорпоральные 
методы детоксикации. В комплексном 
лечении больных с дерматологически-
ми и инфекционными заболеваниями 
активно применяются физиотерапевти-
ческие методы (традиционные и специ-
ализированные по профилю учрежде-
ния), имеются современные кабины для  

ние стало главным ковидным госпиталем 
для госпитализации больных преимуще-
ственно с тяжелым течением заболева-
ния, детей и беременных женщин. 

За три года – с 2020-го по 2022-й – в 
стационаре пролечено 22550 больных с 
коронавирусной инфекцией.

В сентябре 2022 года в учреждении 
была построена и сдана в эксплуатацию 
новая лаборатория, оснащенная высоко-
технологичным медицинским оборудо-
ванием. Таким образом, в Пензенской об-
ласти создана мощная диагностическая 
структура, которая в случае неблагопо-
лучной эпидемиологической обстановки 
в регионе позволит решить задачи цен-
трализованного выполнения микробио-
логических лабораторных исследований. 

На базе лаборатории проводятся все 
виды исследований, направленные на 
установление этиологического фактора 
инфекционных заболеваний, оценку со-
стояния пациента и мониторинг тера-
пии (гематологические, биохимические, 
коагулологические, химико-микроско-
пические). Программное обеспечение 
анализаторов на современном этапе ре-
гулярно обновляется с учетом изменений 
в номенклатуре микроорганизмов, появ-

ления новых тест-систем, антибиотиков и 
стандартов интерпретации чувствитель-
ности к ним, а также новых технических 
решений, позволяющих получать луч-
шие результаты диагностики.

Приборы объединены в единое ин-
формационное пространство, что по-
зволит внедрить электронный доку-
ментооборот, а также оптимизировать 
управление данными пациента. Сегодня 
лаборатория Пензенского областного 
клинического центра способна при не-
обходимости взять на себя выполнение 
всех дорогостоящих и редких клиниче-
ских исследований для всех медоргани-
заций Пензы и Пензенской области.

Пензенский областной клинический центр специализированных видов 
медицинской помощи – одно из ведущих учреждений здравоохранения 
Пензенской области 
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Участие в нацпроектах предоставляет равные 
возможности для обучения и столичным,  
и отдаленным школам    
В двух отдельно стоящих корпусах лицея рабочего поселка 
Земетчино Пензенской области обучается 700 школьников. 
Отдаленность от областного города не мешает школьникам 
получать качественные знания, успешно поступать в вузы и средние 
профессиональные учебные заведения, активно участвовать  
в реализации региональных и федеральных проектов.   
Ирина АЛЕКСАНДРОВА

Возглавляет учебное заведение Ольга Паньки-
на – эффективный руководитель и опытный педа-
гог. В коллективе 46 педагогических работников, в 
том числе восемь педагогов-наставников, облада-
ющих глубокими знаниями предмета и солидным 
опытом воспитательной работы. Это Н.Н. Федото-
ва, Н.А. Усанчикова, Т.А. Бернякова, Т.И. Кузнецо-
ва, Н.И. Первушина, В.И. Жбанчикова, А.В. Разова,  
Т.Н. Шаныгина, Н.Ю. Быстрова, Н.В. Романова. За-
слуги педагогов высоко оценены: все они награж-
дены почетными грамотами Министерства обра-
зования РФ, Н.Н. Федотова удостоена нагрудного 
знака «Почетный работник общего образования 
РФ», Т.А. Бернякова – знака «Почетный работник 
общего образования РФ». В учебном заведении 
большая копилка наград школьников за различ-
ные достижения в учебе, спорте и творчестве.

Итоги государственной аттестации в 2022 году 
показали, что аттестаты о среднем общем образо-
вании получили 100% выпускников лицея, причем 
четверо из них – с отличием. Есть и стобалльный 
результат по русскому языку.

Ольга Панькина,  
директор МБОУ «Лицей»  
р.п. Земетчино:
- Школьный музей «Боевой славы» ли-
цея – партнер «Музея Победы»: в 2020 
году он прошел добровольную серти-
фикацию в рамках долгосрочной про-
граммы развития «Школьный Музей 
Победы».

В КОЛЛЕКТИВЕ 
46 ПЕДАГОГИЧЕСКИХ 

РАБОТНИКОВ,  
В ТОМ ЧИСЛЕ ВОСЕМЬ 

ПЕДАГОГОВ-НАСТАВНИКОВ

В рамках регионального проекта 
«Успех каждого ребенка» национального 
проекта «Образование» лицей поселка 
Земетчино в 2022 учебном году принял 
участие в реализации мероприятий «Соз-
дание новых мест» в образовательных 
организациях различных типов для реа-
лизации дополнительных общеразвива-
ющих программ всех направленностей.

Во всех школах России в рамках на-
ционального проекта «Образование» от-
крываются «Точки роста». В земетчинском 
лицее «Точка роста» имеет естественно-
научную направленность. Министру обра-
зования Пензенской области А.Комарову, 
посетившему учебное заведение, ребята 
продемонстрировали роботов, а также 
показали специально подготовленный 
музыкальный номер с ними. Министр с 
удовлетворением отметил, что занятия в 
«Точке роста» дают ребятам возможность 
развивать исследовательские и аналити-
ческие навыки, необходимые для форми-
рования активной гражданской позиции. 

В рамках федерального проекта 
«Успех каждого ребенка» нацпроекта 
«Образование» в 2022 году во втором кор-
пусе лицея осуществлен капитальный 
ремонт спортивного зала и раздевалки 
на общую сумму 1,3 млн рублей. 

Все уроки, занятия внеурочной дея-
тельности и дополнительного образова-
ния, спортивные мероприятия проводят-
ся в спортзале лицея. Руководство лицея 
активно использует внедрение в прак-
тику здоровьесберегающих технологий, 
пропаганду здорового образа жизни .

В школе создан музей, посвященный 
героям Великой Отечественной войны 
1941-1945 гг. и представленный их лич-
ными предметами. В частности, музей 
славен именем Героя Советского Союза 
Алексея Ивановича Рензаева – именно 
с него и начался сбор материалов для 
школьной экспозиции. Музей – один из 
центров работы по патриотическому вос-
питанию, который посещают не только 
школьники, но и все желающие узнать о 
героях-земляках жители Земетчино.

На уровне российских 
стандартов

Благодаря национальным проектам в Нежинке удается решить многолетние 
проблемы благоустройства и ЖКХ  
Нежинский сельсовет принадлежит к числу самых крупных сельских поселений Оренбургского района.  
Близость к областному центру и комфортность проживания – причины ежегодного прироста населения:  
с 2010 по 2023 год число жителей увеличилось здесь более чем вдвое и составляет 13622 человека.   
Ирина АЛЕКСАНДРОВА

Острой проблемой в сфере ЖКХ был не-
санкционированный сброс жидких бытовых 
отходов на территории села. В 2021 году по-
строен и введен в эксплуатацию канализа-
ционный напорный коллектор, к которому 
подключены имеющиеся локальные сети. В 
2022 году разработаны проекты на ремонт су-
ществующих сетей водоотведения в Нежин-
ке-3, а также строительство дополнительного 
трубопровода, соединяющего эти сети с цен-
тральными. Для выполнения работ админи-
страция сельсовета получила субсидии в рам-
ках подпрограммы «Модернизация объектов 
коммунальной инфраструктуры Оренбургской 
области» государственной программы «Обес-
печение качественными услугами жилищно-
коммунального хозяйства населения Орен-
бургской области».

По той же подпрограмме в 2022 году уда-
лось произвести ремонт части существующе-
го водопровода в селе Нежинка протяжен-
ностью 5,5 км. В текущем году планируется 
выделение местному бюджету средств на 
продолжение работ по ремонту сетей водо-
снабжения. 

В 2022 году в рамках государственной про-
граммы «Развитие культуры Оренбургской об-
ласти» для Дома культуры с. Нежинка приоб-
ретены и введены в эксплуатацию световое и 
звуковое оборудование, приобретены и смон-
тированы кресла в зрительный зал, одежда 
сцены. За счет средств местного бюджета уда-
лось отремонтировать зрительный зал. 

Так благодаря усилиям администрации 
поселения и помощи государственных про-
грамм в Нежинском сельсовете удается ре-
шать серьезные проблемы, повышая качество 
жизни, и уверенно смотреть в будущее.

Наби Османов,  
глава Нежинского 
сельсовета

В состав поселения входят поселок Аэропорт и село 
Нежинка. Здесь одна из лучших в районе школ – Нежин-
ский лицей, детские сады «Золотое зернышко», «Родни-
чок», «Скворушка», а также одна из лучших в области дет-
ская школа искусств. Администрации сельсовета, которую 
возглавляет Наби Бадырович Османов, совместно с Сове-
том депутатов и при поддержке самих нежинцев удается 
решать самые сложные проблемы.

Важнейшие задачи органов местного самоуправле-
ния сельского поселения – обеспечение и повышение 
комфортности условий проживания граждан, развитие 
жилищно-коммунального хозяйства, сети автомобильных 
дорог местного значения. Решать эти задачи стало воз-
можным благодаря национальным проектам и региональ-
ным программам. 

Примером может служить участие сельсовета в про-
екте «Формирование комфортной городской среды» на 
протяжении трех последних лет. В 2021 году удалось вы-
полнить работы по второму этапу благоустройства скве-
ра с. Нежинка. Финансирование осуществлялось за счет 
средств местного, областного и федерального бюджета. 
Сегодня в сквере на велодорожках и тротуарах появилось 
асфальтобетонное покрытие. Здесь же оборудованы три 
спортивные площадки с резиновым покрытием для игры в 
футбол, волейбол и баскетбол, установлены парковые ди-
ваны, скамейки, урны, выполнено озеленение, наружное 
электроосвещение, обустроен водопровод.

Благодаря государственной программе «Охрана окру-
жающей среды Оренбургской области» началась ликвида-
ция стихийной свалки в районе Алебастровой горы. В 2021 
году был подготовлен проект ликвидации свалки, кото-
рый получил положительное заключение государствен-
ной экологической экспертизы. Проектом предусмотрены 
технический этап ликвидации свалки (сбор и захоронение 
отходов) и биологический этап (восстановление почв, по-
садка растений). В 2022 году уже выполнена часть работ по 
реализации проекта. К концу нынешнего года эта огром-
ная и сложная работа должна завершиться.

В СЕЛЕ НЕЖИНКА НАЧАЛОСЬ СТРОИТЕЛЬСТВО НОВОЙ ШКОЛЫ НА 1135 МЕСТ, 
КОТОРОЕ ПЛАНИРУЕТСЯ ЗАКОНЧИТЬ В 2024 ГОДУ. СТРОИТЕЛЬСТВО ПРОВОДИТСЯ 
В РАМКАХ НАЦПРОЕКТА «ОБРАЗОВАНИЕ»

Госпрограммы  
в помощь
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Для блага жителей

Южноуральский сельсовет – муниципаль-
ное образование в Оренбургском районе. Сюда 
входят три населенных пункта: село Южный 
Урал – 4973 человека, разъезд 19 км – 30 че-
ловек, деревня Нижнепавловские Лагеря – 38 
человек.

С 2019 года в селе Южный Урал началось 
обустройство большой парковой зоны. Сегод-
ня это стало излюбленным местом отдыха для 
жителей села: здесь появились прогулочные 
дорожки, спортивная и детская площадки, ска-
мьи, а также добротная летняя сцена. Украшают 
пейзаж статуи лошадей. Всего же на благо-
устройство парка было потрачено 18 млн рублей 
средств федерального и областного бюджетов.

В 2020 году по нацпроекту «Демография» 
в поселении был сдан в эксплуатацию замеча-
тельный дом для малышей – ясли-сад. Его по-
сещают  167 ребятишек. К нему  выстроена двух-
километровая дорога.

По нацпроекту «Комфортная городская сре-
да» в прошлом году в поселении построена   мо-
дульная врачебная амбулатория, а в нынешнем  
капитально отремонтируют к ней   дорогу про-
тяженностью 600 метров.

Владислав 
Коростелев, 
глава сельсовета:  
- Все, что делается, стало 
возможным благодаря ра-
боте всех структур и звеньев 
администрации поселения, 
жителей. Я признателен всем 
работникам администрации, 
социальным, культурным 
учреждениям, депутатам, 
ну и, конечно, администра-
ции Оренбургского района 
и правительству области за 
поддержку в любых самых 
сложных вопросах, понимание 
проблем нашего поселения.

Постоянно увеличивающееся население нуждается 
в образовательных и культурных учреждениях. В сельсо-
вете остро стоит вопрос о новой школе, поскольку старая 
может вместить только 192 ученика, а ее сегодня посе-
щает уже 550 ребят. Поэтому в планах сельсовета – войти 
в ближайшее время в очередную госпрограмму по стро-
ительству новой школы.

А проект нового Дома культуры уже прошел госу-
дарственную экспертизу, значит, и начало его строитель-
ства не за горами.

Каждый год на территории сельсовета ремонти-
руются дороги. В 2022 году, например, был проведен 
капитальный ремонт ул. Дорожной и Набережной, на 
него было потрачено практически 9904386,00 руб., из ко-
торых 2239000,00 – областные средства, остальные – из 
собственного бюджета. В селе Южный Урал лег тротуар 
в наиболее многолюдной части населенного пункта. На 
него было потрачено 2729249,00 руб. также из бюджета 
поселения. 

Значительно светлее стало на улицах в вечерние 
часы. Только в одном 2022 году на установку уличных 
светильников со светодиодными фонарями потрачено 
более 2 млн рублей. 

А вдоль трассы, проходящей рядом с селом, в про-
шлом году установлены шумовые экраны.

За последние годы администрации совместно с советом депутатов удалось 
привлечь на территорию сельсовета значительные средства  
Активное участие администрации Южно-Уральского сельсовета в различных государственных программах 
по повышению качества жизни людей позволяет решать масштабные задачи благоустройства и комфортного 
проживания. В последние годы население в сельсовете постоянно увеличивается. Привлекательность жизни 
создается каждодневными заботами поселковой администрации, которую  уже десять лет возглавляет  
Владислав Коростелев.   
Ирина АЛЕКСАНДРОВА

В 2020 ГОДУ ПО НАЦПРОЕКТУ «ДЕМОГРАФИЯ» В ПОСЕЛЕНИИ 
БЫЛ СДАН В ЭКСПЛУАТАЦИЮ ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫЙ ДОМ 

ДЛЯ МАЛЫШЕЙ – ЯСЛИ-САД. ЕГО ПОСЕЩАЮТ 167 РЕБЯТИШЕК. 
К НЕМУ ПРОЛОЖИЛИ  ДВУХКИЛОМЕТРОВУЮ ДОРОГУ
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Известный миллиардер написал 
трилогию «Империя», презентация 
которой состоялась в 2022 году на 
XVII Санкт-Петербургском междуна-
родном книжном салоне. Одно из тех 
изданий, которое мы предлагаем про-
честь, называется «Империя. Третий 
Рим»: в ней православный предпри-
ниматель осмысливает историю от 
Ассирии, Древнего Египта, Персии и 
Карфагена до России, включая в том 
числе и новейшие времена. Занима-
ясь констатацией тех или иных фактов, 
господин Малофеев ищет рациональ-
ное зерно – как создать общество 
оптимального благоденствия. Или 
даже как осуществить такую переза-
грузку миропорядка, чтобы центром 
силы стала Российская Православная 
Империя. По мнению автора, никакая 
монархия без Царя милостью Божи-
ей и без Церкви невозможна. Ана-
лизируя советский период, писатель 
делает вывод, что Империя не может 
держаться лишь волей и разумением 
одного человека, возможности кото-
рого ограничены сроком его жизни: 
«необходимо, чтобы все государство 
и общество были проникнуты импер-
ским идеалом. Империя без монарха 
и Церкви всегда превращается в оли-
гархат».

И шапка Мономаха
Известный предприниматель написал энциклопедию общественной жизни
«Империя – это единственное в мире царство царств, главой Империи является император, 
власть которого самодержавна и не ограничена ничем, кроме воли Бога, власть царя  
в Империи находится в симфонии с властью патриарха, верность императору объединяет 
подданных вне зависимости от их происхождения; Империю отличают высочайшая 
культура, самодостаточная экономика и меритократия – власть способных и достойных». 
Так видит будущее России общественный деятель, председатель общества «Царьград» 
Константин Малофеев, автор двух книг, которые мы представляем читателю.
Евгения МАКСИМОВА

В третьем томе «Империя. Настоящее и 
будущее» аналитическое мышление ав-
тора проявляется в  вопросах, которые 
вмещают в себя общественно-полити-
ческие, философские, футурологические 
аспекты. Какой должна быть суверенная 
имперская политика России? Как обе-
спечить ее духовную и экономическую 
независимость от Ханаана? Почему 
необходимо сделать ставку на много-
детность? Эти задачи писатель считает 
ключевыми в современной России. На-
родосбережение, патриархальность, до-
мострой – главные приметы будущей им-
перии добра. Кстати, габитарный имидж 
Константина Малофеева отвечает его 
концептуальной риторике, особенно 
подкупают окладистая борода былин-
ного богатыря и открытая добродушная 
улыбка на фотографиях. Православный 
предприниматель занимается широкой 
благотворительностью, щедро оделяет 
церковь и поддерживает богоугодные 
дела. Писатель убежден, что русским 
людям присуще имперское мышление, 
поэтому империя для них – наилучшая 
организация общественного устройства. 
С автором трудно не согласиться – у нас 
в каждой торговой точке, в каждой ин-
станции императрица: «вас много, а я 
одна». И перед этим мироощущением 
бессильны даже десять мудрецов. 

Еще одну книгу – альбом – выпустили 
в свет медиахолдинг «Комсомольская 
правда» и Российское военно-историче-
ское общество. Проект «Сделано в ЦРУ: 
Тайная история цветных революций и 
переворотов» рассматривает революции 
по всему миру в контексте главной идеи: 
повсюду задействована рука Америки. В 
книге рассматривается событийный ряд 
массовых волнений второй половины ХХ 
века и текущего столетия, описываются 
попытки государственных переворотов 
в десятках стран. Символами революций 
были, как правило, цветы, отсюда и на-
звания: революция гвоздик в Португалии, 
революция роз в Грузии, тюльпанов –  
в Киргизии, хлопковая революция в Тад-
жикистане и так далее. Вторая часть 
издания посвящена операциям ЦРУ в 
разных странах, например, в Конго, Чили, 
Колумбии, на Кубе. К многим странам 
приложила руки американская агентура. 
Подробно об этом можно узнать из книги, 
которая содержит более четырехсот еди-
ниц иллюстративного материала. Безу-
словно, все три книги имеют не только 
специальный интерес, они будут востре-
бованы и любителями истории.

Наш главный магазин: 

ТЦ «Самолет», 3-й этаж, 

Московское шоссе, 185а

Режим работы: с 10:00 до 22:00.      

(846) 302-08-40         

www.chaconne.ru 

Реклама
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